
ИНИЦИАТИВА Украинские 
беженцы получат 
гражданство РФ в льготном 
режиме

Паспорт 
без бюрократии

Татьяна Замахина

Президент России сможет определять категории ино-
странцев для предоставления российского гражданства 
в упрощенном порядке. Законопроект, который Госдума 
приняла в первом чтении, особенно актуален для бежен-
цев из Украины. Как заявил спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин, российский лидер сможет лично помочь «залож-
никам политического авантюризма» Киева.

Законопроект выполняет ту часть Послания Влади-
мира Путина Федеральному Собранию, в которой он по-
ручил усовершенствовать процедуру предоставления 
гражданства России тем, кто хочет принести пользу и ра-
ботать на благо нашей страны. Документ позволит без 
лишней бюрократии получить паспорта РФ соотечест-
венникам, проживающих в странах со сложной обста-
новкой. Как объяснил замглавы МВД Игорь Зубов, речь о 
государствах, где «они преследовались властями по по-
литическим и иным мотивам, где произошли госперево-
роты, имеют место вооруженные конфликты 
или другие чрезвычайные ситуации». Он уточ-
нил, что это касается и украинцев.

ТРАНСПОРТ В России введут 
тотальный контроль 
за автобусами

Рейс 
не заказывали

Татьяна Шадрина

В России планируется ввести глобальный дистанцион-
ный контроль за автобусными перевозками с помощью 
датчиков и видеокамер в самих автобусах, рассказал гла-
ва Ространснадзора Виктор Басаргин на пресс-конфе-
ренции в медиацентре «Российской газеты».

Перевозчикам, владеющим транспортными средства-
ми вместимостью более восьми мест, предстоит обору-
довать свои автобусы видеокамерами и «умными» тахог-
рафами. Детали требований к новым устройствам пока 
не раскрываются.

Ространснадзор и ГИБДД будут обмениваться данны-
ми об идентификации транспортного средства, прове-
рять, сертифицировано ли оно, есть ли у перевозчика ли-
цензия, не нарушает ли водитель автобуса правила труда 
и отдыха, перевозок.

Такая система мониторинга создается по поручению 
президента, которое он дал более года назад по итогам за-
седания Госсовета в Ульяновске. Проект системы уже обсу-
ждался минтрансом и МВД, он будет дорабаты-
ваться. Четких сроков запуска новой системы и 
введения требований по оборудованию пока нет. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
призвал «не засыпать 
на ходу» при реализации 
национальных проектов

В режиме 
прорыва

Кира Латухина

Представители власти должны быть готовы к напряжен-
ной работе при реализации национальных проектов и 
«не засыпать на ходу», заявил Владимир Путин. Прези-
дент поставил задачу выработать механизм контроля за 
выполнением масштабных проектов, а также предосте-
рег чиновников от формализма.

«Ни в коем случае мы не можем действовать и рабо-
тать как обычно, мы должны осознать, перед решением 
каких задач мы стоим», — заявил Владимир Путин на за-
седании Совета по стратегическому развитию и нацио-
нальным проектам в Кремле. На обсуждение были выне-
сены нацпроекты в социальной сфере, в области цифро-
вой экономики и транспортной инфраструктуры, эколо-
гии, культуры, жилищного строительства и городской 
среды. «В предстоящие годы мы должны совершить на-
стоящий прорыв», — напомнил задачу Послания и май-
ского указа Путин. «Прежде всего чтобы обеспечить бла-
гополучие и новое качество жизни граждан России, ши-
рокие возможности для самореализации каждого чело-
века, укрепить конкурентоспособность страны, добить-
ся лидерства в тех сферах, которые определят будущее и 
России, и всего мира. Это, без всякого преувеличения, 
исторические задачи», — подчеркнул он. Прави-
тельству было поручено сформировать деталь-
ный план прорыва по каждому направлению. 

СТИХИЯ На Кубани ливень затопил 30 населенных пунктов 
и отрезал от остальной части региона Сочи

Беда без берегов

Владимир Баршев

К
амеры автоматической фо-
товидеофиксации вновь 
попали в громкую исто-

рию. Депутаты просят Генераль-
ную прокуратуру проверить за-
конность их установки, а также 
предлагают упорядочить их раз-
мещение.

К Генеральному прокурору 
РФ Юрию Чайке обратился пер-
вый зампред Комитета Госдумы 
по госстроительству и законода-
тельству Вячеслав Лысаков. Он 
попросил проверить законность 
установки на городских улицах 
камер фиксации нарушений Пра-
вил дорожного движения «Стрит 
Фалькон».

Такие камеры похожи на улич-
ные фонари, имеют круговой об-
зор и способны уследить даже за 
10-секундной остановкой в непо-
ложенном месте.

Но, как указывает депутат, для 

фиксации правонарушений в об-
ласти дорожного движения в ка-
честве систем фото- и видеофик-
сации могут применять специ-
альные технические средства, 
утвержденные в установленном 
порядке в качестве средств изме-
рения, имеющие соответствую-
щие сертификаты и прошедшие 
метрологическую поверку. 
«Стрит Фалькон» не прошел всех 
необходимых испытаний. Это не 
сертифицированный измери-
тельный прибор, достоверно 
определяющий координаты фик-
сируемого транспортного сред-
ства. Поэтому его применение 
недопустимо, считает Лысаков.

Однако он применяется, и ав-
товладельцы массово получают 
штрафы. «Аппарат предназначен 
для наружного наблюдения и 
фиксации времени, а его исполь-
зуют как систему автоматиче-
ской фотовидеофиксации», гово-
рит депутат.

Чуть ранее в МВД и прокура-
туру обратилась Федерация ав-
товладельцев России с просьбой 
проверить на соответствие ГОСТ 
установку камер. По данным фе-
дерации, из 106 проверенных ею 
комплексов фотовидеофиксации 
только у 11 установлены знаки, 
предупреждающие о приближе-
нии к такой камере.

Как считают в федерации, это 
приводит к тому, что камеры ра-
ботают не на обеспечение без-
опасности дорожного движения, 
а исключительно на пополнение 
бюджетов. Причем зачастую 
даже не региональных, а кон-
кретных частных фирм.

Напомним, что у нас вошло в 
моду отдавать установку камер 
по концессионым соглашениям 
коммерческим организациям. 
Бюджет не тратит деньги на их 
установку, зато такая 
фирма получает вполне 
приличный доход.

Ольга Максимова,
«Российская газета», 
Краснодарский край

О
брушенные автомо-
бильные мосты, за-
блокированные селя-
ми железнодорожно-
го полотна, дома без 
воды, света и газа, 
подтопленные боль-
ницы — таковы по-
следствия небывало-

го разгула стихии на Кубани. По 
предварительным данным, на 
расчистку улиц и ремонт повре-
ждений понадобится как мини-
мум два-три дня.

Вчера в Краснодарском крае 
был объявлен режим ЧС. В подто-

пленных сильнейшим ливнем 30 
населенных пунктах приступили 
к подсчетам ущерба от паводка, а 
также ликвидации последствий 
сильнейшего ливня и ветра. Из 
самых опасных участков и прямо 
из собственных домов были эва-
куированы более 400 человек в 

Туапсинском и Апшеронском 
районах Кубани, а также в Лаза-
ревском, Хостинском и Адлер-
ском районах Сочи. К сожале-
нию, не обошлось и без жертв. По 
данным СУ СК РФ по Краснодар-
скому краю, уже обнаружены 
тела двух пожилых жителей Ту-

апсинского района — мужчины и 
женщины. Серьезно пострадав-
шими из-за грязевого потока зна-
чатся также двое. Пока не ясна и 
судьба еще одной женщины 
(1951 года рождения), официаль-
но она считается пропавшей, ее 
сейчас ищут.

…Началось все с Туапсинского 
района, где за полтора суток вы-
пало более двухмесячной нормы 
осадков. Сначала под воду ушли 
дороги, чуть позже стало извест-
но о подтоплениях железнодо-
рожных рельсов сразу на несколь-
ких станциях, а потом начались и 
эвакуации из домов.

По поселкам и самому городу 
Туапсе шли сильные потоки, в 
них смешалось все — ветки и 

грязь. Если попасть в такой водо-
ворот, удержаться на ногах вряд 
ли удастся.

— Нас предупредили о непого-
де. Пришло несколько сообще-
ний от МЧС на телефон, а прямо 
перед ливнем, да и во время тоже, 
по дорогам ездили спасатели с 
громкоговорителями. У нас квар-
тира на третьем этаже, поэтому 
решили просто не выходить из 
дома. За всем наблюдали из окна, 
воды было очень много, — расска-
зывает жительница Туапсе Елена.

Сразу за Туапсе зата-
пливать начало и часть 
Апшеронского района. 

АВТОМОБИЛИ Депутаты просят Генпрокуратуру проверить законность установки комплексов 
фотовидеофиксации нарушений

Камерам — штраф
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поиском денег 
чиновников 
в иностранных 
банках
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поддержала 
меры борьбы 
с курением 
и потреблением 
алкоголя

05
КС РФ запретил 
отказывать 
обвиняемым 
в доведении 
судебного 
процесса 
до приговора

05
Гражданское 
оружие предло-
жили оснащать 
датчиками сле-
жения

07
МЧС России 
планирует пол-
ностью обно-
вить экипиров-
ку пожарных

08
НАТО проводит 
крупнейшие 
за 30 лет учения 
у границ России

В Сочи больше всего не повезло 
автомобилистам. Машины затопило 
по самые крыши.

Иногда камеры тень от автомобиля идентифицируют как выезд на выделенную полосу, и водителю приходит штраф. 

А К Ц Е Н Т

В Туапсинском районе сначала под воду 
ушли дороги, позже стало известно о под-
топлении железнодорожных путей, потом 
началась эвакуация жителей домов

Австралийский доллар 46,4704
Азербайджанский манат 38,7548
Армянский драм** 13,5870
Белорусский рубль 31,1630
Болгарский лев 38,3346
Бразильский реал 17,6149

Венгерский форинт** 23,1632
Вон Республики Корея*** 57,7341
Гонконгский доллар* 83,8692
Датская крона 10,0493
Доллар США 65,7476
Евро 74,9851

Индийская рупия** 89,7333
Казахстанский тенге** 17,8745
Канадский доллар 50,4625
Киргизский сом** 94,6009
Китайский юань* 94,6049
Молдавский лей* 38,6626

Новый туркменский манат 18,8119
Норвежская крона* 78,9012
Польский злотый 17,3843
Румынский лей 16,0799
СДР  91,1853
Сингапурский доллар 47,6363

Таджикский сомони* 69,8328
Турецкая лира 11,5351
Узбекский сум**** 79,9261
Украинская гривна* 23,2020
Фунт стерлингов   84,7881
Чешская крона* 28,9982

Шведская крона* 72,0703
Швейцарский франк 65,8596
Южноафриканский рэнд* 45,1405
Японская иена** 58,5386

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.10.18

Шоколадные конфеты 
к новогодним 
праздникам 
могут заметно 
подорожать

Премьер Италии 
Джузеппе Конте 
рассказал, какое 
место в его жизни 
занимает Россия

Европа полностью 
откажется 
от одноразовой 
пластиковой посуды
через три года

Банк России 
впервые обнаружил 
поддельные 
купюры 
в 200 рублей
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ИНИЦИАТИВА На конкурс 
управленцев 
зарегистрировалось 
больше 200 тысяч человек 

Лидерский 
рекорд 

Айсель Герейханова

Управленческий конкурс «Лидеры России» побил ре-
корд прошлого года. Вчера на официальном сайте проек-
та завершилась регистрация участников. В этом году ли-
дерами России захотели стать 227 193 человека, в то вре-
мя как на первый конкурс было подано 199 тысяч заявок. 

Руководитель проекта «Лидеры России», проректор 
РАНХиГС Алексей Комиссаров считает, что итоги зая-
вочной кампании говорят о востребованности конкурса 
«Лидеры России» и повышении к нему интереса как рос-
сиян, так и наших со-
отечественников за 
рубежом. Он счита-
ет, что росту попу-
лярности «Лидеров 
России» способство-
вали результаты 
первого конкурса: 
«По итогам конкур-
са новые назначения 
получили более 70 
человек, из них двое 
стали губернатора-
ми, трое — заместителями федеральных министров. Мно-
гие получили работу на руководящих должностях в 
крупных компаниях и госкорпорациях». Комиссаров на-
помнил, что в этом году к конкурсу впервые присоедини-
лись 20 крупных российских компаний-партнеров, кото-
рые предоставят участникам «Лидеров России» допол-
нительные возможности. 

Среди новшеств этого года стала возможность уча-
стия в конкурсе для соотечественников из-за рубежа — в 
нем принимают участие представители 68 стран мира. 
Но при этом подавляющее большинство участников кон-
курса — все-таки граждане России, на долю иностранцев 
приходится около 2% от общего числа заявок. Возраст-
ной состав: 57,5% конкурсантов старше 35 лет, 42,5% — 
в возрасте до 35 лет. Во втором конкурсе «Лидеры Рос-
сии» сохраняется доминирование мужчин. Их доля сре-
ди участников  занимает 75,7%  против 24,3% женщин. 

Теперь участникам «Лидеров России» до 27 октября 
нужно успеть записать и выложить в личный кабинет 
на сайте проекта видеоинтервью с рассказом о себе. 
Дальше с ноября по декабрь начнется дистанционный 
отбор. Участники конкурса будут проходить онлайн-
тестирование. •

ФИНАНСЫ Генпрокуратура 
займется поиском 
денег чиновников 
в иностранных банках

Свести счета

Юлия Кривошапко

Президент Владимир Путин внес в Госдуму законопро-
ект, позволяющий Генпрокуратуре через Банк России за-
прашивать у иностранных банков информацию о вкла-
дах россиян, которым запрещено их иметь.

В поправках предлагается возложить на Генпрокура-
туру функции уполномоченного органа по взаимодейст-
вию с компетентными органами иностранных госу-
дарств при проведении проверок соблюдения россий-
скими госслужащими закона о запрете иметь вклады и 
счета в банках других стран. «В случае невозможности 
получения соответствующей информации Генеральная 
прокуратура сможет направлять запрос в Центральный 
банк России. Он уже, в свою очередь, обращается в 
центральный  банк или иной орган надзора иностранно-
го государства с запросом о предоставлении информа-
ции», — говорится в пояснительной записке.

Законопроект появился в связи с подозрениями, что 
отдельные госслужащие могут хранить деньги за рубе-
жом, их хотят простимулировать к возврату средств в 
Россию, отмечает партнер Paragon Advice Group Алек-
сандр Захаров.

Запрет чиновникам открывать счета, хранить налич-
ные и ценности в зарубежных банках, а также владеть и 
пользоваться ино-
странными финан-
совыми инструмен-
тами введен в 2013 
году. Под него попал 
достаточно широкий 
круг чиновников — 
от президента и пре-
мьер-министра, ми-
нистров и их заме-
стителей до глав го-
родских округов. Ог-
раничения были так-
же введены в отношении депутатов Госдумы, членов Со-
вета Федерации и муниципальных депутатов, топ-менед-
жеров госкомпаний.

Однако только в 2017 году законодатели уточнили 
само понятие иностранных финансовых инструментов, 
напоминает Александр Захаров. В итоге госслужащие ли-
шились права владеть любыми ценными бумагами, кото-
рые были эмитированы в иностранных государствах. В 
списке также оказались доли и паи в уставном капитале 
зарубежных организаций, договоры, которые являются 
производными финансовыми инструментами, если один 
из участников такого договора зарегистрирован в ино-
странном государстве. Ограничения были наложены и 
на любое доверительное управление имуществом, учре-
жденное по законам другой страны, договоры займа, 
если хотя бы одной из сторон является лицо с местом ре-
гистрации, жительства или нахождения за рубежом.

Традиционно россияне размещали свои средства в 
банках Европы. Это была Прибалтика, Швейцария, Лих-
тенштейн, островные государства. С ростом геополити-
ческой напряженности большинство ведущих иностран-
ных банков стали отказываться от состоятельных клиен-
тов из России, особенно имеющих связи с госслужбой 
или с госзаказом, констатирует Захаров. «Лазейки, ко-
нечно, оставались. Но если кто-то из чиновников до се-
годняшнего дня еще позволял себе какое-то «творчест-
во», то внесение в Госдуму законопроекта и в целом то, 
что на 2019 год взят курс на ужесточение борьбы с отмы-
ванием денег, должно послужить им очень громким сиг-
налом, что такую практику пора окончательно прекра-
тить», — добавляет он. •

СОВФЕД 
Россия готова 
обсуждать с 
Таджикистаном 
смягчение норм 
в сфере 
миграции

ПРАВИЛА 
ДВИЖЕНИЯ
Галина Мисливская

Россия готова обсуждать смяг-
чение миграционных правил с 
Таджикистаном на взаимовы-
годных условиях, заявила спи-
кер Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко. В четверг Совфед 
стал площадкой проведения VI 
Межпарламентского форума 
«Россия и Таджикистан: потен-
циал межрегионального сотруд-
ничества». В ходе дискуссий 
парламентарии двух стран обсу-
дили миграционную политику и 
другие актуальные вопросы.

«Россия остается в числе 
главных внешнеэкономических 
партнеров Таджикистана», — от-
метила в ходе пленарного засе-
дания Валентина Матвиенко, 
добавив, что к августу этого 
года взаимный товарооборот 
превысил 620 миллионов долла-
ров, что на 30 процентов выше, 
чем год назад. 

Ее таджикский коллега, 
председатель Маджлиси милли 
(верхней палаты парламента 
Таджикистана. — Прим. «РГ») 
Махмадсаид Убайдуллоев уве-
рен, что этот показатель может 
преодолеть отметку в миллиард 
долларов, но для этого надо 
предпринять ряд мер, в том чи-
сле построить в Таджикистане 
оптово-распределительные 
центры, чтобы наладить по-
ставки продуктов в Россию, а 
также упростить таможенные 
процедуры. «Эта продукция до-
ходит до вас, но как произве-
денная в других республиках, 
где эти растения по природе не 
растут», — посетовал он. «Мы 
просим, чтобы нам дали «зеле-
ный коридор». Мы не чужие, 
мы — родные», — подчеркнул 
Убайдуллоев.

Однако центральное место в 
дискуссиях заняла тема мигра-
ции. По разным оценкам, сей-
час в России живут от семисот 
тысяч до миллиона граждан 
Таджикистана. Такой разброс в 
цифрах связан с тем, что не все 
они зарегистрированы офици-
ально. 

По словам посла республики 
в РФ Имомуддина Сатторова, 
порядка двухсот тысяч мигран-
тов проживают в РФ «уже дол-
гие годы» с просроченными до-
кументами. «Мы всегда просили 
Россию предоставить этим лю-
дям возможность в течение ка-
кого-то срока легализоваться. 
Чтобы они пришли без страха, 
что будут депортированы», — от-
метил дипломат. По его словам, 
больше всего нелегалов на тер-
ритории Москвы, Московской 
области и Санкт-Петербурга. 

С аналогичной просьбой 
обратился к российским колле-
гам и спикер верхней палаты 
таджикского парламента. «Мы 
просим рассмотреть возмож-
ность проведения очередной 
амнистии для граждан Таджи-
кистана, которым запрещен 
въезд в РФ. Российскую Федера-
цию граждане Таджикистана 
очень ценят, очень любят», — 
сказал он. 

Россия может пойти навстре-
чу, заявила Валентина Матвиен-
ко. «На уровне межправитель-
ственной комиссии по инициа-
тиве таджикских коллег запу-
щено обсуждение смягчения 
миграционных правил. Мы го-
товы к предметному рассмотре-
нию этого вопроса на взаимо-
выгодных условиях», — сказала 
она, добавив, что в целом ситуа-
ция в этой сфере улучшается.

Кроме того, требуется даль-
нейшее развитие механизмов 
организованного набора трудо-
вых мигрантов, их профессио-
нальной подготовки на террито-
рии Таджикистана. «И, конечно, 
на повестке усиление работы по 
социально-культурной адапта-
ции мигрантов и их детей», — от-
метила глава Совфеда. Примеры 
успешной работы в этом на-
правлении есть. В Подмосковье 
работает общественная органи-
зация «Объединение и социаль-
ная поддержка женщин-мигран-
тов», ее опыт, считает сенатор, 
можно было бы использовать и 
в других регионах. •

КРЕМЛЬ Владимир Путин поставил новые задачи 
перед офицерами 

Щит от угроз

В режиме прорыва

Кира Латухина

Р
оссия никому не угро-
жает, но сделает все для 
защиты Родины от лю-
бых угроз.  Об этом 
президент Владимир 
Путин заявил в Кремле 
на церемонии пред-
ставления офицеров, 
назначенных на выс-

шие командные должности. 
«Одно из ключевых направле-

ний нашей общей работы — это 
развитие Вооруженных сил», — 
заметил глава государства. 
«Предстоит повысить уровень 
оперативной и боевой подготов-
ки войск. При этом нужно в пол-
ной мере учитывать опыт воен-
ной операции в Сирии, характер 
потенциальных угроз», — отме-
тил Владимир Путин. За 9 меся-
цев этого года ФСБ предотврати-
ла 26 преступлений террористи-
ческой направленности, из них 
— 15 терактов, привел цифры гла-
ва государства и призвал дейст-
вовать столь же решительно и 
эффективно. Президент отметил 
улучшение показателей работы 
МВД и Национальной гвардии. 
Еще Путин заявил, что с октября 
2019 года денежное довольствие 
военнослужащих увеличится на 
4,3 процента, а военные пенсии 
будут дополнительно проиндек-
сированы на 2 процента, общий 
рост их составит 6,3 процента. •

Кабмин с задачей спра-
вился и подготовил нац-
проекты, в которых есть 

целевые показатели и механиз-
мы их достижения, а также объе-
мы финансирования. В течение 
шести лет на их реализацию из 
всех источников будет направле-
но порядка 28 трлн рублей. Пу-
тин призвал к содержательному 
контролю исполнения нацпроек-
тов — «нельзя подменить дело пу-
стыми бюрократическими отче-
тами и формальным закрытием 
поручений». 

«Успех национальных проек-
тов и программ в значительной 
степени зависит от эффективной 
работы регионов», — заметил гла-
ва государства. Именно регио-
нальным управленческим коман-
дам предстоит сыграть главную 
роль в решении конкретных пра-
ктических задач. Но это не значит, 
что можно переложить ответст-
венность на регионы, спустить им 
планы, предостерег Путин. И не 
должно быть забюрокраченности.

Глава государства попросил 
правительство с учетом предло-
жений с мест детализировать нац-
проекты. Каждый регион должен 
видеть свое место в программах 
развития, понимать свои задачи, а 
софинансирование нужно дове-
сти в срок, проконтролировать ис-
пользование средств. Все это нуж-
но обсудить на спецсовещании до 
конца года, решил он.

«Наши проекты не федераль-
ные, не региональные, а именно 
национальные», — подчеркнул гла-
ва государства. И это предполага-
ет консолидацию усилий всех 
уровней и ветвей власти, предста-
вителей гражданского общества и 
бизнеса. Госкомпании тоже долж-
ны участвовать в проектах разви-
тия. А частным компаниям следу-
ет предложить перспективные, 
выгодные проекты.

«Естественно, решая задачи 
развития, нужно привлекать тех-
нологии, специалистов, выстраи-

вать кооперационные цепочки, 
словом, использовать все лучшее, 
что есть в мире, — сказал прези-
дент. — Однако очевидно, что дви-
гаться вперед мы должны прежде 
всего опираясь на собственную 
технологическую, кадровую, про-
изводственную базу».

Ресурсы государства, регионов 
и бизнеса должны работать вну-
три страны и на ее развитие, стать 
стимулом для отечественной эко-
номики, индустрии, науки и обра-
зования, подчеркнул Путин. «Это 
означает, что необходимые техно-
логии и оборудование, програм-
мное обеспечение нужно созда-
вать в России. Везде, где это воз-
можно, обеспечить высокий уро-
вень локализации», — указал он.

«Конечно, нужно быть частью 
мировой системы, но нужно заста-
вить наши деньги работать на 
страну, внутри страны, в том числе 
для этого нужно создавать заделы, 
которые есть в оборонно-промыш-
ленном комплексе, мы многократ-
но уже об этом говорили. Увели-
чить выпуск продукции граждан-
ского назначения на предприяти-
ях ОПК», — пояснил президент. Гла-
ва государства поручил всем вице-
премьерам совместно с минпро-
мторгом в короткие сроки опреде-
лить, какие виды машин и обору-
дования, какие технологии потре-
буются для реализации нацпроек-
тов, какие производства и центры 
компетенции надо развернуть, ка-
кие задачи поставить перед науч-
ными, исследовательскими и ин-
жиниринговыми структурами, а 
ВЭБ и другим институтам разви-
тия — предусмотреть финансиро-
вание таких проектов.

И тогда удастся решить сразу 
две задачи: и перевести предприя-
тия ОПК на производство гра-
жданской техники и оборудова-
ния, и использовать их возможно-
сти для решения задач развития. 
Предложения по технологическо-
му и производственному сопрово-
ждению программ развития глава 

государства попросил предста-
вить вице-премьера Юрия Бори-
сова и решил обсудить этот во-
прос на отдельном совещании.

Еще президент заявил, что с 
учетом задач нацпроектов уже со 
следующего учебного года надо 
скорректировать программы ка-
дровой подготовки и планы прие-
ма в учреждения среднего и выс-
шего профессионального образо-
вания. «Уже сегодня мы должны 
сделать все, чтобы через несколь-
ко лет на производства, предпри-
ятия, в наши школы, больницы, 
научные организации пришли 
специалисты с современными 

знаниями и квалификацией, го-
товые отвечать на самые слож-
ные профессиональные вызо-
вы», — объяснил он.

«Национальные проекты при-
званы объединять граждан для до-
стижения прорыва. Это необходи-
мо на поворотном, рубежном эта-
пе истории нашей страны. Я уже об 
этом говорил и хочу вас вернуть, 
чтобы мы не засыпали на ходу, — 
заметил Путин. — Ни в коем случае 
мы не можем действовать и рабо-
тать как обычно, мы должны осоз-
нать, где мы находимся и перед ре-
шением каких задач мы стоим. От 
того, каких результатов мы достиг-
нем, зависит благополучие людей 
и без всякого преувеличения — бу-
дущее нашей страны, будущее Рос-
сии. Мы обязаны осуществить на-
меченные планы». «Хочу, чтобы 
все это хорошо понимали и были 
готовы к сложной напряженной 
работе», — заключил он.

Основным докладчиком от 

кабмина выступил первый вице-
премьер — министр финансов Ан-
тон Силуанов. В частности, он рас-
сказал о системе мониторинга вы-
полнения нацпроектов — опера-
тивный мониторинг будет идти 
практически в онлайн-режиме на 
всех стадиях реализации. Проект 
федерального бюджета предусма-
тривает на ближайшие три года на 
реализацию нацпроектов меж-
бюджетные трансферты регионам 
на сумму 1,3 трлн рублей, также 
сказал он.

«Мы говорили о возможности 
оперативного реагирования пра-
вительства на исполнение бюдже-

та для реализации нацпроектов. 
Коллеги депутаты поддержали это 
предложение и ко второму чте-
нию будут подготовлены соответ-
ствующие поправки, наделяющие 
правительство оперативными 
возможностями по исполнению 
нацпроектов», — отметил первый 
зампред кабмина.

По словам Силуанова, уже при-
нятые решения по налоговым из-
менениям и по увеличению заим-
ствований для создания Фонда 
развития дадут бюджету в период 
2019—2021 годов дополнительно 9 
трлн рублей. «Это дополнитель-
ный ресурс. Предлагается еще по-
высить налоги? Вряд ли мы на это 
пойдем», — заверил он. «Важно то, 
что мы под реализацию нацпроек-
тов подтягиваем те ресурсы, кото-
рые есть в бюджете, переориенти-
руя и приоритезируя объемы... 
Важно, что мы применяем проек-
тный подход», — подчеркнул пер-
вый вице-премьер.

Глава Счетной палаты Алексей 
Кудрин нашел расхождения между 
проектом бюджета и паспортами 
нацпроектов. «Отклонение в сто-
рону уменьшения от паспортов 
программ на ближайшие три года 
насчитывается на 1 трлн рублей... 
То есть это означает, что этот трил-
лион рублей, видимо, должен быть 
дофинансирован, но во вторую 
трехлетку, после того, как этот 
бюджет закончит работать», — ска-
зал он. 

Так, отклонение на первую 
трехлетку по проекту «Цифровая 
экономика» — 55%, по проекту 
«Безопасные и качественные до-
роги» — 32%, по проекту развития 
малого и среднего предпринима-
тельства — на 31%, по междуна-
родной кооперации и экспорту — 
29%. «Отклонения почти по всем 
нацпроектам... Это означает, что в 
случае, если мы не найдем этот 
триллион на эту трехлетку в со-
ставе бюджета, то паспорта на эти 
три года должны быть приведены 
в соответствие с бюджетом и 
уменьшены. Мы стоим перед этим 
вызовом, это означает, что запуск 
целого ряда проектов на ближай-
шие три года замедлится или бу-
дет перенесен на более поздние 
сроки», — предупредил Кудрин. 
«Есть поручение Дмитрия Анато-
льевича о том, чтобы мы привели 
паспорта в соответствие с проек-
том бюджета, который находится 
сегодня в Госдуме», — сообщил 
Силуанов.

«Соответствие паспортов и 
объемов финансирования в бюд-
жете — это вопрос важный, — согла-
сился с Кудриным Путин. — Если 
мы будем все время сдвигать, то 
мы не выполним в срок ничего, 
тогда просто работа становится 
бессмысленной — ну то есть смысл 
все равно есть, она дисциплиниру-
ет, но тогда мы никаких целей и за-
дач не выполним». «Ни в коем слу-
чае не нужно идти по пути беско-
нечной «сдвижки вправо»», — пре-
достерег президент. •

А К Ц Е Н Т

Нельзя подменить дело пустыми 
бюрократическими отчетами 
и формальным закрытием поручений

Сегодня в России 
трудятся 
от 700 тысяч 
до 1 миллиона 
граждан 
Таджикистана

Крупные зарубеж-
ные банки и сами 
стали отказывать-
ся от денег состоя-
тельных россиян

Итоги заявочной 
кампании говорят 
о востребован-
ности конкурса 
«Лидеры России»

— Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/art/1608076
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назначил Александра Осипова врио главы Забайкалья

Билет до Читы
Кира Латухина

П
резидент РФ Владимир Пу-
тин подписал указ о назна-
чении временно исполня-

ющего обязанности губернатора 
Забайкальского края. Им стал 
Александр Осипов, который ра-
нее работал в министерстве по 
развитию Дальнего Востока. Так-
же глава государства принял от-
ставку главы региона Натальи 
Ждановой.

Александр Осипов родился 28 
сентября 1969 года в Ростове-на-
Дону. Окончил Харьковское выс-
шее военное командно-инженер-
ное училище ракетных войск, Ро-
стовский институт народного хо-
зяйства, Ставропольский госу-
дарственный университет. В 
1991—1995 годах работал в Госу-
дарственной налоговой службе. 
Затем перешел в бизнес, в частно-
сти был финансовым директором 
ряда холдингов. Затем стал вице-

президентом «Деловой России», 
входил в советы директоров ряда 
энергетических компаний. В 
2013 году назначен помощником 
министра по развитию Дальнего 
Востока. С конца ноября 2013 
года по начало июня 2018 года — 
первый заместитель министра по 
развитию Дальнего Востока.

Наталья Жданова возглавляла 
край с середины февраля 2016 
года и объявила о намерении 
уйти в отставку 11 октября. 

В среду поздно вечером в 
Кремле Владимир Путин побесе-
довал с Осиповым, сообщив ему о 
своем решении. Новый регио-
нальный лидер сразу перешел к 
делу и рассказал, как видит раз-
витие края. Важным вопросом 
Осипов считает реализацию 
крупных проектов. В их числе ос-
воение Быстринского полиметал-
лического и Аргунского ураново-
го месторождений. Для их успеш-
ного, устойчивого функциониро-

вания нужна инфраструктура, 
включая создание социальных 
объектов для сотрудников, заме-
тил он и попросил поддержать в 
разработке плана социального 
обеспечения точек роста Забай-
кальского края. «Если вы одобри-
те, мы такой план разработаем и 
представим на утверждение и, со-
ответственно, на финансирова-
ние», — пояснил он.

Еще Осипов попросил содей-
ствия в распространении мер и 
инструментов поддержки, кото-
рые действуют сейчас на Даль-
нем Востоке и доказали свою эф-
фективность. «Это создание тер-
риторий опережающего разви-
тия, инфраструктурные субси-
дии для инвестиционных проек-
тов, которые реализуются, пре-
доставление гражданам бесплат-
но одного гектара земли», — пере-
числил он.

«Это и использование инстру-
ментов поддержки из закона о 

свободном порте Владивосток, 
таких как круглосуточная работа 
пунктов — у нас сейчас очень 
острая ситуация по пунктам про-
пусков. Там по два-три дня стоят 
люди, транспортные средства, не 
могут вовремя оформиться. В об-
щем, достаточно напряженная 
ситуация, на которую требуется 
реакция», — констатировал до-
кладчик. Помимо этого хорошая 
мера — ускоренные нормативы 
по контролю транспортных 
средств, которые пересекают 
границу, создание свободной та-
моженной зоны. И также элек-
тронная виза для въезжающих 
граждан, благодаря которой уве-
личивается турпоток из-за упро-
щения ее получения.

Полномочный представитель 
президента в Сибирском феде-
ральном округе Сергей Меняйло 
сегодня представит Александра 
Осипова руководству региона.

Депутат Госдумы, сопредседа-

тель забайкальского отделения 
Общероссийского народного 
фронта Николай Говорин заявил 
ТАСС, что Осипов «владеет до-
статочным опытом и компетен-
цией для эффективной работы на 
таком высоком посту». Как заме-
тил в интервью ТАСС председа-
тель регионального парламента 
Игорь Лиханов, шесть лет работы 
Осипова в Минвостокразвития 
России помогут региону актив-
нее участвовать в государствен-
ной программе социально-эконо-
мического развития Дальнего 
Востока и Байкальского региона, 
внедрить опробованные в ДФО 
программы развития.

Выборы губернатора Забай-
калья, скорее всего, пройдут в 
ближайший единый день голосо-
вания — второе воскресенье сен-
тября 2019 года. •

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1608156

На церемонии в Кремле присутствовали руководители силовых и правоохранительных органов, в том числе министр обороны Сергей Шойгу и глава Росгвардии 
Виктор Золотов. 
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ГОСУДАРСТВО ПОМОЖЕТ
Запросы значительной части российского общества об-
ращены к государству. Именно оно должно «должно за-
ботиться обо всех своих гражданах, обеспечивая им дос-
тойный уровень жизни». На этом, по данным «Левада-
центра», сегодня настаивают 62 процента россиян. 
Треть опрошенных считают, что государство «должно 
устанавливать единые для всех правила игры и следить 
за тем, чтобы они не нарушались». Сторонники же мини-
мального вмешательства государства «в жизнь и эконо-
мическую активность своих граждан» составляют мень-
шинство — 6 процентов. При этом 58 процентов респон-
дентов убеждены, что люди, попав во власть, «быстро те-
ряют внимание к интересам народа». Еще 28 процентов 
придерживаются мнения, что «элита живет только свои-
ми интересами». И только 9 процентов граждан уверены, 
что «наши органы 
власти — народные, у 
них те же интересы, 
что и у простых лю-
дей». В России сло-
жилась «державная» 
модель взаимоотно-
шений власти и об-
щества, отмечает Ва-
силий Аникин (НИУ 
ВШЭ) в своей работе 
«Интересы лично-
сти, государства и 
общества в массо-
вом восприятии на-
селения». К такому 
же выводу пришли 
эксперты Института 
социологии РАН. По 
их данным, 88 процентов россиян считают, что государ-
ство должно защищать интересы народа перед интереса-
ми личности.

При таком уповании на власть совершенно естествен-
но, что именно ее, власть, граждане винят в экономиче-
ских неурядицах и считают ответственной за все. Число 
россиян, требующих большей заботы от государства, по 
данным «Левада-центра», достигло 83 процентов. В 1990 
году так думали лишь 57 процентов граждан. Более 70 
процентов опрошенных считают, что население не мо-
жет обойтись без государственной поддержки, и только 
9 процентов уверены, что люди должны проявлять ини-
циативу и заботиться сами о себе. 

На профсоюзы, чья роль в защите трудовых прав насе-
ления в условиях нарастающей экономической напря-
женности, казалось, должна возрасти, граждане тоже не 
надеются. Недовольство своим положением они по-
прежнему изливают начальству. Или не ропщут. Что рос-
сийские профсоюзные организации в большинстве сво-
ем лишь имитируют борьбу за трудовые права населе-
ния — факт очевидный. Нет иллюзий на этот счет и у влас-
ти. «Профорганизации далеко не всегда берут на себя от-
ветственность за решение конкретных трудовых про-
блем и споров. И подчас играют сугубо формальную роль 
в защите интересов работников и трудовых коллективов 
в целом», — сказал Владимир Путин, выступая на одном 
из съездов ФНПР. Привыкших к «карманным» профсою-
зам рабочих не так-то просто подвигнуть к свободной са-
моорганизации, научить отстаивать свои интересы. 

Точно так же и российских государственных менед-
жеров (во многих из них еще сильна советская закваска) 
нелегко приучить к мысли, что профсоюз по своему со-
циальному предназначению не слуга администрации, а 
ее контролер, оппонент. И что всякое выступление в за-
щиту прав рабочих не следует расценивать как проявле-
ние экстремизма, а профсоюзных лидеров приравнивать 
к вождям политической оппозиции.

Эксперты отмечают закономерность: чем ощутимее 
для населения падение уровня жизни, тем сильнее па-
терналистские настроения. «Многие властью недоволь-
ны, считают, что она недостаточно навела порядок, от-
того-то так много кругом воровства, коррупции, всяко-
го беспредела. Но люди не понимают, как можно свое 
недовольство властью во что-то конвертировать и, кро-
ме власти, не видят никого, кому можно пожаловаться 
на власть», — говорит научный сотрудник Института со-
циологии РАН, член Научного совета ВЦИОМ Леонтий 
Бызов.

Под влиянием экономического кризиса, избавление 
от которого граждане связывают только с государством, 
растет число трудоспособных людей, не желающих рабо-
тать. Они стремятся стать получателями социальной по-
мощи, полагаются только на власть. Более половины рос-

сиян (53 процента) 
считают, что личное 
вмешательство пер-
вых лиц государства 
— самый эффектив-
ный способ управле-
ния кризисными 
процессами. По 
оценке 21 процента 
опрошенных, Путин 
— «энергичный и эф-
фективный государ-
ственный деятель, 
который берет на 
себя личную ответ-
ственность за реше-
ние самых сложных 

проблем». Еще 13 процентов респондентов отмечают, 
что правительство «заботится о проблемах простых лю-
дей и при любом осложнении стремится оказать им бы-
струю и эффективную помощь».

По данным «Левада-центра», 57 процентов россиян 
считают, что «жить трудно, но можно терпеть». Однако 
лишь 12 процентов опрошенных проявляют активность 
— ищут и находят возможности улучшить свое положе-
ние. А российские политики между тем распевают при-
вычную мантру про ответственность власти, ответствен-
ность бизнеса. Но ни власть, ни бизнес не способны тво-
рить чудеса. Все же, что там ни говори, причины, выну-
ждающие власть все чаще переходить от системного 
управления к ручному, не сводимы к чиновничьей нера-
дивости или к социальной безответственности бизнес-
менов. 

Об ответственности так называемого простого чело-
века за положение его собственных дел на государствен-
ном уровне говорить не принято. Он — лишь объект попе-
чения. К его инициативе, самостоятельности, граждан-
ским ресурсам государство и «социально ответствен-
ный» бизнес, эти главные попечители, не апеллируют. 
Вольно или невольно в массовое сознание транслирует-
ся установка на ожидание от власти скорой магической 
помощи, культивируется патерналистский, а не пар-
тнерский тип отношений между государством и его гра-
жданами. В итоге значительная часть общества проника-
ется упованием на чудо, совершить которое способна 
только власть. •

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Паспорт 
без бюрократии

Владимир Путин полу-
чит возможность при-
нять дополнительные 

меры по поддержке граждан дру-
гих государств, «в первую оче-
редь тех, кто оказался в беде», 
пояснил журналистам спикер 
Госдумы Вячеслав Володин. По 
его словам, в Украине, «где наши 
бывшие соотечественники ока-
зались заложниками политиче-
ского авантюризма властей Кие-
ва и гражданской войны», этот 
вопрос стоит особенно остро. 
Спикер Госдумы назвал важным 
то, что решение будет прини-
мать лично глава государства.

Председатель Комитета Госду-
мы по развитию гражданского об-
щества, вопросам общественных 
и религиозных объединений Сер-
гей Гаврилов уточнил, что речь 
может идти не только об Украине, 
но и о Приднестровье, Молдавии, 
Прибалтике. По его словам, слу-
чаи массовых нарушений основ-
ных прав человека ставят вопрос 
о признании ряда государств или 
их частей «территорией геноцида 
и массовых нарушений прав на-
ших соотечественников».

— Принятие данного законо-
проекта позволит решить ряд во-
просов. Прежде всего отмены как 
необоснованного требования ро-
ждения наших носителей русско-
го языка или их родственников на 
территории бывшего СССР, — зая-
вил Гаврилов. — Либо их родст-

венников по прямой восходящей 
линии на той территории, кото-
рая сейчас относится к РФ. По его 
словам, также речь о возможно-
сти упрощения режима въезда в 
Россию, процедур по получению 
вида на жительство. А также о 
возможности решать вопросы по 
определению своего статуса за 
пределами 90 дней, по истечении 
которых многие из беженцев 
должны покинуть Россию. «В 
условиях высокой опасности, 
особенно на Донбассе, такое тре-
бование является, на наш взгляд, 
не просто избыточным, а опа-
сным», — заявил Гаврилов.

В кабмине пояснили, какая 
еще лишняя бюрократия сейчас 
мешает выдавать украинцам па-
спорта РФ. Дело в том, что у лю-
дей, прибывших на территорию 
РФ в экстренном массовом по-
рядке, требуют регистрацию по 
месту жительства. При этом бе-
женцы обычно проживают у гра-
ждан, которые, как правило, не 
дают согласия на их регистра-
цию. Законопроект также упро-
щает прием в гражданство и для 
участников госпрограммы по 
оказанию содействия добро-
вольному переселению в РФ соо-
течественников, проживающих 
за рубежом. Они теперь смогут 
подать заявление на льготное по-
лучение гражданства РФ по ме-
сту пребывания в выбранном 
для проживания регионе. •

ДУМА Торговым сетям ограничат 
возврат непроданных продуктов

Цыплят 
по годности считают

Татьяна Замахина

Торговым сетям запретят воз-
вращать поставщикам непро-
данные продукты, срок хране-
ния которых меньше 30 дней. За-
конопроект, доработанный вме-
сте с правительством, Госдума 
приняла во втором чтении.

Инициатива направлена на 
выполнение поручения прези-
дента России, который назвал 
практику возврата нереализо-
ванного товара производителям 
недобросовестной уловкой со 
стороны торговых сетей.

«Торговые сети, как собст-
венники товара, впредь не смо-
гут перекладывать на произво-
дителя свои риски и расходы, 
понуждать производителя вы-
купать нереализованный товар 
или обменивать его без опла-
ты», — заявила автор, вице-спи-
кер Госдумы Ирина Яровая. По 
ее словам, защита производите-
ля от необоснованных убытков 
и потерь создаст условия для 
расширения ассортимента, по-
вышения качества продукции. 
Это, несомненно, выгодно поку-
пателю.

Как пояснил первый зампред 
Комитета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию корруп-
ции Эрнест Валеев, как мини-
мум 20 процентов всех продо-
вольственных товаров с истек-

шими сроками годности, то есть 
пятая часть всех нереализован-
ных продуктов по стране, от-
правляется обратно производи-
телю. В среднем потери произво-
дителей составляют не менее 
200 миллиардов рублей.

Во втором чтении депутаты 
решили не вводить полный за-
прет на возврат непроданных 
продуктов. ГД и кабмин учли 
предупреждения торговых сетей 
о том, что такая кардинальная 
мера может привести к дефици-
ту отдельных видов товаров из-
за сложности планирования объ-
ема их продаж. В итоге в законо-
проекте уточнено, что не подле-
жат возврату продукты, срок 
хранения которых не превышает 
30 дней. Это касается молочной, 
хлебобулочной и кондитерской 
продукции, а также фруктов, 
овощей, свежего мяса и рыбы. 
Также вводится запрет на замену 
таких товаров на аналогичные, 
либо на возмещение их стоимо-
сти. Это должно предотвратить 
попытки торговых сетей заста-
вить производителей обменять 
нереализованные остатки (по-
сле истечения их срока годно-
сти) на новые товары.

Поставщики и торговые сети 
должны привести свои догово-
ренности в соответствие с зако-
ном в течение 180 дней со дня 
его вступления в силу. •

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила 
в первом чтении налоговый 
режим для самозанятых

Из тени за льготой

Татьяна Замахина

Госдума одобрила в первом чте-
нии проведение налогового эк-
сперимента, который предпола-
гает введение в регионах России 
беспрецедентного для мировой 
практики налогового режима. 
Граждане, которые работают 
сами на себя, смогут воспользо-
ваться возможностью платить 
низкий подоходный налог вме-
сто обычных 13 процентов. И это 
без каких бы то ни было админи-
стративных издержек.

Эксперимент по налогу на 
профессиональный доход пред-
лагается провести с 1 января 
2019 года до 31 декабря 2028 года 
в Москве, Московской и Калуж-
ской областях, а также в Татарс-
тане — то есть в регионах-донорах. 
Инициатива касается тех, кто сам 
обеспечивает себя работой. Что-
бы получить право участвовать 
в эксперименте, гражданин дол-
жен зарабатывать не более 
2,4 млн рублей в год — порядка 
200 тысяч рублей в месяц. Речь 
именно о тех, кто не имеет рабо-
тодателя и не привлекает наем-
ных работников по трудовым до-
говорам. Не смогут перейти на 
новый налоговый режим лица, 
торгующие подакцизной продук-
цией, полезными ископаемыми, 
а также занимающиеся перепро-
дажей недвижимости и т.п.

Самозанятым предлагают 
уплачивать налог в размере 
4 процентов на доход, получен-
ный от реализации товаров и 
услуг другим гражданам. Если 
они продают товары и услуги 
компаниям и ИП, то ставка на-
лога будет составлять 6 процен-
тов. По оценкам экспертов, по-
рядка 15 млн граждан ведут 
предпринимательскую деятель-
ность, но ни в какие отношения 
с государством не вступают и 
остаются «в тени». Им законо-
датели и хотят дать возмож-
ность легализоваться. «Такого 
режима никогда не было — ни 
налог на вмененный доход, ни 
патент не могут с этим срав-
ниться, — отметил глава Комите-
та Госдумы по бюджету и нало-
гам Андрей Макаров. — Это ре-
жим, когда человек уплачивает 
4 процента, из них 1,5 процента 
идут в Фонд обязательного ме-
дицинского страхования, то 
есть и на медицинское обслужи-
вание самого этого человека». 
При этом «никаких отчетов, ни-
каких бухгалтеров, никакого 
обращения в налоговую службу, 
никакого похода к чиновникам 
— этого ничего нет вообще», за-
метил парламентарий. Чтобы 
заплатить налог, достаточно бу-
дет совершить пять несложных 
действий при помощи мобиль-
ного приложения. •
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин занимался 
развитием производства сжиженного газа, 
аварийным жильем и подарками чиновникам

Тонны и метры

Владимир Кузьмин

Р
оссия постарается нара-
стить свою долю на 
рынке сжиженного при-
родного газа (СПГ) в 
ближайшие 15 лет до 
17—20 процентов. Кон-
куренция со своим же 
трубным газом при 
этом недопустима, пре-

дупредил вчера премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев на за-
седании правительства. Кроме 
того, в повестке дня кабмина 
были и другие вопросы.

Перспективы на вырост
Правительство на заседании в 

четверг рассмотрело вопросы 
развития в России производства и 
экспорта сжиженного природно-
го газа. По всем прогнозам, этот 
рынок будет расти значительны-
ми темпами. Например, в прош-
лом году объемы торговли увели-
чились на 12 процентов, в пяти-
летней перспективе вырастут по-
чти на треть. К 2035 году, уточнил 
министр энергетики Александр 
Новак, доля СПГ в мировой тор-
говле газом может достичь 51 
процента вместо нынешних 35.

Наша страна с учетом воз-
можностей в добыче претендует 
на свое место на рынке. Пока это 
всего 6 процентов, констатиро-
вал председатель правительства. 
По данным минэнерго, в 2017 
году экспорт сжиженного при-
родного газа из России составил 
11,7 миллиона тонн.

«В последующие годы — в бли-
жайшие 15 и более лет — мы будет 
стремиться нарастить ее процен-
тов до 17—20», — заявил Медведев 
планы. Сделать это будет не так 
просто из-за острой конкуренции. 
Многие страны — Катар, Австра-
лия, Малайзия — активно инвести-
руют в проекты по сжиженному 
газу. «Я уже не говорю о Соединен-
ных Штатах Америки с их агрес-
сивной и нарушающей подчас все 
правила стратегией продвижения 
своего газа на европейский ры-
нок», — напомнил премьер.

При этом российский сжи-
женный газ не должен мешать эк-
спорту традиционного для стра-

ны трубопроводного газа. «Про-
изводство и экспорт СПГ не 
должны развиваться в ущерб 
трубопроводному газу. Мы не 
должны конкурировать сами с 
собой», — указал глава кабинета 
министров.

В следующем году после ввода 
в строй третьей и четвертой тех-
нологических линий на заводе 
«Ямал СПГ» производственные 
мощности СПГ в России составят 
около 29 миллионов тонн в год. 
«Нам предстоит расширить про-
изводственные мощности, со-
здать дополнительную инфра-
структуру хранения и средств до-
ставки газа, обеспечить техноло-
гические условия, выработать эф-

фективную экспортную страте-
гию», — сказал Дмитрий Медведев.

Сжиженный газ — товар не 
только для экспорта, ему можно 
найти применение и внутри стра-
ны. «Это касается и газификации 
удаленных населенных пунктов, 
которые не имеют доступа к сете-
вому газу. В этом смысле такой 
газ может быть весьма востребо-
ван», — считает премьер.

Главным плацдармом для раз-
вития отечественного СПГ долж-
на стать Арктика с ее богатыми 
ресурсами. Для их освоения ми-
нистерство энергетики предлага-
ет расширить механизм приме-
нения повышающего коэффици-
ента при налоговых вычетах за-
трат на геологоразведку в Аркти-
ке из налога на прибыль, ускоре-
ние срока амортизации геолого-
разведочного оборудования, 
предоставление льгот по уплате 
налога на имущество в части обо-
рудования, используемого инно-
вационными компаниями при 
проведении геологоразведочных 
работ в Арктике.

«Росатом» выступил с идеей 
дать стимулы для создания поли-
гонов и стендов, где могли бы от-

рабатываться технологии средне-
го и крупнотоннажного производ-
ства сжиженного газа. Также госу-
дарственная поддержка, считают 
в минэнерго, нужна для расшире-
ния инфраструктуры Северного 
морского пути и инфраструктуры 
для перевалки СПГ в Мурманске и 
на Камчатке. «В целом реализа-
ция программы позволит обеспе-
чить до 2035 года более 10 трил-
лионов рублей инвестиций, уве-
личение ежегодной экспортной 
выручки до 35 миллиардов долла-
ров, создание отечественных тех-
нологических компетенций, а 
также дополнительные рабочие 
места и налоговые поступления в 
бюджет», — заявил министр Но-

вак. Отечественные предприятия 
уже в ближайшее время, заверил 
он, смогут обеспечить до 80 про-
центов оборудования для произ-
водства СПГ.

Расселение с продолжением
Кабинет министров одобрил 

продление срока деятельности 
Фонда содействия реформирова-
нию жилищно-коммунального 
хозяйства до 1 января 2026 года. 
Фонд будет участвовать в планах 
по расселению более 9,5 миллио-
на квадратных метров аварийно-
го жилья.

Решение связано с задачами, 
установленными в рамках нацио-
нального проекта «Жилье и го-
родская среда». В частности, не-
обходимостью создать постоян-
ные механизмы переселения гра-
ждан из непригодного для прожи-
вания жилищного фонда. Сейчас 
аварийный жилищный фонд, при-
знанный таковым после 1 января 
2012 года, практически расселен. 
На 1 сентября 2018 года расселе-
но 10,66 миллиона квадратных 
метров, или 98,9 процента целе-
вых показателей 2014—2017 го-
дов. Фонд ЖКХ в этом году должен 

был завершить свою деятель-
ность, но его работу решено про-
длить вплоть до 2026 года. «Пла-
нируем расселить еще более 9,5 
миллиона квадратных метров, ко-
торые признаны до 1 января 2017 
года непригодными», — сообщил 
Дмитрий Медведев на заседании.

Подарок — по протоколу
Также правительство утверди-

ло пакет изменений в законода-
тельство, подготовленный для ис-
полнения Национального плана 
противодействия коррупции на 
2018—2020 годы. Поправки на-
правлены на формирование еди-
нообразных подходов к установ-
лению различными организация-
ми антикоррупционных запретов 
и обязанностей, налагаемых на 
отдельные категории работни-
ков. Отдельная норма регулирует 
правила получения госслужащи-
ми подарков. Сейчас они могут 
получать подарки, если их стои-
мость не превышает 3 тысяч ру-
блей. Эту норму предлагается 
признать утратившей силу.

Вместо этого правительство 
хочет составлять перечень допу-
стимых подарков, который про-
пишут в Федеральном законе «О 
противодействии коррупции». К 
допустимым отнесут подарки, 
связанные с протокольными и 
иными официальными мероприя-
тиями. Чиновникам разрешат 
принимать презенты только в 
виде полиграфической продук-
ции с логотипом государственно-
го органа, органа местного самоу-
правления, организации, а также 
цветы. В перечень включат цен-
ные подарки в качестве поощре-
ния от государственного органа, 
органа местного самоуправле-
ния, организации, в которой чело-
век работает, от вышестоящих и 
других государственных органов. 
Если госслужащему дарят что-то 
не из списка, то ему предпишут 
сообщить об этом работодателю. 
Такие подарки автоматически бу-
дут признаваться федеральной 
собственностью, региона, муни-
ципалитета или организации. •
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Главным плацдармом для развития 
отечественного СПГ должна стать Арктика

С докладом на заседании правитель-
ства выступил министр энергетики 
Александр Новак.

Большинство 
россиян считают, 
что государство 
должно 
обеспечивать 
своим гражданам 
достойный уровень 
жизни

Значительная 
часть общества 
проникается 
упованием на чудо, 
совершить которое 
способна только 
власть
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ЗДОРОВЬЕ  Склиф сможет принять 
больше экстренных больных 

Скорая мощь 

Сергей Бабкин 

В скором времени еще больше 
«экстренных» пациентов смогут 
получить помощь в легендарном 
Склифе. Мэр Москвы Сергей Со-
бянин на встрече с коллективом 
НИИ имени Склифосовского 
объявил о предстоящем строи-
тельстве нового лечебно-диагно-
стического корпуса. 

Склиф, который в этом году 
отмечает свое 95-летие, является 
головным центром городской ин-
фарктной и инсультной сети. Это 
значит, что именно сюда достав-
ляют больных с самыми сложны-
ми клиническими случаями. Бла-
годаря хирургам Склифа, смер-
тность от инфарктов и инсультов 
в Москве за последние 5 лет сни-
зилась втрое. С 2017 года здесь 
начали проводить тромбоэкс-
тракцию — быстрое удаление 
тромба даже из мозговых арте-
рий. После этого, как правило, 
больные довольно быстро воз-
вращаются к привычному образу 
жизни. А еще несколько лет назад 

такой диагноз вел к параличу, по-
тере сознания, смерти.

«Да,  многие вспоминают 
Склиф именно как крупнейший 
травматологический центр, — 
сказал Собянин на встрече с 
коллективом. — Но на самом деле 
это крупнейшая многопрофиль-
ная клиника. В частности, впе-
чатляют успехи сосудистых хи-
рургов». 

В ближайшем будущем своих 
пациентов Склиф будет ставить 
на ноги еще быстрее. Как расска-
зал мэру замдиректора институ-
та по развитию информтехноло-
гий Илья Тыров, медики уже те-
стируют компьютерную систему, 
куда анамнезы больных вносятся 
автоматически. Очень много слу-
чаев, когда люди поступают в 
Склиф без сознания, расспро-
сить их о предыдущих диагнозах 
невозможно. Доктора получат 
доступ к этой информации через 
планшет и смогут оперативно на-
чать лечение. •

Рейс не заказывали
Новые устройства по-
зволят в онлайн-режи-
ме,  не останавливая 

транспортное средство, произ-
водить контроль режима труда и 
отдыха водителя, отметил на-
чальник Отдела технического 
надзора Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России 
Сергей Чипурин. Но еще необхо-
димо внести поправки в законо-
дательную и нормативную базу.

В ближайшем будущем авто-
перевозчиков ждет переофор-
мление лицензий. На это отве-
дут четыре месяца. Компаниям, 
которые занимаются автобу-
сными перевозками, придется 
переоформить ранее выданные 
лицензии на коммерческую пе-
ревозку пассажиров, когда всту-
пят в силу поправки в закон о ли-
цензировании автобусных пере-

возок. Их на этой недели одо-
брил Совет Федерации. Когда за-
кон будет подписан, то получать 
лицензию придется и тем, кто 
занимается заказными перевоз-
ками. Тем, кто уже работает 
«вбелую», предстоит просто пе-
реоформить документы. Лицен-
зия по-прежнему останется бес-
срочной, отметил Виктор Басар-
гин. 

Пока же закон требует полу-
чать разрешение на перевозку 
только по регулярным маршру-
там. Этим пользуются недобро-
совестные перевозчики, кото-
рые фактически занимаются ре-
гулярными перевозками под ви-
дом заказных рейсов. Это приве-
ло к тому, что рынок пассажир-
ских перевозок на более чем 45 
процентов — «серый» (25 про-
центов приходится на псевдоза-
казные перевозки, 20 процентов 

— на «подбор» пассажиров через 
сервисы «попутчиков» типа Bla-
Bla-Car), отметил президент Ас-
социации «Единая транспор-
тная система «Автобусные ли-
нии страны» Борис Лоран. Глав-
ная опасность таких перевозчи-
ков не в том, что они не платят 
налоги, а в том, что нарушают 
правила перевозки пассажиров, 
что приводит к гибели людей. 
Осенью этого года произошло 
несколько крупных аварий с 
участием автобусов и маршрут-
ных такси. И практически везде 
фигурировал заказной перевоз-
чик. За 9 месяцев этого года про-
изошло 16 ДТП с особо тяжкими 
последствиями с участием за-
казных автобусов. Погибло 40 
человек, ранено 206. Погибло в 
2,5 раза больше людей, чем за 
аналогичный период прошлого 
года. •

ФОРУМ 

В Москве 
собрались 
представители 
азиатских 
партий

ВЫБОР 
В ПОЛЬЗУ МИРА 
Айсель Герейханова

На два дня в Москве собрались 
представители 74 политических 
партий из 42 стран, чтобы обсу-
дить мировые проблемы. Вчера 
впервые в нашей стране откры-
лась Х Генеральная ассамблея 
Международной конференции 
азиатских политических партий 
(МКАПП), которая проходит при 
поддержке партии «Единая Рос-
сия». 

Председатель Высшего сове-
та ЕР Борис Грызлов заявил, что 
конференция этого года осо-
бенно важна в условиях, когда 
дефицит диалога остается 
острой проблемой для мирово-
го сообщества. Он подчеркнул, 
что представители западных 
политических элит пытаются 
не допустить евразийского со-
трудничества. «Сегодня мы ви-
дим новые примеры абсолютно 
незаконных санкций, в том чи-
сле санкций против нашей стра-
ны и других представленных 
здесь стран. Мы видим развязы-
вание торговых войн, новые по-
пытки циничного давления и 
внешнего вмешательства со 
стороны таких структур, как 
блок НАТО, и таких сил, как 
американские политические 
элиты», — сказал Грызлов. Но 
современный мир не хочет быть 
однополярным и не будет одно-
полярным, уверен он. 

Председатель-учредитель 
МКАПП Хосе де Венеция заявил, 
что организация выступает про-
тив возобновления «холодной 
войны» в Азии: «Сегодня есть 
противоречия между Пекином и 
США, Китаем и его соседями, на-
пример в Южно-Китайском 
море. Необходимо найти ком-
промисс, пойти на встречные 
шаги, чтобы уважать интересы 
друг друга».

Секретарь генсовета партии 
«Единая Россия» Андрей Тур-
чак считает, что не должно 
быть безопасности одних госу-
дарств за счет других, как это 
сейчас, по его мнению, проис-
ходит в Европе. «Каждое госу-
дарство имеет право на безопа-
сность и ее гарантии. Это долж-
но стать фундаментальным 
принципом взаимодействия го-
сударств в Азии на основе под-
линной многополярности», — 
пояснил он. •

АРМИЯ Военные успешно запустили с Плесецка ракету-носитель 
среднего класса «Союз» со спутником на борту

Космос с номером 2528

Юрий Гаврилов

В
чера минобороны от-
рапортовало об успеш-
ном запуске ракеты-
н о с и тел я  с р е д н е го 
класса «Союз-2.1б» со 
спутником военного 
назначения на борту. 

Ракета поднялась в 
03.15 по московскому 

времени с космодрома Плесецк в 
Архангельской области, откуда 
боевые расчеты Воздушно-кос-
мических сил осуществляют ос-
новные непилотируемые старты. 
А уже через три минуты «Союз» 
взяли на сопровождение средст-
ва наземного автоматизирован-
ного комплекса управления Глав-
ного испытательного космоцен-
тра им. Германа Титова. В расчет-
ное время носитель вывел спут-
ник на целевую орбиту, с ним 
была установлена устойчивая те-
леметрическая связь. Военные 
тут же доложили: бортовые си-
стемы аппарата «Космос» (ему 
присвоили номер 2528) функци-
онируют нормально.

У минобороны есть разные 
спутники — разведывательные, 
навигационные, поиска и спаса-

ния, другого назначения. О фун-
кционале этого аппарата не сооб-
щается.

Однако известно, что он зане-
сен в каталог российской систе-
мы контроля космического про-
странства. Ее аппараты «снима-
ют» с орбиты такое количество 
информации, что ежесуточно во-
енным приходится обрабатывать 
более 60 тысяч параметров. 

А вот другая, не менее показа-
тельная статистика. При том что 
орбитальная группировка Мино-
бороны России насчитывает по-
рядка 140 аппаратов, специали-
сты Главного центра разведки 
космической обстановки держат 
под непрерывным контролем 
свыше 20 тысяч околоземных 
объектов. 

В самом минобороны реаги-
руют на подобные запуски доста-
точно сдержанно. Тем более что 
только в нынешнем году военные 
отправили в космос с Плесецка 
уже третий носитель серии 
«Союз». 

Скоро четвертый старт — в но-
ябре планируется вывести на ор-
биту навигационный спутник 
«ГЛОНАСС-М».

Однако многие эксперты на-
зывают нынешний полет знако-
вым — он стал первым после ава-
рии ракеты «Союз-ФГ», запу-
щенной 11 октября с Байконура, 
и оказался успешным.

По мнению научного руково-
дителя Института космической 
политики Ивана Моисеева, это 
говорит о том, что аварийная ко-

миссия выяснила причины пре-
дыдущей неудачи и разработала 
необходимые меры контроля при 
сборке ракет данного семейства. 

Напомним, что трехступенча-
тые носители «Союз-2» различ-
ных модификаций в России ис-
пользуются ровно 14 лет. За это 
время только с Плесецка они ле-
тали в космос 34 раза, вывели на 
орбиту десятки спутников воен-
ного и гражданского назначения 
с полезной массой от 2800 до 
9200 килограммов. 

В перспективе ракеты «Союз-
2» планируют заменить более 
п р о д в и н у т ы м  с е м е й с т в о м 
«Союз-5». Однако это случится 
явно нескоро, поэтому любая 
удача или неудача с запуском ны-
нешних носителей серьезно от-
ражается на имидже России как 
космической державы. А еще — 
напрямую связана с выполнени-
ем военных орбитальных про-
грамм, то есть с безопасностью 
государства. 

Не секрет, что с помощью сво-
ей орбитальной группировки ми-
нобороны ведет постоянный кос-
мический и радиолокационный 
контроль за ракетоопасными на-
правлениями, обеспечивает гло-

бальный мониторинг околозем-
ного пространства. По данным 
ведомства, только в этом году 
специалисты Главного центра 
разведки космической обстанов-
ки из подмосковного Ногинска-9 
обнаружили на орбите около 900 
«чужих» объектов. 

И выдали 10 предупреждений 
об опасном сближении наших 
спутников с другими аппаратами 
или космическим мусором. 

Были проконтролированы бо-
лее 500 стартов ракет-носителей 
с космическими аппаратами. Во-
енные отследили «кончину» ор-
битального существования око-
ло 180 спутников. 

И еще один очень важный ре-
зультат. Дежурные средства На-
циональной системы предупре-
ждения о ракетном нападении с 
помощью своих орбитальных ап-
паратов с начала года своевре-
менно засекли более 40 пусков 
баллистических ракет и косми-
ческих носителей. •

Это был 34-й запуск ракеты-носителя 
«Союз-2» с космодрома Плесецк.

Виктор Басаргин предупреждает: «серые» автобусы опасны для жизни. Статистика этот тезис полностью подтверждает.

А К Ц Е Н Т

Специалисты Главного центра разведки 
космической обстановки держат 
под непрерывным контролем свыше 
20 тысяч околоземных объектов

Фото и видео запуска смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1608107

РЕГИОН

Депутаты Заксобрания Ульяновской области во втором чтении 

приняли закон, отменяющий запрет на розничную продажу ал-

коголя крепостью выше 15 процентов в субботу и воскресе-

нье. Напомним, в 2011 году Ульяновская область стала первым 

регионом России, где были введены такие ограничения.

И вот спустя семь лет законодатели признали меру неэффек-

тивной. Так, по мнению председателя бюджетного комитета 

областного парламента Александра Чепухина, все, кто хотел 

купить крепкий алкоголь в выходные, делали это, невзирая на 

запрет. Обогащая при этом нелегальных производителей и 

торговцев, которые не только реализуют напитки сомнитель-

ного качества, но еще и не отчисляют в бюджет положенных 

акцизов. А вот добропорядочные граждане, желающие купить 

спиртное к празднику в легальном магазине, порой испытыва-

ли в связи с запретом некоторые неудобства.

Ульяновцы по-разному отнеслись к отмене запрета. Одни счи-

тают, что мера правильная. Другие полагают, что принципи-

альных изменений она не даст, ведь за семь лет жители регио-

на «приспособились» к ограничениям и научились запасать 

спиртное впрок — на всякий случай. 

— Думаю, отравлений некачественным алкоголем станет мень-

ше, ведь теперь людям не придется покупать напитки непо-

нятного происхождения, — полагает житель Ульяновска Илья 

Гурьянов.

— Бороться с алкоголизмом нужно не запретами, а стимулами: 

нормальные рабочие места, спортивные мероприятия, пропа-

ганда здорового образа жизни, — добавляет  другой горожа-

нин Семен Скрыпник.

Есть среди ульяновцев, в том числе экспертов, и те, кто опаса-

ется, что отмена ограничительных мер приведет к всплеску 

употребления горячительных напитков.

— Боюсь, что заболеваемость алкоголизмом и злоупотребле-

ние алкоголем увеличится уже в ближайшей перспективе. А 

ситуация с отравлениями контрафактом, которая якобы стала 

поводом для отмены запрета, не изменится, — считает главный 

врач Ульяновской областной клинической наркологической 

больницы Михаил Белянкин. — Ограничительные механизмы 

работают, и это не только мое мнение — так считает большин-

ство наркологов России. Чем доступнее психоактивное веще-

ство, тем большее количество людей оказываются в зависи-

мости от него. Хочется, чтобы законодатели более взвешенно 

подходили к принятию подобных решений.

Стоит отметить, что крепкий алкоголь в Ульяновской области 

по-прежнему нельзя купить с 20 часов вечера до 8 часов утра, 

а также в течение всего дня 25 мая (школьный последний зво-

нок), 1 июня (Международный день защиты детей), 12 июня 

(День России), 1 сентября (День знаний) и 12 сентября (регио-

нальный День семейного общения). 

Подготовил Виталий Ахмеров (Ульяновск)

ИНИЦИАТИВА Татьяна 
Голикова поддержала меры 
борьбы с курением 
и потреблением алкоголя

Заступиться 
за здоровье

Ирина Невинная

Взятый правительством курс на сокращение курения и 
употребления алкоголя необходимо сохранить. Последо-
вательная работа по этому направлению дала серьезные 
результаты, и допустить «отката» нельзя, заявила вице-
премьер Татьяна Голикова, выступая на заседании Совета 
по стратегическому развитию и нацпроектам при прези-
денте России. 

«Принятые сложные решения по поводу борьбы с таба-
кокурением и антиалкогольные меры привели к значи-
мым результатам: за 10 лет ожидаемая продолжитель-
ность жизни у мужчин увеличилась на семь лет, а общая 
продолжительность жизни — на шесть, — сообщила Татьяна 
Голикова. —  Смертность мужчин в трудоспособном возра-
сте сократилась на 18,6 процента, а  от алкоголя — почти на 
40». В то же время, отметила вице-премьер, появляются 
«предложения откатиться по отдельным позициям на-
зад». Голикова не уточнила, о каких конкретно инициати-
вах идет речь. Но если вспомнить, в последнее время дей-
ствительно выдвигались идеи смягчить ограничения по 
продажам спиртного. Например, разрешить продавать 
ночью пиво. 

Делать шаги назад 
недопустимо, счита-
ет Голикова. «Нам не 
решить таких амби-
циозных задач по по-
вышению продолжи-
тельности жизни и 
снижению смертно-
сти, если мы будем 
принимать решения 
по откату назад», — 
пояснила свою пози-
цию вице-премьер.

Какие именно 
меры по дальнейше-
му ограничению по-
требления спиртного 
и табака будут приняты в итоге, пока не ясно. В Минздраве 
подготовлен пакет предложений, они проходят обществен-
ное обсуждение.

В частности, есть идея поднять возрастной ценз на по-
купку сигарет до 21 года с нынешних 18, которая, к слову, 
тоже многими ответственными лицами воспринимается 
без восторга. Электронные сигареты и кальяны в минздра-
ве предлагают приравнять к обычной табачной продукции 
— это в русле рекомендаций ВОЗ, но, конечно же, не нра-
вится производителям и продавцам таких «гаджетов». 
Среди прочих предложений проекта антитабачной кон-
цепции — расширение перечня помещений, территорий и 
объектов, свободных от табачного дыма. Например, могут 
ввести запрет на курение  на дальних автобусных маршру-
тах, на остановках и в подземных переходах и даже в квар-
тирах — по крайней мере в кухнях и прочих общих помеще-
ниях коммунального жилья. Также минздрав настаивает, 
чтобы пачки сигарет всех брендов выглядели одинаково и 
неказисто, а устрашающие надписи, наоборот, занимали 
на них еще больше площади, чем сейчас.

Но пристрастие к крепким напиткам и сигаретам — не 
единственное зло. В ведомствах, отвечающих за сохране-
ние здоровья, все больше тревожатся еще об одной вред-
ной привычке — неправильном питании. В прошлом году, 
по словам Голиковой, количество россиян с диагнозом 
«ожирение» составило уже два миллиона человек (рост на 
6 процентов), причем 322 тысячи таких пациентов — это 
дети. Ожирение — это прямой путь к росту сердечно-сосу-
дистых заболеваний, диабета, онкологических недугов. 
Причем именно эти группы заболеваний наиболее сильно 
влияют на показатели смертности и продолжительности 
жизни. «Нам предстоит разработать и внедрить систему 
здорового питания, для чего в регионах будет проведен 
специальный мониторинг», — отметила вице-премьер. 
Кроме того, по ее словам, будет разработан информацион-
ный ресурс, благодаря которому граждане смогут легко 
получить достоверные сведения о качестве покупаемых 
продуктов. •

1

Помимо 
ограничения 
курения и алкого-
ля нам предстоит 
разработать 
систему правиль-
ного питания
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Как вредные привычки отцов влияют на интеллект их детей 
rg.ru/art/1604160
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Мэр пообещал сотрудникам Склифа 
новый современный корпус. 
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Спутниковое 
вещание 
20 каналов 
для отдаленных 
регионов 
станет 
бесплатным

В ПРЯМОМ 
ЭФИРЕ
Татьяна Шадрина

Минкомсвязь договорилось с 
операторами спутниковой связи 
о бесплатной трансляции 20 ка-
налов, входящих во второй муль-
типлекс, для жителей отдален-
ных регионов. Речь прежде всего 
идет о Дальнем Востоке и Край-
нем Севере. 

В населенных пунктах, куда 
не приходит сигнал наземного 
телевещания и где можно смо-
треть эфир только со спутника, 
операторы будут обязаны предо-
ставлять общедоступный пакет 
телеканалов без взимания за это 
абонентской платы. Решение до-
стигнуто после консультаций с 
участниками рынка, рассказал 
замглавы минкомсвязи Алексей 
Волин. Ранее операторы возра-
жали против этого, опасаясь вы-
падающих доходов. 

Перечень населенных пун-
ктов будет утвержден минком-
связью. Не исключено, что этот 
список будет пересматриваться, 
если через какое-то время сеть 
наземного цифрового вещания 
будет расширяться.

Спутниковую тарелку и при-
ставку к ней жителям сел, попав-
ших в перечень, придется поку-
пать самим, уточнил Волин. 

Обязанности спутниковых 
операторов по бесплатному ве-
щанию 20 каналов мультиплекса 
планируется закрепить поправ-
ками в Закон «О связи», они уже 
подготовлены и разосланы на со-
гласование в федеральные ве-
домства. •
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ПРАВО КС РФ разъяснил порядок 
увольнения руководителей банка

Договор главнее

Мария Голубкова

Конституционный суд РФ дал 
официальные разъяснения, как 
увольнять членов правления 
банка. Распространять на членов 
коллегиального исполнительно-
го органа особенности регулиро-
вания труда, применимые к ру-
ководителю организации, мож-
но только при наличии письмен-
ного закрепления их руководя-
щего положения, а именно при 
наличии трудового договора. 

С жалобой на статью 281 ТК 
РФ обратилась бывшая сотруд-
ница одного из ростовских бан-
ков Ольга Третьякова. По слу-
жебной необходимости она 
была введена в правление кре-
дитно-финансовой организа-
ции, однако трудовой договор с 
ней был заключен только как с 
начальником финансово-анали-
тического отдела, и зарплата на-
числялась соответствующая. 
Поэтому, когда банк оказался на 
грани банкротства, Третьякова 
вместе с коллегами получила 
уведомление об увольнении по 
сокращению штатов.

Временная администрация, 
назначенная Банком России, по-
считала иначе: к ситуации Тре-
тьяковой можно применить по-
ложения ТК РФ, в соответствии с 
которыми «на членов коллеги-
ального исполнительного орга-
на организации, заключивших 
трудовой договор, могут рас-
пространяться особенности ре-
гулирования труда, установлен-
ные для руководителя организа-
ции». Поэтому начальника отде-
ла — члена правления уволили в 
связи с отстранением от должно-
сти руководителя организации-
должника в соответствии с зако-
нодательством о несостоятель-
ности (банкротстве). Женщина 

лишилась всех социальных вы-
плат и гарантий, положенных 
при увольнении по сокращению 
штатов. Оспорить это решение 
она не смогла. Суды сослались 
на формулировку статьи 281 ТК 
РФ. Однако, по мнению Ольги 
Третьяковой, эта статья указы-
вает на обязательное наличие 
трудового договора у члена 
правления организации, но не 
конкретизирует — обычного до-
говора или договора как с чле-
ном правления. Изучив обстоя-
тельства дела, КС РФ дал исчер-
пывающее толкование спорного 
положения, которое обязатель-
но к применению на всей терри-
тории РФ. Соответствующее по-
становление «РГ» публикует се-
годня. Судьи, в частности, на-
помнили, что «трудовая дея-
тельность работников связана с 
теми полномочиями и обязанно-
стями, которые возложены на 
них в соответствии с трудовым 
договором». — Руководитель 
структурного подразделения ор-
ганизации, на которого наряду с 
работой по этой должности воз-
ложены функции члена коллеги-
ального исполнительного орга-
на данной организации без за-
ключения соответствующего 
трудового договора, по своему 
положению не может быть при-
равнен к лицу, осуществляюще-
му в качестве члена коллегиаль-
ного исполнительного органа 
юридического лица управленче-
скую деятельность на основании 
трудового договора, — к такому 
выводу пришел КС РФ.

Таким образом, сама по себе 
статья 281 ТК РФ не противоре-
чит Конституции РФ. Дело Оль-
ги Третьяковой подлежит пере-
смотру. •

Документ публикуется на с. 14

ИНИЦИАТИВА Стоимость 
поездок в такси будет 
определять водитель?

Везет 
и не краснеет

Иван Пышечкин

Московский департамент транспорта предложил дать 
перевозчикам право самим определять стоимость пое-
здок на такси. Предполагается, что перевозчики станут 
отправлять свои тарифы агрегаторам, а затем тарифное 
меню будет размещено в открытом доступе.

Соответствующие дополнения могут быть внесены в 
проект закона о такси, поступивший на рассмотрение в 
Госдуму еще в июне. В настоящее время стоимость прое-
здок на такси формируют агрегаторы — Uber, Gett, «Ян-
декс.Такси» и так далее. «РГ» попросила экспертов вы-
сказать свое мнение. 

«Если дополнения к закону будут приняты,  люди 
вряд ли почувствуют разницу. Снижения тарифов точно 
не произойдет — ведь инициатива дептранса никоим 
образом не меняет параметров ценообразования», — 
считает автоэксперт Сергей Асланян. «Если агрегаторы 
перестанут задавать цену поездок, то на первом этапе та-
рифы поползут вверх. Но уже где-то через полгода цены 
начнут снижаться и приблизятся к среднерыночным из-
за конкуренции между перевозчиками», — говорит еще 
один транспортный эксперт Сергей Бургазлиев.

Представитель одного из агрегаторов поделился с 
«РГ» своими опасениями относительно новой инициати-
вы. «С одной стороны, если реализовать ее прямолиней-
но, это приведет к взвинчиванию цен и падению рынка. 
Есть опасность возвращения бомбил, и работы «с руки», 
когда пассажиры ловят такси, голосуя на дорогах. Но 
сама по себе идея интересная и нужная. На данный мо-
мент государство не берет на себя роль регулятора в фор-
мировании цен на таксомоторные услуги. Однако нужна 
организация, которая будет лавировать между спросом 
и предложением. Что-то типа профсоюза федерального 
уровня, в который войдут как представители госаппара-
та, так и таксомоторных компаний», — говорит операци-
онный директор «ТаксовичкоФ» Анатолий Малышев. •

БЕЗОПАСНОСТЬ  Специалисты 
предложили оснащать 
гражданское оружие 
датчиками слежения

Куда несешь 
ружье?

Михаил Фалалеев

Идею оснастить огнестрельное оружие специальными 
датчиками слежения высказал старший научный сотруд-
ник отдела испытаний центра НПО МВД России «Специ-
альная техника и связь» Андрей Цуканов. По информа-
ции РИА Новости, о такой возможности усилить контр-
оль за оружием ученый рассказал на конференции, про-
шедшей на XXII международной выставке средств обес-
печения безопасности государств «Интерполи-
тех-2018».

По его мнению, есть возможность внедрения спутни-
ковой навигации в контроль перемещения и применения 
оружия. Схожий принцип применяется, например, в ав-
томобилях, которые передают сигнал SOS при срабаты-
вании датчиков удара, а также при проведении непре-
рывного надзора за подозреваемыми и обвиняемыми, 
которые находятся под домашним арестом. 

 Это всего лишь идея, предложенная ученым. Об ее ис-
пользовании может пойти речь только в том случае, если 
новинка заинтересует представителей Росгвардии — 
именно подразделения лицензионно-разрешительной 
работы могут реализовывать это предложение на пра-
ктике. 

По замыслу, электронный датчик планируется уста-
навливать в приклад или корпус еще на стадии изготов-
ления оружия. Уже 
выпущенное оружие 
предлагается осна-
щать датчиками по-
сле того, как владе-
лец придет продле-
вать лицензию.

На стационарный 
пульт контроля, ска-
жем, при вневедом-
ственной охране, бу-
дут поступать циф-
ровые сигналы-ма-
ячки. И оператор 
сможет отслеживать 
перемещение оружия с того момента, как владелец до-
станет его из сейфа. При выстреле из него оператор полу-
чает тревожный звуковой сигнал, а маячок окрашивает-
ся в бордовый цвет. Такой же сигнал включается, если че-
ловек с оружием близко подходит к территории особого 
риска — местам массового скопления людей, школам, 
детским садам и так далее.

Полицейские, если возникнут подозрения, смогут 
остановить для проверки этого человека с оружием — его 
маршрут будет виден на пульте охраны. Чтобы получить 
полную информацию о владельце оружия, достаточно 
будет нажать курсором компьютерной мыши на маячок. 

 Сама идея, казалось бы, актуальна, особенно после 
трагедии в Керчи. Вот только насколько она реальна? 

Общественность в Интернете высказалась категори-
чески против такой идеи. Есть большое сомнение, что 
вневедомственная охрана сможет бдительно контроли-
ровать появление каждого «оружейного» маячка. Ведь 
оператору надо отслеживать и другие сигналы. Набирать 
дополнительных сотрудников, в том числе в состав опе-
раторов и групп немедленного реагирования? Росгвар-
дейцам придется не только выезжать на задержания опа-
сных преступников, но и тратить время на проверки 
вполне законопослушных граждан, несущих стволы на 
перерегистрацию мимо школы или детсада. 

А тревожный сигнал после каждого выстрела? Пред-
ставьте, какая буря поднимется на экране монитора, 
если десяток стрелков-любителей решат пострелять в 
частном тире! И каждый отстреляет хотя бы по сотне па-
тронов. Опять же, как реагировать на выстрелы охотни-
ков в тайге или тундре? Кроме того, далеко не все вла-
дельцы гражданского оружия захотят ставить такие дат-
чики во время перерегистрации. Напомним, на руках 
россиян свыше 6,6 миллиона зарегистрированных еди-
ниц оружия. И, конечно, фабричная установка датчиков 
в оружие приведет к удорожанию стволов. •

СОТРУДНИЧЕСТВО В Италии призвали руководство 
Евросоюза к отмене санкций

Любовь по расчету
Елена Березина,
Верона (Италия)

В
лияние санкций на эконо-
мику стран Евросоюза и Ев-
разийского экономическо-

го союза (ЕАЭС) стало главной 
темой первого дня XI Евразий-
ского экономического форума в 
Вероне. 

Итальянцы все как один вы-
сказывались против санкций. 
Так, мэр Вероны Федерико Сбо-
арина указал, что Италия уже не-
мало потеряла от санкций. Вице-
премьер, министр внутренних 

дел Италии Маттео Сальвини 
считает, что устранять противо-
речия между странами нужно «в 
спокойной обстановке, за столом 
переговоров, без войн и сан-
кций». 

Президент Ассоциации «По-
знаем Евразию» и председатель 
совета директоров Банка Интеза 
Антонио Фаллико призвал сроч-
но перейти от слов к делу: пред-
ложил итальянским властям про-
голосовать за отмену санкций. 
По словам Фаллико, Европа не 
стремится создавать собствен-
ную гео политическую стратегию 
для защиты своих экономиче-
ских интересов, которые не сов-
падают с интересами США. «В те-
чение трех лет в Европе и Италии 
мы приветствовали заявления 
различных правительств, среди 

которых и итальянское, против 
американских и европейских 
санкций в отношении России, но 
они периодически и автоматиче-
ски продлеваются до сих пор, —  
отметил он. — Мы должны пред-
принять все возможное для отме-
ны санкций в Европе и ожидаем, 
что правительство Италии в Ев-
ропейском совете 13—14 декабря 
сможет поделиться с другими 
странами своим отношением к 
санкциям».

Несмотря на то, что санкции 
касаются в большей степени дол-
лара, ни европейские банки, ни 

азиатские не будут вести расче-
ты и тем более кредитовать с 
теми компаниями, которые по-
пали под санкции, сказал глава 
ВТБ Андрей Костин. 

«В этой связи мы разрабаты-
ваем очень осторожно пока 
меры, направленные на развитие 
расчетов в других валютах, в 
частности в рублях», — сказал он 
и отметил, что это совпадает с по-
зицией и Евросоюза, который на-
мерен развивать торговлю энер-
горесурсами в евро. «Я знаю, что 
у нефтяников есть осторожная 
позиция, потому что они привы-
кли работать уже в долларе, это 
основная валюта расчетов. Но я 
думаю, что в нынешней ситуации 
все-таки не избежать того, что 
надо думать над тем, каким обра-
зом могли бы защитить наши 

партнерские взаимоотношения и 
от возможного воздействия сан-
кций в отношении финансовых 
институтов», — призвал он. 

Президент Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей Александр Шохин заме-
тил, что дедолларизация подра-
зумевает не столько отказ от дол-
лара в расчетах, сколько разра-
ботку альтернативных финансо-
вых инструментов. «Российские 
власти имеют в виду развитие но-
вых финансово-денежных инсти-
тутов, которые дадут бизнесу 
большую свободу в выборе валю-
ты», — сказал он. 

Евразийский форум фактиче-
ски остается единственной пло-
щадкой, где ежегодно обсужда-
ются возможности «стыковки» 
евразийской и европейской ин-
теграции. Участники дали по-
нять, что проект постройки об-
щего экономического простран-
ства от Лиссабона до Владивосто-
ка не снят с повестки. 

Одна из главных задач, стоя-
щих, в частности, перед Союз-
ным государством России и Бело-
руссии — чтобы транзитные гру-
зы из Китая в Европу шли через 
территорию двух стран, заявил 
государственный секретарь Со-
юзного государства Григорий Ра-
пота. «Вовсе не обязательно все 
грузы и товары пойдут через Рос-
сию и Беларусь, через ЕАЭС, если 
не будет отстроена соответству-
ющая инфраструктура. Сейчас 
этим мы тоже будет занимать-
ся», — сообщил он.

Рапота рассказал также о го-
товящемся соглашении, по кото-
рому граждане третьих стран 
смогут приехать по выданным 
Беларусью визам в Россию и нао-
борот по аналогии с шенгенски-
ми визами. •

РЕШЕНИЕ 

КС РФ запретил 
отказывать 
обвиняемым 
в доведении 
судебного 
процесса 
до приговора

ТРЕБУЙТЕ 
ПРИГОВОРА
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запре-
тил прекращать дела частного об-
винения без согласия обвиняе-
мых. Если гражданин желает до-
вести дело до приговора, у него 
должна быть такая возможность, 
считают судьи КС. Официальное 
постановление «РГ» публикует 
сегодня. 

Поводом к проверке взаимос-
вязанных положений Уголовного 
и Уголовно-процессуального ко-
декса РФ послужила жалоба май-
ора полиции из столичного Ма-
рьино Анны Тихомоловой. В 2015 
году в связи с заявлением част-
ного обвинителя против нее 
было возбуждено дело по статье 
116 УК РФ «Побои». По словам 
майора, это сделали некие «чер-
ные риелторы» с целью поме-
шать ее службе. Однако пока шло 
разбирательство, побои перешли 
из разряда уголовных преступле-
ний в административные право-
нарушения, то есть были декри-
минализованы. И мировой судья 
прекратил дело в отношении Ти-
хомоловой по нереабилитирую-
щим основаниям. Тем самым, по 
мнению заявительницы, право-
охранительная система и право-
судие «создают условия, не по-
зволяющие обжаловать в суде 
сам факт незаконного привлече-
ния к уголовной ответственно-
сти и возражать против прекра-
щения дела по данному основа-
нию, тем самым препятствую-
щие восстановлению нарушен-
ных прав».

Решение судей по данному 
делу основано на ранее обнаро-
дованных позициях КС РФ, поэ-
тому вынесено без проведения 
публичных слушаний. Суд отме-
тил, что Конституция РФ гаран-
тирует каждому судебную защи-
ту его прав и свобод на основе со-
стязательности и равноправия 
сторон. То есть ни одна из них не 
должна иметь заведомо привиле-
гированного или ущемленного 
положения. 

Ранее в нескольких постанов-
лениях и определениях КС РФ 
указал, что «выявление в ходе су-
дебного разбирательства основа-
ний для прекращения уголовного 
дела не освобождает суд от необ-
ходимости выяснения позиций 
сторон по данному делу, не пре-
пятствует суду решить вопрос о 
признании (или об отказе в при-
знании) их права на реабилита-
цию и не лишает обвиняемого 
права на доступ к правосудию и 
права на эффективную судебную 
защиту». КС также напомнил, что 
уже рассматривал вопрос о пре-
кращении уголовного преследо-
вания по делам публичного обви-
нения. Однако особенность дел 
частного обвинения в том, что за-
явление потерпевшего — по сути 
готовый обвинительный акт, ис-
пользуеемый в суде. Поэтому у 
обвиняемого должна быть воз-
можность официально опровер-
гнуть его.

— Иное свидетельствовало бы 
об отказе обвиняемому по делу 
частного обвинения в правосу-
дии, о вынесении судом решения, 
констатирующего наличие собы-
тия преступления, без исследова-
ния обстоятельств произошедше-
го и имеющихся доказательств, — 
указал КС, — то есть приводило 
бы к нарушению принципа ра-
венства перед законом и судом, 
равноправия сторон судопроиз-
водства, к ограничению прав 
участников уголовного процесса.

Таким образом, КС РФ запре-
тил судам отказывать обвиняе-
мым в продолжении судебного 
процесса, если они заявляют о не-
виновности и возражают против 
прекращения дела «по основа-
нию, констатирующему совер-
шение именно этим лицом дея-
ния хотя и декриминализованно-
го новым уголовным законом, но 
являвшегося преступным на мо-
мент совершения». Дело Тихомо-
ловой подлежит пересмотру. •
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Камерам — штраф

С каждого выписанного 
штрафа она получает 
230 рублей. 

Если учесть, что минималь-
ный штраф 500 рублей и его мож-
но уплатить со скидкой в 50 про-
центов, то бюджеты от такой сов-
местной деятельности получают 
всего 20 рублей. 

При этом зачастую мобиль-
ные комплексы устанавливают 
не только и не столько в действи-
тельно опасных местах, сколько 
там, где легче собирать штрафы. 
Все водители прекрасно понима-
ют необходимость этих прибо-
ров там, где требуется снижать 
скорость, на опасных участках 
дорог. А когда их ставят там, где 
никогда аварий не было, то води-
тели также понимают, что это не 
забота об их же безопасности, а 
перекачивание денег из их кар-
мана в чей-то другой. 

Именно по этой причине за-
меститель председателя Комите-
та Госдумы по транспорту и стро-
ительству Сергей Бидонько пред-
лагает законодательно запретить 
бессистемную установку камер 
фото- и видеофиксации наруше-
ний правил дорожного движения. 
Об этом он заявил, комментируя 
итоги совещания с представите-
лями МВД России, Федерального 
дорожного агентства, Минтранса 
России, Всероссийского общест-
ва автомобилистов, Ассоциации 
«РАДОР» по вопросу внесения 
изменений в действующее зако-
нодательство в части регулиро-
вания расстановки камер фото- и 
видеофиксации.

«Действующее законодатель-
ство не устанавливает требова-
ния к процедуре выбора мест для 
размещения дорожных камер. В 

результате технические средства 
фиксации нарушений, как прави-
ло, ставятся в бессистемном по-
рядке», — сказал он на совещании.

«Если места размещения ста-
ционарных камер в обязатель-
ном порядке согласовываются 
сегодня в Комиссиях по безопа-
сности дорожного движения, на 
заседание которых приглашают-
ся представители ГИБДД субъек-
та Федерации, то для расстанов-
ки передвижных камер правил 
применения на сегодняшний 
день вообще не существует. Вла-
дельцы дорог тоже должны иметь 
обязанность согласовывать уста-
новку таких камер. Сегодня это 
не закреплено законодательно», 
— подчеркнул депутат.

Проект заключается в том, 
чтобы сделать камеры элемента-
ми дорожной инфраструктуры, 
такими же, как знаки. Их можно 
устанавливать только по соот-
ветствующему проекту органи-
зации дорожного движения. То 
же предлагается сделать и с каме-
рами, в том числе мобильными. 
Надо поставить где-то камеру — 
надо сделать проект организации 
дорожного движения. Тогда ис-
пользование комплексов будет 
упорядоченным, прозрачным и 
понятным.

А как в регионах?
В Краснодаре, по разным под-

счетам, установлено 47 автоном-
ных видеокамер, фиксирующих 
нарушения ПДД. Однако на пра-
ктике это число, по всей вероят-
ности, больше на порядок. 

Жители региона неоднократно 
обращались в полицию и проку-
ратуру региона с жалобами на не-
исправную работу видеокамер и 
неправомерно выписанные штра-
фы. Так, краснодарец, которому 
пришел штраф в несколько тысяч 
рублей за якобы нарушенные 
правила ПДД, сумел доказать в 
суде, что, когда камера зафикси-
ровала его нарушение, он на са-
мом деле находился в своем авто-
мобиле в другом конце города. С 
аналогичными жалобами в про-
куратуру обратились и другие 
жители Краснодара. Разбиратель-
ство этого инцидента обернулось 
скандалом, вызвало широкий ре-
зонанс в обществе и привело к 
тому, что неправомерно выписан-
ные штрафы аннулировали. Одна-
ко причины происшествия так и 
не обнародовали.

А одним из лидеров по числу 
камер на дорогах стал Татарстан. 
Только на трех федеральных 
трассах, проходящих по терри-
тории республики, недавно 

установили сто стационарных 
приборов «АвтоУраган-ВСМ2». 
Эти комплексы регистрируют 
не только моментальную ско-
рость движения автомобиля, но 
и, будучи расставленными на 
определенном расстоянии друг 
от друга, вычисляют среднюю 
скорость. В следующем году ка-
меры этого типа планируется 
устанавливать и в Казани. По-
скольку «автоураганы» могут 
также фиксировать проезд на за-
прещающий сигнал светофора, 
выезд на встречную полосу и 
трамвайные пути, велодорожки 
и тротуары. 

Сейчас нарушения ПДД в 
крупных городах республики 

фиксируют сотни разнотипных 
стационарных и мобильных ком-
плексов. Места дислокации по-
следних, как рассказал «РГ» 
источник в УГИБДД МВД по РТ, 
регулярно меняются, чтобы ав-
томобилисты не привыкали. Од-
нако камеры ставятся лишь на 
участках, где есть дорожные зна-
ки с предупреждением о том, что 
нарушение фиксируется в авто-
матическом режиме. •

Подготовили: Юрий Гень 
(Краснодар), Тимур Алимов 
(Казань)

Серая иномарка, пропуская «скорую 
помощь», немного выехала за линию 
разметки и получила штраф с камер.

Поверить, что «Газель» разогналась до 233 км в час, сможет разве что камера.

А К Ц Е Н Т

Зачастую мобильные комплексы 
устанавливают не только и не столько 
в действительно опасных местах, 
сколько там, где легче собирать штрафы

1 Электронный дат-
чик планируется 
устанавливать 
в приклад или кор-
пус на стадии изго-
товления оружия

— В России предложили повысить возраст для покупки 
оружия — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1605920
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Иное свидетельст-
вовало бы об отка-
зе обвиняемому 
по делу частного 
обвинения 
в правосудии

А К Ц Е Н Т

Из-за американских санкций Россия 
и Евросоюз сошлись в стремлении 
ослабить роль доллара в расчетах
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ПРОДУКТЫ Эксперты 
не исключают роста цен 
на шоколад к Новому году

Какао-мольбы

Евгений Гайва 

Эксперты прогнозируют рост 
цен на кондитерскую продук-
цию к концу этого года. Однако 
предприятия отрасли, реально 
оценивая покупательную спо-
собность населения, стараются 
сдерживать отпускные цены.

«Как долго им будет это уда-
ваться, зависит главным обра-
зом от внутренних резервов 
компаний-производителей, — 
считает исполнительный дирек-
тор Ассоциации предприятий 
кондитерской промышленности 
Вячеслав Лашманкин. — Сегодня 
есть абсолютно объективные 
предпосылки для роста цен на 
кондитерские изделия. Причина 
в том, что выросли цены на все 
без исключения ключевые ин-
гредиенты для производства шо-
колада и сахаристых кондитер-
ских изделий».

Почти на 5 процентов подоро-
жали какао-бобы (основа для 
производства шоколада и изде-
лий из него, включая шоколад-
ные конфеты), на 20 процентов — 
оптовые цены на сахар, есть 
предпосылки и для подорожания 
сухого молока, перечисляет эк-
сперт. Перспектив изменений в 
лучшую сторону как минимум 
до конца этого года он не видит.

Способствовать росту цен на 
кондитерские изделия может 
также рост спроса и сокращение 
производства. Пока, правда, об-

ычного для осени повышения 
спроса на кондитерскую продук-
цию кондитеры не ощутили, а, 
по данным Росстата, в начале 
осени отмечен рост объемов 
производства кондитерской 
продукции по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года на 4,2 процента. Заметнее 
всего оно выросло в категориях 
«конфеты глазированные и не-
глазированные», «шоколад в 
упакованном виде».

«Однако получится ли у отра-
сли сохранить такие темпы до 
конца года — пока говорить 
рано», — отмечает Вячеслав Лаш-
манкин. В этой ситуации экспер-
ты советуют по возможности 
уже сейчас начать готовиться к 
Новому году и позаботиться о 
приобретении сладостей для дет-
ских елочных подарков. •

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ

— на столько подорожали какао-

бобы с начала года, сахар — 

на 18,8 процента.

— За ценами на продукты 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131
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Извещение
Оргкомитет политической партии с предполагаемым наименованием «КОНСЕРВАТИВ-

НАЯ ПАРТИЯ РОССИИ» извещает, что учредительный съезд партии состоится 15 декабря 
2018 г. в г. Екатеринбурге, ул. Лучевая, 35.

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета объема эфирного вре-
мени, затраченного в общероссийских и региональных телепрограммах (телепередачах), 
радиопрограммах (радиопередачах) в сентябре 2018 года на освещение деятельности каждой 
парламентской партии, и вынесла заключение о соблюдении государственными общедоступ-
ными телеканалами и радиоканалами, учрежденными и распространяемыми Федеральным 
государственным унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизионная 
и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), в сентябре 2018 года требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их деятель-
ности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами».

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на разработку раздела 

«Оценка воздействия на окружающую среду по объекту 
 «Нефтеналивной терминал в г. Приморске. Установка 
быстроотдающихся швартовых устройств и системы 

мониторинга и документирования швартовных операций 
на причалах № 8, 9. Техническое перевооружение»

В соответствии с действующим природоохранным законодательс-
твом Российской Федерации, основные положения которого отражены 
в следующих документах (в действующей редакции по состоянию на III 
квартал 2018 года): Конституции Российской Федерации, Федераль-
ном законе от 10.01.2002г. №7-ФЗ «Об охране окружающей среды», 
Федеральном законе от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе», приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» в настоящее время разрабатывается техническое задание 
(ТЗ) на разработку раздела «Оценка воздействия на окружающую сре-
ду». Утверждение ТЗ запланировано на 28.11.2018.

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проекта является модернизация причалов № 8, 9 нефтена-

ливного терминала в г.Приморске. В рамках реализации проекта пре-
дусмотрена замена быстроотдающихся трехкрюковых швартовых га-
ков.

Географическое положение: Ленинградская область, Выборг-
ский район, г. Приморск.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений:

С проектом ТЗ на разработку «Мероприятия по охране окружаю-
щей среды, включая оценку воздействия на окружающую среду» мож-
но ознакомиться по адресу: Ленинградская область, Выборгский район, 
г .  Приморск,  ООО «Транснефть — Порт Приморск»,  
тел.: 8(81378)78-778, и на официальном сайте ООО «Транснефть — 
Порт Приморск» — http://primorsk.transneft.ru, в разделе «Пресс 
центр» подраздел «Новости общества».

Для учета общественного мнения в течении 30 дней от даты настоя-
щей публикации принимаются предложения для разработки ТЗ на раз-
работку раздела «Мероприятия по охране окружающей среды, вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду».

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на разработку 
«Мероприятия по охране окружающей среды, включая оценку воз-
действия на окружающую среду» необходимо направлять по адресам:

1. 188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск, 
ООО «Транснефть — Порт Приморск», тел.: 8(81378)78-778, 
факс: 8(81378)78-720.

2. На электронные адреса: e-mail: info@prm.transneft.ru, KimNU@
prm.transneft.ru, ShabutdinovNR@gtp.transneft.ru, MartinenkoYV@gtp.
transneft.ru.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск», адрес: 188910, 
Российская Федерация, Ленинградская область, Выборгский район, 
г.  Приморск, тел.: 8(81376) 78-720.

Генеральный проектировщик: Институт по проектированию ма-
гистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, 
г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50,  
950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация муниципального образования «Выборгский 
район» Ленинградской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV квартал 2018 года I квартал 2019 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО«Башбиоресурс» (452000,РБ, Белебеевский р-н, г.Белебей, 
ул. Войкова,144, к. Б, оф. 3) информирует о проведении обществен-
ного обсуждения объекта государственной экологической экспер-
тизы проектной документации «Завод по переработке, утилизации 
отходов животного происхождения (Утилизационный завод и 
очистные сооружения) по адресу: РБ, Благоварский район, Язы-
ковский с/с, в восточном направлении от с. Коб-Покровка, кадаст-
ровый номер участка 02:14:120501:50», содержащей материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Срок проведе-
ния ОВОС: IV кв. 2018 г.—II кв. 2019 г. Орган, ответственный за 
организацию:Администрация МР Благоварский р-н РБ, ООО «Ба-
шбиоресурс». Форма общественного обсуждения: публичные слу-
шания. Место и дата проведения публичных слушаний: 28.11.2018 г., 
15.00, здание сельсовета, по адресу: РБ, Благоварский район, с.Язы-
ково, ул. Социалистическая, 1к. Срок и место доступности матери-
алов ОВОС:сбор и регистрация письменных мнений, предложений 
в приемной: Администрация МР Благоварский р-н РБ, по адре-
су: РБ, Благоварский р-н, с. Языково, ул. Ленина, 37, 30 дней с мо-
мента опубликования.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Полное наименование  
общества:

Акционерная компания 
«АЛРОСА» (публичное 
акционерное общество)

Место нахождения  
общества:

Российская Федерация, 
Республика Саха (Якутия),  
г. Мирный, ул. Ленина, 6

Вид общего собрания: Внеочередное
Форма проведения  
общего собрания:

Собрание

Дата составления списка лиц, 
имеющих право  
на участие в общем собрании:

30.08.2018

Дата проведения  
общего собрания:

22.10.2018

Место проведения общего 
собрания:

Российская Федерация, 
Республика Саха (Якутия),  
г. Мирный, ул. Ленина, д. 6

Счетная комиссия: Акционерное общество  
ВТБ Регистратор

Место нахождения  
регистратора:

г. Москва,  
ул. Правды, д. 23

Уполномоченное  
регистратором лицо:

Анохина Елена Дмитриевна, 
действующая на основании 
доверенности № 090118/90  
от 09.01.2018

В отчете об итогах голосования на общем собрании использует-
ся следующий термин: Положение — Положение о дополнитель-
ных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения об-
щего собрания акционеров, утвержденное Приказом ФСФР России 
от 02.02.2012 г. №12-6/пз-н.

В соответствии со ст. 56 Федерального закона от 26.12.1995 
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах» функции счетной комис-
сии выполнял Регистратор Общества — Акционерное общество  
ВТБ Регистратор. 

Повестка дня: 
1. О досрочном прекращении полномочий членов Наблю-

дательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).
2. Об избрании членов Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» 

(ПАО).

Итоги голосования:
По вопросу повестки дня №1: «О досрочном прекращении 

полномочий членов Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» 
(ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосова-
ния по данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положе-
ний пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие учас-
тие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня:  
5 978 214 501 17185/50000.

Кворум — 81.1709%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался
Число 

голосов
5 971 709 530 
17185/50000 3 396 939 2 239 574

% от 
принявших 

участие в 
собрании

99.8912 0.0568 0.0375

Недействительные или неподсчитанные по 
иным основаниям: 868 458

Решение: Прекратить досрочно полномочия членов 
Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО), избранных 
годовым Общим собранием акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) 
26 июня 2018 года.

По вопросу повестки дня №2: «Об избрании членов 
Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосова-
ния по данному вопросу повестки дня: 110 474 484 450.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положе-
ний пункта 4.20 Положения: 110 474 484 450.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие учас-
тие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня: 
89 673 217 520 7775/50000.

Кворум — 81.1709%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

№ 
п/п

ФИО кандидата в Совет 
директоров

Число кумулятивных 
голосов

1 Александров Николай Павлович 7 106 491 971
2 Гордон Мария Владимировна 6 429 270 008
3 Григорьева Евгения Васильевна 6 005 386 176
4 Дмитриев Кирилл Александрович 5 611 859 589
5 Елизаров Илья Елизарович 5 197 877 915
6 Иванов Сергей Сергеевич 5 773 103 161
7 Конов Дмитрий Владимирович 5 560 753 935
8 Макарова Галина Маратовна 6 007 576 390
9 Местников Сергей Васильевич 6 004 715 748

10 Моисеев Алексей Владимирович 5 612 209 413
11 Николаев Айсен Сергеевич 6 012 266 364
12 Петухов Леонид Геннадьевич 111 778 638 7775/50000
13 Силуанов Антон Германович 5 643 867 663
14 Солодов Владимир Викторович 6 003 458 817
15 Фёдоров Олег Романович 6 884 268 570
16 Чекунков Алексей Олегович 5 610 771 920

«За»: 89 575 656 278 
7775/50000

«Против»: 52 008 225
«Воздержался»: 29 165 940

Недействительные или неподсчитанные 
по иным основаниям: 16 387 077

Решение: Избрать членами Наблюдательного совета  
АК «АЛРОСА» (ПАО):

1. Александрова Николая Павловича;
2. Гордон Марию Владимировну;
3. Григорьеву Евгению Васильевну;
4. Дмитриева Кирилла Александровича;
5. Елизарова Илью Елизаровича;
6. Иванова Сергея Сергеевича;
7. Конова Дмитрия Владимировича;
8. Макарову Галину Маратовну;
9. Местникова Сергея Васильевича;
10. Моисеева Алексея Владимировича;
11. Николаева Айсена Сергеевича;
12. Силуанова Антона Германовича;
13. Солодова Владимира Викторовича;
14. Фёдорова Олега Романовича;
15. Чекункова Алексея Олеговича.

Председатель  
внеочередного Общего собрания
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) С.В. Местников

Секретарь  
внеочередного Общего собрания
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) М.В. Раздолькин

Отчет об итогах голосования  
на общем собрании акционеров

ООО «ОФ «Прокопьевскуголь» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) объекта государс-
твенной экологической экспертизы «Рекультивация нарушен-
ных земель ООО «ОФ «Прокопьевскуголь», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду. 

Рекультивацию нарушенных земель планируется осуществлять 
на территории Прокопьевского городского округа Кемеровской об-
ласти на расстоянии 0,3 км от жилой застройки (г. Прокопьевск).

 Цель намечаемой деятельности: рекультивация ранее нарушен-
ных территорий с использованием отходов 5-го класса опасности 
(отходов углеобогащения и золошлаков от сжигания углей).

 Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводилась в период с 1 июля 2018 г. по 20 октяб-
ря 2018 г. Ознакомиться с проектной документацией, включая 
предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, и оставить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления по адресу: Кемеровская область, 
город Прокопьевск, ул. Кутузова, д. 1 (АБК ООО «ОФ «Прокопь-
евскуголь»), время приема с 8.00 до 16.00. Телефон для справок 
8 (3846) 67-65-20. 

Публичные слушания по материалам проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся 28 ноября 2018 г. в 10.00 по адресу: Кемеров-
ская область, город Прокопьевск, ул. Кутузова, д. 1 (АБК ООО 
«ОФ «Прокопьевскуголь»). Ответственность за организацию об-
щественных обсуждений возложена на Администрацию города 
Прокопьевска Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту 

«Замена участка МН «Сургут — Полоцк», Ду 1000, 2179 
— 2196 км, 2259,94 — 2260,92 км. Реконструкция» 

В соответствии с действующим природоохранным законодательством 
Российской Федерации, основные положения которого отражены в сле-
дующих документах (в действующей редакции по состоянию на III квартал 
2018 года): Конституции Российской Федерации, Федеральном законе от 
10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Федеральном за-
коне от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе 
Госкомэкологии России от 16.05.2000г. №372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации» АО «Транснефть — 
Верхняя Волга» совместно с администрацией Гороховецкого района Вла-
димирской области, администрацией Ковровского района Владимирской 
области информирует о проведении общественных слушаний по обсужде-
нию с гражданами и общественными организациями (объединениями) 
проектной документации, включающей раздел «Оценка воздействия на 
окружающую среду» по объекту «Замена участка МН «Сургут — Полоцк», 
Ду 1000, 2179 — 2196 км, 2259,94 — 2260,92 км. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуатации не-

фтепровода.
Географическое положение: Владимирская область, Гороховецкий, 

Ковровский районы.
Вид намечаемой деятельности: транспортировка нефти от НПС 

«Степаньково» до НПС «Филино». В рамках реализации проекта предус-
мотрена реконструкция участка магистрального нефтепровода «Сургут 
— Полоцк».

Заказчик Проекта: АО «Транснефть — Верхняя Волга», адрес: 
603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1.

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Институт по про-
ектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», 
адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-
86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2018 года.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата, время и место проведения: 
— 27.11.2018 в 14.00 (время моск.), Владимирская область, г. Ковров, 

ул. Дегтярева, 34, Администрация Ковровского района, конференц-зал;
— 28.11.2018 в 10.00 (время моск.), Владимирская область, г. Горохо-

вец, ул. Ленина, д. 93, 2-й этаж, актовый зал.
Определен следующий порядок ознакомления с проектной докумен-

тацией объекта государственной экспертизы, включающей раздел 
«ОВОС», а также предоставления замечаний и предложений: 

1. Проектная документация будет доступна по адресам: 
— Владимирская область, г. Ковров, ул. Дегтярева, 34, каб. 50, с 

26.10.2018, тел. 8(49232) 2-25-43;
— Владимирская область, г. Гороховец, ул. Ленина, д. 93, каб. 24, с 

26.10.2018, тел. 8 (49238) 2-29-15.
2. Замечания и предложения от общественности, заявки на выступле-

ния будут приниматься в письменном виде в течение 30 дней от даты опуб-
ликования по адресу: Владимирская область, г. Гороховец, ул. Ленина, д. 
93, каб. 24; Владимирская область, г. Ковров, ул. Дегтярева, 34, каб. 50.

Время работы общественных приемных с 8.30 по 17.30, перерыв с 12.30 
до 13.30, с 26.10.2018 по 29.12.2018. Для учета общественного мнения в 
общественных приемных будут размещены Журналы учета замечаний, 
предложений, мнений и вопросов общественности. 

Ответственный организатор: ООО «Транснефть — ТСД», зам. началь-
ника ОЭБ и РП Бойко Ольга Юрьевна, 8-987-150-24-14.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

27.11.2018 г. в актовом зале администрации г. Махачкала по адресу:  
г. Махачкала, пл. Ленина, 2, в 17.00 состоятся общественные слушания 
по материалам проектной документации по объекту: «Производство ре-
монтных дноуглубительных работ для восстановления проектных габа-
ритов акватории и подходных каналов морского порта Махачкала на пе-
риод 2019—2028 гг.», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду. Цель слушаний — оценка воздействия проектируемых 
мероприятий на окружающую среду. Материалы размещены на офици-
альном сайте администрации г. Махачкала.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В целях информирования общественности и участников оценки воз-
действия на окружающую среду согласно Федеральному закону от 23 но-
ября 1995г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и в соответствии с 
требованиями Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной  деятельности  на окружающую среду в Российской Феде-
рации, утверждённого Приказом  Госкомэкологии от 16 мая 2000 года № 
372, АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно с администрацией муници-
пального образования Темрюкский район уведомляют о проведении  об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) намечаемой деятельности 
по проекту: «Создание сухогрузного района морского порта Тамань (объ-
екты федеральной собственности). Корректировка. Этап 2. Объекты фе-
деральной и частной собственности, необходимые для обеспечения де-
ятельности сухогрузного района морского порта Тамань», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 

Местоположение объекта: Российская Федерация, Краснодарский 
край, Таманский полуостров, Темрюкский район.

Цель намечаемой деятельности: Внесение изменений в проектную 
документацию «Создание сухогрузного района морского порта Тамань 
(объекты федеральной собственности)».

Заказчик строительства объекта: ФКУ «Дирекция государствен-
ного заказчика по реализации федеральной целевой программы «Модер-
низация транспортной системы России» (ФКУ «Ространсмодернизация») 
(Адрес: 109012, г. Москва, ул. Рождественка, д. 1, стр. 1, фактический ад-
рес: 105064, г. Москва, ул. Старая Басманная, д.11/2, стр.1, тел.8(499) 262-
82-42, факс 8(499) 262-70-32).

Заказчик материалов ОВОС: ДКРС ОАО «РЖД» (Адрес: 107140, 
Россия, г. Москва, Переведеновский пер., 13/13 стр.16, тел.8(499)260-05-
05, факс 8(499) 262-99-58).

Разработчик материалов ОВОС: АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» 
(адрес:  198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, д.3, корп.2, 
тел.8(812)703-40-10,  факс 8(812) 703-49-78.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду:  25.10 2018 г. — 29.12.2018 г.

Орган, ответственный за проведение общественных обсужде-
ний: Администрация муниципального образования Темрюкский район 
(адрес: 353500, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Ленина, 65, тел.8 
(86148) 5-22-54, тел/факс 8 (86148) 6-04-06).

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду доступны 
для ознакомления с 26.10.2018 г. по адресам: 

рабочие дни с 08.00 до 17.00 (понедельник—четверг), с 08.00 до 16.00 (пят-
ница), тел. 8(86148 41766);

-
кса, д. 106, в рабочие дни с 08.00 до 16.00, тел. 8 (86148) 31-4-06.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: в 
письменном виде в местах ознакомления с указанными материалами в 
журнале учета мнений и пожеланий, а также в электронном виде по адресу: 
lenmor@lenmor.ru.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 29 
ноября 2018 года в 14.00 местного времени по адресу: ст.  Тамань, ул. Кар-
ла Маркса, д. 106 (актовый зал). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 № 872 

и Приказа ФАС России от 07.04.2014 № 231/14 АО «Газпром газораспре-
деление» (далее – Общество) разместило информацию о наличии (отсутс-
твии) технической возможности доступа к регулируемым услугам по транс-
портировке газа по газораспределительным сетям АО «Газпром газорас-
пределение» за III квартал 2018 г. на официальном сайте Общества по адре-
су: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СИМПОЗИУМ Во Франции поддержали заявку 
Екатеринбурга на ЭКСПО-2025

Урал под парусами
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
Париже прошел симпо-
зиум в поддержку выд-
вижения Екатеринбур-
га в качестве кандидата 
на проведение Всемир-
ной выставки ЭКС-
ПО-2025. Мероприя-
тие состоялось в Фонде 
Луи Виттон рядом с 

прудами и зеленью Булонского 
леса. В этом был свой символиче-
ский смысл. Ведь неотъемлемая 
часть модернового комплекса — 
двенадцать огромных стеклян-
ных парусов, как бы изогнутых 
сильнейшим морским ветром и 
несущих его вперед. Так и ураль-
ская заявка на ЭКСПО на протя-
жении последних месяцев мощно 
набирает обороты, устремляясь 
к финишному рубежу, а до него 
осталось не так уж и много вре-
мени. Только в Париже в октябре 
состоялись такие знаковые ак-
ции, как представление россий-
ского проекта в ЮНЕСКО, про-
шедший с большим успехом в его 
поддержку совместный концерт 
маэстро Дениса Мацуева с моло-
дежным симфоническим орке-
стром Свердловской филармо-
нии.

И вот теперь под сводами ар-
хитектурного чуда в присутст-
вии представителей дипломати-
ческого корпуса стран, входящих 

в Международное бюро выставок 
(МБВ), известных российских и 
международных деятелей куль-
туры, спорта, дизайна, а также 
бизнесменов прозвучали аргу-
ментированные речи, раскрыва-
ющие сильные стороны ураль-
ского проекта.

Выступивший на симпозиуме 
спецпредставитель президента 
РФ по цифровому и технологиче-
скому развитию Дмитрий Пе-
сков уверен в том, что Екатерин-
бург может удивить гостей своим 

многообразием. «Территория, 
где разместится ЭКСПО-2025, 
станет «умным сердцем» про-
мышленного города, сердцем, ко-
торое запускает преобразующие 
новации для повседневного ис-
пользования в городах и странах, 
не располагающих большими 
средствами, — заявил он. — Ведь 
Россия — страна, которая любит 
делиться знаниями и достижени-
ями. Мы считаем, что ЭКС-
ПО-2025 будет лучшей в мире 
платформой для обмена опытом 

и передовыми методами. Таким 
образом, мы готовы трансфор-
мировать эту площадку во время 
выставки и по ее завершении в 
крупнейший в мире цифровой 
университет».

В работе симпозиума принял 
участие знаменитый француз-
ский футболист чемпион мира 
1998 года Давид Трезеге. Этим ле-
том во время чемпионата мира он 
провел месяц в России и был по-
ражен исключительно высоким 
уровнем организации этого все-

планетарного спортивного собы-
тия. «Для меня это стало открове-
нием, ведь раньше я не очень хо-
рошо знал Россию. Все прошло 
просто великолепно, и я увидел, 
каким огромным мобилизующим 
потенциалом в этом плане обла-
дает ваша страна. Убежден, что он 
проявится и в Екатеринбурге при 
проведении ЭКСПО-2025», — зая-
вил Давид Трезеге в беседе с рос-
сийскими журналистами.

А вот что сказал корреспон-
денту «РГ» генеральный секре-

тарь Международного бюро вы-
ставок (МБВ) Висенте Лоссерта-
лес, также присутствовавший на 
симпозиуме в Фонде Луи Виттон: 
«У России большой опыт как уча-
стия во Всемирных выставках, 
так и в борьбе за право проведе-
ния ЭКСПО у себя дома. Думаю, 
что российская заявка обладает 
рядом ярких сторон, но и конку-
ренты у нее вполне серьезные».

В свою очередь спецпредста-
витель президента РФ по цифро-
вому и технологическому разви-
тию Дмитрий Песков заявил, 
что борьба за право на ЭКС-
ПО-2025 «будет идти до послед-
него». «Если судить по реакции 
аудитории, тех людей, кому 
предстоит голосовать, то они, 
конечно, меняют стереотипы, — 
полагает он. — Самое сложное 
это успеть за оставшийся без ма-
лого месяц показать им другую 
Россию в отличие от той, кото-
рая, как правило, навязывается 
через традиционные СМИ».

В случае победы нашего про-
екта, а у него два конкурента — 
Осака (Япония) и Баку (Азербай-
джан), ЭКСПО-2025 пройдет в 
Екатеринбурге с 2 мая по 2 ноя-
бря 2025 года. Ее тема — «Прео-
бразуя мир: инновации и лучшая 
жизнь для будущих поколений». 
Идея заключается в том, чтобы 
найти пути преобразования жиз-
ни человека с помощью иннова-
ционных решений. •

А К Ц Е Н Т

Уральская заявка на ЭКСПО-2025 
на протяжении последних месяцев мощно 
набирает обороты
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ДЕНЬГИ 
Банк России 
впервые 
обнаружил 
поддельные 
купюры
в 200 рублей

ПРЕДСТАЛИ 
В ДРУГОМ ЦВЕТЕ

Александра Воздвиженская

Банк России в третьем квартале 
этого года впервые выявил на 
рынке поддельные купюры но-
миналом 200 рублей — всего та-
ковых оказалось три штуки, со-
общил регулятор.

Во втором же квартале ЦБ 
впервые обнаружил 16 поддель-
ных купюр номиналом 2000 ру-
блей. Банкноты обоих номиналов 
выпущены в октябре 2017 года, 
фальшивомонетчикам потребо-
валось меньше года, чтобы апро-
бировать образцы на рынке. Тра-
диционно больше всего поддель-
ных купюр, выявляемых ЦБ, от-
носятся к 5000 рублей (в третьем 
квартале таковых было 7616 
штук), следом идет купюра номи-
налом 1000 рублей (2425 подде-
лок). 500-рублевых поддельных 
купюр на рынке намного меньше: 
обнаружено всего 202 штуки в 
третьем квартале, еще 95 подде-
лок пришлось на 2000 рублей.

Если вы обнаружите подозри-
тельную купюру, не делайте по-
спешных выводов. Возможно, 
вам попалась поврежденная бан-
кнота. Установить подлинность 
денег может только экспертиза 
ЦБ. Отдать на нее купюру можно 
через коммерческий банк, это 
займет до пяти рабочих дней. 
Если банкнота окажется подлин-
ной, вам ее вернут, если нет — 
деньги изымут.

Можно и самому попробовать 
определить подделку. Для этого 
есть два приложения. Первое раз-
работано ЦБ и называется «Бан-
кноты Банка России». Оно содер-
жит информацию о всех банкно-
тах, выпущенных с 1997 года, и 
их защитных признаках. Можно 
найти банкноту в каталоге или с 
помощью камеры устройства, а 
также определить год образца и 
ее модификации. Второе прило-
жение разработано Гознаком и 
называется «Банкноты 2017». 
Оно посвящено купюрам в 200 и 
2000 рублей. Приложение рас-
сказывает о дизайне и признаках 
подлинности новых банкнот, а 
также при помощи камеры дает 
возможность их проверить. •

ПРАВО 
Юристы 
предлагают 
разработать 
новые виды 
договоров

ВЫГОДНАЯ 
СДЕЛКА
Владислав Куликов

Правоведы предлагают пропи-
сать в законодательстве новые 
виды договоров. Например, по 
словам экспертов, в законода-
тельстве не предусмотрен ин-
вестиционный договор. Какие 
условия вправе выдвинуть ин-
вестор, выделяя деньги на про-
ект и как их оформить?

Новые идеи обсуждались вхо-
де XIII Ежегодных научных чте-
ний, посвященных памяти про-
фессора С.Н. Братуся, проведен-
ных Институтом законодательст-
ва и сравнительного правоведе-
ния при правительстве России.

«Договорное регулирование 
общественных отношений бла-
годаря своей гибкости позволяет 
достичь максимальной выгоды 
при минимальных издержках, — 
заметил на форуме председатель 
Совета судей Виктор Момотов, — 
а ведь в этом и состоит задача 
участников свободного рынка».

Как отмечали правоведы, 
идущая в стране реформа гра-
жданского законодательства 
пока практически не затронула 
вторую часть Гражданского ко-
декса, посвященного отдельным 
видам договоров.

«Между тем особенная часть 
договорного права нуждается в 
существенной модернизации», — 
заметили участники конферен-
ции. Например, по мнению уче-
ных правоведов, необходимо 
предусмотреть в законе возмож-
ность заключения специальных 
договоров между природопользо-
вателями и государственным эко-
логическим надзором, прописав 
там взаимные обязательства. •

— Читайте также: В России 
ужесточат наказание 
за фальшивые документы 
rg.ru/art/1592551

СУД Дело «Седьмой 
студии» рассмотрят 
в ноябре

Прокурор пока 
не выступил 

Владимир Полетаев

Вчера Мещанский районный суд Москвы должен был на-
чать рассмотрение по существу громкого уголовного 
дела о крупном хищении в «Седьмой студии». И первым 
должен был выступить прокурор с обвинительной речью.

На заседание пришли все фигуранты дела, включая 
режиссера Кирилла Серебренникова. Однако заседание 
оказалось недолгим: выяснилось, что адвокат одного из 
фигурантов Ксения Карпинская неожиданно заболела и 
не смогла участвовать в процессе. Судья Ирина Аккура-
това приняла решение перенести заседание на 7 ноября. 
Вместе с тем суд отказался отложить слушание на месяц 
по просьбе защиты бывшего гендиректора организации 
Юрия Итина, который не успел завершить ознакомление 
со всеми материалами расследования.

На предварительных слушаниях, которое проходило 
в закрытом режиме, адвокаты фигурантов выступили с 
ходатайством о возвращении дела в прокуратуру. Но суд 
отказал в этой просьбе защите подсудимых. 

Напомним, режиссер Кирилл Серебренников, бывший 
генпродюсер «Седьмой студии» и экс-директор «Гоголь-
центра» Алексей Малобродский, экс-гендиректор «Седь-
мой студии» Юрий Итин, продюсер Екатерина Воронова, 
а также бывший руководитель департамента господдер-
жки искусства и народного творчества Минкультуры Рос-
сии, директор Российского академического молодежного 
театра Софья Апфельбаум и бывший главбух «Седьмой 
студии» Нина Масляева обвиняются в хищении 133 мил-
лионов рублей, из 214 миллионов, выделенных в 2011—
2014 годах из бюджета на проект «Платформа».

Как установили следователи, по указанию Серебрен-
никова, соучастники от имени некоммерческой органи-
зации «Седьмая студия» заключали с подконтрольными 
коммерческими организациями фиктивные договоры на 
выполнение работ по обеспечению художественной дея-
тельности проекта. И под видом оплаты мнимых услуг на 
счета этих контрагентов перечислили более 133 миллио-
нов рублей, которые были обналичены. •

СОБЫТИЕ Президентом 
Российской академии 
образования стал
декан психфака МГУ 
Юрий Зинченко

Новым курсом

Ксения Колесникова 

Новым президентом Российской академии образования 
избран декан факультета психологии МГУ им. М.В. Ломо-
носова, главный медицинский психолог Минздрава Рос-
сии, доктор наук Юрий Зинченко. До этого он занимал 
пост вице-президента РАО. А президентом в течение по-
следних пяти лет была бывший ректор СПбГУ Людмила 
Вербицкая.

«РАО должна продолжить ту программу, которая 
была заложена Людмилой Алексеевной Вербицкой, — 
рассказал Юрий Зинченко. — Но вместе с тем мы должны 
ответить на те вызовы, которые сегодня стоят перед рос-
сийской системой образования. Это и вопросы цифро-
вой экономики, вопросы помощи детям в выборе про-
фессии будущего», — рассказал он. По словам избранного 
президента, академия сейчас активно участвует в разра-
ботке национальных проектов «Образование» и «Нау-
ка». Также РАО сотрудничает с фондом «Талант и успех» 
(образовательный центр «Сириус»), разрабатывает во-
просы одаренности и работы с одаренными детьми. Еще 
одно направление — сотрудничество с РАН. 

Отдельно на общем собрании РАО академики подчер-
кнули важность развития психологической службы 
в России. Уже созданы институт внештатных специали-
стов-психологов в федеральных округах и регионах, Фе-
деральный ресурсный центр психологической службы 
в системе образования, запущен современный дата-
центр, где будет собираться информация о результатах 
национальных исследований в области развития и пси-
хического здоровья школьников. Сейчас на одного спе-
циалиста приходится более 800 учеников. Министр про-
свещения Ольга Васильева, выступая на собрании, при-
звала ускорить процесс возвращения школьных психо-
логов в каждую школу. •

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС готовит пожарным новую экипировку

От минус 60
до плюс 1000

Тимофей Борисов 

Р
уководство МЧС России 
планирует полностью 
обновить экипировку 
пожарных. Замене под-
лежат как специальные 
боевые куртки пожар-
ных, так называемые 
боевки, так и обычные 
рабочие костюмы.

Вид спецодежды еще будет об-
суждаться, для этого МЧС прини-
мает все пожелания и замечания 
от своих сотрудников, но предпо-
ложительный вид и фасон новой 
формы спасательное ведомство 
уже разместило на своем офици-
альном сайте.

Всего представлено 9 ком-
плектов одежды. Они все разные 
и предназначены для разных ре-
гионов и тушения разных типов 
пожаров. 

Нынешняя форма не плоха, 
но, если так можно сказать, мо-
рально устарела. За последние 
годы появились новые ткани, с 
новыми защитными характери-
стиками, новые пропитки с улуч-
шенными параметрами огнеза-

щиты. Не зря же многочисленные 
компании ежегодно выставляют 
свою продукцию на столичных 
выставках «Комплексная безопа-
сность» и «Интерполитех».

В результате предлагается за-
менить летний спецкостюм для 
несения круглосуточного дежур-
ства на рабочий костюм с повы-
шенной тепловой защитой вме-
сто термостойкого белья. Он бу-
дет надеваться под боевую одеж-
ду пожарного. В его комплект 
входят куртка и брюки, изготов-
ленные из высокопрочной полиа-
рамидной ткани. 

Еще одна новинка, которой 
раньше вообще не было в спецо-
дежде пожарных, — это огнестой-

кий противоэнцефалитный ко-
стюм для проведения работ по 
тушению лесных и ландшафтных 
пожаров. Он изготовлен из син-
тетического термостойкого ма-
териала. 

В состав ткани впервые введе-
на комплексная высокопрочная 
параарамидная нить с пропит-
кой. Отличительная особенность 
костюма — наличие противомо-
скитной сетки.

На сайте есть изображения и 
боевой одежды пожарного для 
южных регионов с температурой 
окружающей среды до плюс 50 
градусов. Представлена экипи-
ровка пожарного и для холодного 
климата, как для температур до 

минус 50, так и пожарные «боев-
ки» арктического исполнения 
для внешней температуры — вни-
мание! — от минус 60! 

Основная идея комплекта, на-
деваемого поверх основной оде-
жды пожарного, заключается в 
защите органов дыхания от экс-
тремальных температур, а также 
защите дыхательного аппарата, 
который входит в экипировку. В 
комплекте используется прин-
цип многослойности.

Еще представлена одежда по-
жарного для крупных мегаполи-
сов и несколько комплектов оде-
жды для спецчастей и пожаров с 
особым уровнем сложности. 
Скажем, боевая одежда пожар-
ного специальных частей состо-
ит из пяти слоев, куда входят во-
донепроницаемый слой с мате-
риалом «Силотекс-97», облада-
ющим трехкратным запасом 
прочности.

В середине слоев использова-
ны синтетические термостойкие 
ткани из полиарамидных воло-
кон со специальным переплете-
нием рип-стоп, а в каркас введе-
на комплексная высокопрочная 

нить с пропиткой, удвоенный 
слой синтетического теплоизо-
лятора и даже гигиеническая 
подкладка на основе арамидных 
волокон. 

В целом же, как сообщили в 
МЧС России, благодаря иннова-
ционным материалам снижена 
масса комплекта с семи до пяти 
килограммов, то есть пожарным 
будет легче и удобней двигаться 
на объекте.

При этом устойчивость к воз-
действию открытого пламени у 
новинок возрастает в сравнении 
с нормативом в три раза: с 5 до 15 
секунд. Такое время человек вы-
держит даже в огне. 

Как сообщили в пресс-службе 
МЧС России, новые образцы «бо-
евок» представили на официаль-
ном сайте МЧС России в разделе 
«Социальная защищенность». 
Сейчас проходит общественное 
обсуждение предлагаемых вари-
антов экипировки. Сотрудники 
противопожарной службы могут 
поделиться своим мнением о раз-
работках и отправить свои пред-
ложения по вещевому обеспече-
нию. •

А К Ц Е Н Т

В новой боевой форме пожарные
смогут находиться в самом очаге огня 
до 15 секунд. При этом комплект
защищает и органы дыхания

АРСЕНАЛ Новейшие патрульные 
корабли готовятся встать в строй

Хороши в эскорте 
и сильны в бою

Сергей Птичкин

На Черном море завершаются го-
сиспытания новейшего патруль-
ного корабля проекта 22160 «Ва-
силий Быков», построенного на 
Зеленодольском судостроитель-
ном заводе им. А.М. Горького. Об 
этом сообщает отдел информа-
ционного обеспечения Черно-
морского флота.

Также говорится о том, что ра-
нее экипаж корабля совместно с 
заводской сдаточной командой 
успешно провел швартовые и за-
водские испытания. Были также 
успешно выполнены стрельбы из 
артиллерийской установки в 
штатном режиме, на максималь-
ных углах поворота и подъема по 
имитаторам морской, береговой 
и воздушных целей. 

Сейчас во время ходовых ис-
пытаний в море проверяется ра-
бота главной энергетической 
установки на разных режимах 
работы, согласованность работы 
системы управления оружием 
при получении целеуказаний, 
при выполнении стрельб из всех 
видов корабельного оружия, а 
также работа средств внутрико-
рабельной радиосвязи.

После завершения испытаний 
судостроители проведут ревизию 
систем вооружения, устройств и 
механизмов, после чего совмест-
но с экипажем начнут подготов-
ку корабля к включению его в со-
став Черноморского флота.

До конца текущего года поми-
мо «Василия Быкова» планирует-
ся дополнительно сдать ВМФ еще 
один патрульный корабль — 
«Дмитрий Рогачев». По словам 
гендиректора Зеленодольского 
завода Александра Карпова, вве-

дение в боевой строй этих кора-
блей станет заметным событием 
для отрасли. По словам Карпова, 
это уникальные корабли, на се-
годняшний день не имеющие ана-
логов в России. У них модульная 
конструкция, что позволяет ме-
нять оборудование и вооружение 
в зависимости от предстоящей 
задачи. А сравнительно неболь-
шая четырехметровая осадка по-
зволяет действовать на мелково-
дье, в небольших заливах и даже в 
различных реках. 

Корабли проекта 22160 пред-
назначены для защиты и охраны 
морской экономической зоны. В 
случае начала военных действий 
они способны активно и эффек-
тивно участвовать в обороне 
районов базирования и берего-
вой линии. Эти корабли также 
могут выполнять задачи эскор-
тного обеспечения различных 
конвоев, вести антипиратскую и 
антитеррористическую деятель-
ность, выполнять поисково-спа-
сательные работы и совершать 
дальние морские походы.

Небольшие по размерам ко-
рабли имеют мощное вооруже-
ние. Прежде всего это восемь 
пусковых установок ракетных 
комплексов «Калибр-НК». При 
дальности плавания 6000 миль 
корабли могут выполнять стра-
тегические по своей сути зада-
чи. Как считают специалисты, 
небольшое соединение сторо-
жевиков ракетным ударом мо-
жет вывести из строя даже авиа-
носную ударную группу. При 
этом благодаря малой заметно-
сти и высокой скорости хода — 
30 узлов, наши корабли могут 
уйти от ответного удара против-
ника. •

ЭКОЛОГИЯ Через три года Европа полностью 
откажется от пластиковой посуды

Не в той тарелке
Юлия Кривошапко

Е
вропарламент большинст-
вом голосов одобрил введе-
ние запрета на использова-

ние одноразовой пластиковой 
посуды, столовых приборов и 
трубочек для напитков, изготов-
ленных из пластика на террито-
рии стран Евросоюза. Ограниче-
ния вступят в силу в 2021 году.

За оставшиеся три года произ-
водители должны подготовиться 
к работе по новым правилам. Для 
изготовления одноразовой посу-
ды им придется брать более эко-
логичные материалы, которые 
быстро разлагаются и не наносят 
вред окружающей среде.

Пищевые контейнеры для де-
сертов и еды на вынос, которые 
также изготавливаются из пла-
стика, запрещать пока не будут. 
Однако к 2025 году использова-
ние такой тары хотят сократить 
на 25 процентов. 

Пластиковые отходы все боль-
ше загрязняют морские воды. 
Если оставить все как есть, к 

2050 году объем пластика в них 
превысит объем рыбы, отмечает 
Европарламент.  

В нашей стране пока обсужда-
ются лишь инициативы, связан-
ные с локальным запретом на 
пластиковую посуду и упаковку. 
Министерство природных ресур-
сов и экологии в 2017 году пред-
лагало ограничить их использо-
вание на особо охраняемых при-
родных территориях, в частно-
сти в Сочи и на Байкале. На днях с 
похожей инициативой выступи-
ли власти Сахалина. Они призва-
ли торговые сети отказаться от 
неэкологичных пакетов, заменив 
их бумажными. Однако дальше 
дискуссий дело пока не продви-
нулось. Эксперты говорят, что 
проблема упирается в то, что в 
стране не созданы полноценные 
условия замещения неэкологич-
ной тары, упаковки и посуды. Се-
бестоимость изделий из биораз-
лагаемых материалов и тех, что 
изготавливаются из пластика, от-
личается в разы, и эта разница не 
в пользу экологии. •

Пластиковый мусор загрязняет не только морские воды, но и землю.

ПЛАСТИК НАШЛИ В ЛЮДЯХ

Австрийские ученые обнаружили 

частицы микропластика в организ-

мах жителей восьми стран — Фин-

ляндии, Италии, Японии, Нидерлан-

дов, Польши, России, Великобрита-

нии и Австрии. Пластик был пред-

ставлен в основном материалами, 

которые используются для произ-

водства пластиковых бутылок и 

крышек для них.

В принципе, ученые давно бьют тре-

вогу по поводу загрязнения пласти-

ком окружающей среды. Ранее ряд 

исследований обнаружил в организ-

ме морских обитателей большое ко-

личество частиц микропластика. 

Также установлено, что они содер-

жатся в 83 процентах образцов во-

допроводной воды по всему миру. 

Более того, микропластик окружает 

нас повсюду: его частицы нашли 

даже в соли и в насекомых. Поэтому 

ученые давно подозревали, что в ко-

нечном итоге он будет обнаружен и 

в организме человека. Так что ав-

стрийские специалисты только под-

твердили худшие опасения. 

Исследования на животных показы-

вают, что микропластик может по-

вреждать кишечник и печень. Но 

насколько он вреден для организма 

человека? По мнению многих уче-

ных, он отрицательно влияет на эн-

докринную систему, может вызы-

вать воспаление кишечника и даже 

рак толстой кишки, который все 

чаще встречается у молодежи. Но 

пока это только версии. «Теперь, 

когда у нас есть первые доказатель-

ства присутствия микропластика 

внутри человека, нам нужны даль-

нейшие исследования, чтобы по-

нять, насколько это вредно для че-

ловека», — говорят авторы работы.

Подготовил Юрий Медведев
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Справка РГ

Юрий Петрович Зинченко родился в 1966 году в Красно-

даре. В 1993 году окончил факультет психологии МГУ 

им. М. В. Ломоносова, в 1997 году — аспирантуру. 

С 2003 года заведует кафедрой методологии психологии 

психфака МГУ. С 2006 года также является деканом факуль-

тета. Входит в комиссию по образованию РАН, является из-

вестным специалистом в области методологических про-

блем психологической науки и психологии безопасности. 

Юрий Зинченко одним из первых предложил и использовал 

суперкомпьютерные вычисления для обработки массивов 

данных в психологических исследованиях. Первым в Рос-

сии внедрил технологии виртуальной реальности в проведе-

ние психологических исследований. Разработал оригиналь-

ную системно-динамическую модель психологической без-

опасности личности и общества. Под руководством Юрия 

Зинченко в рамках приоритетного нацпроекта «Образова-

ние» были разработаны инновационные программы подго-

товки магистров по направлениям «Психология безопасно-

сти» и «Психология переговоров и разрешения конфлик-

тов». Является автором и соавтором более 270 научных ста-

тей, 57 книг, 18 учебных курсов по методологии психологии, 

психологии безопасности, психологии терроризма. 
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Медиацентр сообщает

ОБЯЗАННОСТЬ ПО УСТАНОВКЕ  
ЭЛЕКТРОСЧЕТЧИКОВ НОВОГО ОБРАЗЦА
30 октября (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция 

статс-секретаря — заместителя министра энергетики РФ 

Анастасии Бондаренко, в ходе которой она расскажет, что 

такое «умные» счетчики и зачем они нужны, когда вступят в 

силу обязательства по их установке,  кто будет нести бремя 

по установке таких приборов учета.  

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; Е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие  
обязательно иметь при себе редакционное удостоверение.



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 октября 2018
пятница № 241 (7704)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ГЕОПОЛИТИКА Странам ЕС 
предстоит решить, готовы 
ли они принять 
американские ракеты

Трамп вернул 
ракетный хаос 
в Европу

Евгений Шестаков

В четверг состоялось неофициальное заседание стран 
НАТО, где обсуждались планы США выйти из Договора 
о ликвидации ракет средней и меньшей дальности. Впро-
чем, весь этот дискуссионный запал не окажет влияния 
на решение Белого дома. Заявления главы альянса Йенса 
Столтенберга об отсутствии у руководства блока планов 
по размещению дополнительного ядерного оружия в Ста-
ром Свете, не более чем юридически ничтожные деклара-
ции. Ранее предшественники Столтенберга также утвер-
ждали, что альянс не станет расширяться на восток, и 
призывали Москву верить их словам. Однако реальность 
оказалась совсем 
иной. Так будет и на 
этот раз. Несмотря 
на «серьезное бро-
жение» в Евросоюзе, 
как оценил ситуа-
цию постоянный 
представитель Рос-
сии при ЕС Влади-
мир Чижов, возмож-
ностей спасти «ра-
кетный договор» у 
европейских стран 
немного. Планы же принять на уровне единой Европы 
консолидированное решение, запрещающее установку 
в Старом Свете дополнительных американских ракет, во-
обще выглядят фантастическими. Официальный предста-
витель канцлера Германии Штеффен Зайберт, когда его 
спросили, сможет ли Берлин воспрепятствовать разме-
щению на территории Германии новых американских ра-
кет, назвал такую постановку вопроса гипотетической. 
Какие практические выводы последуют из предложения 
министра иностранных дел ФРГ Хайко Мааса поставить 
соглашение о ракетах средней и меньшей дальности 
«во главу повестки дня НАТО» и заявившего, что его стра-
на «не готова запускать новую гонку вооружений»? От-
вет очевиден — никаких.

Бывший министр иностранных дел Германии Зигмар 
Габриэль в статье, опубликованной Handelsblatt, назвал 
стратегической целью ястребов-идеологов в окружении 
Трампа «раскол и ослабление Европы», с помощью кото-
рого часть политического истеблишмента США добивает-
ся, чтобы «европейцы дрожали от страха, подобно зай-
цам». Внешнеполитическая повестка Белого дома в прин-
ципе не предусматривает проведения предметных кон-
сультаций с европейскими партнерами по поводу Догово-
ра с Россией. А обещания советника по национальной без-
опасности американского президента Джона Болтона, ко-
торого цитирует The Wall Street Journal, утверждавшего, 
что администрация «проведет много консультаций с со-
юзниками в Европе и Азии», не подразумевают перегово-
ров по поводу договора РСМД. Болтон имел в виду перего-
воры о размещении новых американских ракет на терри-
тории союзников Вашингтона в Европе и Азии. Ведь как 
одобрительно сообщает The Wall Street Journal, «выйдя из 
соглашения, США смогут свободно разрабатывать ракеты 
сопоставимого (с Россией и Китаем. — Ред.) радиуса дейст-
вия, и это вернет на европейский театр элемент взаимно-
го сдерживания».

Британская «Гардиан» описала последствия такой по-
литики: возвращение в Европу американских ракет на-
земного базирования, новые крупные шаги по размеще-
нию ракет, запускаемых с воздуха и с моря, дополнитель-
ный нажим на страны НАТО, чтобы те вкладывали больше 
денег в «кубышку» альянса. Решение Трампа о выходе из 
договора РСМД станет еще одним сокрушительным уда-
ром по глобальному миропорядку и возвращением к 
миру, «где будет вечно править страх перед ядерным апо-
калипсисом», — комментирует ситуацию французская 
Le Figaro.

Но даже возможное поражение США от России в битве 
за общественное мнение, о чем, в частности, предупре-
ждает директор Стокгольмского международного инсти-
тута изучения проблем мира Дэн Смит, в глазах Трампа не 
имеет существенного значения. Ведь речь идет о куда бо-
лее значимом для Белого дома геополитическом проекте 
по ослаблению Европы и ее расколе на фоне спровоциро-
ванных Вашингтоном ядерных рисков.

Отвечая на вопрос, как будет действовать Россия, если 
США выйдут из Договора о ракетах средней и меньшей 

дальности, прези-
дент Владимир Пу-
тин предупредил: 
если американские 
ракеты будут постав-
лены в Европу, Мо-
сква «должна будет 
действовать зеркаль-
но». А европейские 
страны, которые со-
гласятся с размеще-
нием на своей терри-
тории ракет средней 
и меньшей дально-
сти, если до этого 
дойдет, «должны бу-
дут понимать, что 

они ставят собственные интересы под угрозу возможного 
ракетного удара». 

Примерно полвека назад участники антивоенного дви-
жения в ФРГ выступали под лозунгами «Чем короче раке-
ты, тем мертвее немцы», добиваясь ликвидации амери-
канских ракет «Першинг II», размещенных в Германии. 
Как пишут историки, договор РСМД во многом был согла-
сован благодаря решительности канцлера Гельмута Коля. 
Он единолично постановил снять с вооружения немецкой 
армии 72 ракеты «Першинг 1 А», на чем настаивала Мо-
сква. Это позволило Рональду Рейгану и Михаилу Горба-
чеву подписать 8 декабря 1987 года Договор о ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности.

Но в 2018 году возможности Берлина спасти «ракетное 
соглашение» существенно ниже, чем 30 лет назад. Белый 
дом обладает реальной альтернативой для размещения 
своих ракет на территории Европы — с Польшей, Венгри-
ей, Чехией, Словакией и Румынией Трампу, безусловно, 
куда проще о дешевле договориться, чем с канцлером 
Меркель. А Евросоюз не обладает достаточным единст-
вом, чтобы остановить американского президента, если 
тот захочет модернизировать размещенное в Европе аме-
риканское ядерное оружие или разместить в Старом Све-
те новые модификации ракет, разумеется, из самых бла-
гих намерений — чтобы защитить Европу от ракетной уг-
розы с Востока. По мнению заместителя министра ино-
странных дел России Сергея Рябкова, которое тот выска-
зал в эфире программы «Большая игра» на Первом кана-
ле, мир «может вообще потерять контроль над вооруже-
ниями, как мы уже потеряли, наверное, отчасти контроль 
за выражениями в последнее время». •

КОНФЛИКТ У границ России начались крупнейшие за последние 30 лет учения альянса

НАТО наступает
Юрий Когалов

В 
Норвегии в четверг старто-
вали масштабные учения 
НАТО Trident  Juncture 

(«Единый трезубец»). Как отме-
чают европейские СМИ, это 
крупнейшие маневры со времен 
окончания «холодной войны».  
В них принимают участие 50 ты-
сяч военнослужащих из трех де-
сятков стран (членов Североат-
лантического альянса, а также 
Швеции и Финляндии), свыше 10 
тысяч единиц боевой техники, в 
том числе 250 самолетов и верто-
летов, 65 кораблей.

По словам генерального се-
кретаря НАТО Йенса Столтен-
берга, «данные маневры будут 
проверкой способности альянса 
восстановить суверенитет со-
юзника, в данном случае Норве-
гии, после акта вооруженной аг-
рессии». В этой фразе скрывает-
ся суть учений: на них будут от-
рабатывать не только оборони-
тельные, но и наступательные 
действия. А с учетом того, где 
именно проходят маневры, сом-
нений в том, кого в НАТО видят 
противником, не остается. В 
альянсе открыто говорят, что 
специально выбрали местность 
с суровыми климатическими 
условиями в это время года 
(учения начались в централь-
ной и восточной Норвегии, в Ис-
ландии, в Северной части Ат-
лантического океана, в Балтий-
ском море, а также в воздушном 
пространстве Швеции и Норве-
гии). Практически все страны, 
чьи территории расположены в 
этих широтах, задействованы в 
Trident Juncture. 

«Эта демонстрация силового 

потенциала происходит в непо-
средственной близости от на-
ших границ и имеет четкую ан-
т и р о с с и й с к у ю  н а п р а в л е н -
ность», — отметила ранее офи-
циальный представитель МИД 
России Мария Захарова. По ее 
мнению, «такие безответствен-
ные действия неизбежно приве-
дут к дестабилизации политиче-
ской и военной ситуации на Се-
вере, к усилению напряженно-
сти».

Тем не менее в НАТО настаи-
вают, что маневры не направле-
ны против РФ, и это лишь по-
пытка продемонстрировать, 
что альянс может действовать в 

неблагоприятных условиях, в 
таких отдаленных местах, как 
Арктика. «Trident Juncture на-
правляет четкие сообщения на-
шим народам и любому потен-
циальному противнику: НАТО 
не ищет конфронтации, но мы 
готовы защищать всех союзни-
ков от любой угрозы», — тради-
ционно оправдывался Столтен-
берг. 

«Север Европы имеет страте-
гическое значение для безопа-
сности союзников. Но маневры 
НАТО не направлены против ка-
кой-либо конкретной страны 
или региона. Эти учения на-
правлены на то, чтобы наши 

силы могли беспрепятственно 
совместно работать в условиях 
кризиса в любой локации Севе-
роатлантического альянса», — 
отметили со своей стороны 
в минобороны Норвегии.

Впрочем, насколько страны 
НАТО действительно готовы 
действовать в суровых климати-
ческих условиях, покажут сами 
учения. В прошлый раз, когда 
американские солдаты трениро-
вались в Норвегии (в 2017 году), 
это не слишком удалось: они 
п о сто я н н о  м ер зл и ,  тер я л и 

лыжи, привязывали к себе скот-
чем снаряжение, чтобы не поте-
рять его в снегу.

После того как отношения 
между Россией и Западом ухуд-
шились, возросло количество 
маневров альянса, проводимых 
в Норвегии, но никогда прежде 
они не были столь масштабны-
ми. Власти королевства прежде 
старались воздерживаться от 
действий, которые Москва мо-
гла бы назвать провокационны-
ми. Осло отказывался разме-
щать на своей территории по-
стоянные базы НАТО, но пару 
лет назад сдался, и с января 
2017 года на авиабазе Вернес на 
ротационной основе находятся 
около 330 морских пехотинцев 
США. Власти РФ неоднократно 
выражали недовольство этим 
фактом.

Между тем министры оборо-
ны Швеции, Финляндии, Дании, 
Норвегии и Исландии в совмест-
ной статье в шведской газете 
Dagens nyheter отметили, что 
«сегодня не видят никаких воен-
ных угроз в отношении Сканди-
навских стран». Необходимость 
же учений они обосновали тем, 
что «мы живем в непредсказуе-
мое и неопределенное время». 
«Хорошо, что в последние годы 
уделялось повышенное внима-
ние укреплению нашего военно-
го потенциала, и на сегодня Рос-
сия обладает различными вари-
антами выбора наиболее опти-
мального военно-технического 
ответа на угрозы, которые мо-
гут носить совершенно различ-
ный характер», — прокомменти-
ровал начавшиеся учения заме-
ститель главы МИД России 
Александр Грушко. •

ПРОЕКТ 
Французы 
с отклонениями 
психики смогут 
голосовать

ПОЗОВУТ 
К УРНАМ
Александр Саможнев

Во Франции более трехсот тысяч 
человек с психическими рас-
стройствами получат право го-
лоса на муниципальных выборах 
2022 года, сообщила государст-
венный секретарь по делам лиц с 
ограниченными возможностями 
Софи Клюзель. 

«Сегодня в нашей стране 700 
тысяч совершеннолетних нахо-
дятся под надзором или попечи-
тельством. Из них более 300 ты-
сяч лишены права голоса решени-
ем суда по причине психических 
расстройств», — цитирует чинов-
ника газета Le Parisien. По словам 
Клюзель, поправка в положение о 
выборах должна быть принята в 
начале 2019 года. В настоящее 
время статья 5 избирательного 
кодекса Франции позволяет судье 
лишать лиц, которым был назна-
чен опекун, права голоса. 

Между тем примеру Франции 
намерена последовать Дания. 
Власти заявили, что готовы пре-
доставить лицам с психически-
ми отклонениями активные из-
бирательные права. После года 
дискуссий правительство согла-
силось внести изменения в закон 
о выборах. Поправки вступят в 
силу в январе 2019 года. В ре-
зультате около двух тысяч гра-
ждан на равных правах пойдут к 
избирательным урнам. К приня-
тию такого же решения склоня-
ются в Великобритании. •

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В рассылке почтовых бомб американцы увидели 
признаки надвигающегося политического террора

Страх и ненависть 
Игорь Дунаевский

П
равоохранители и 
спецслужбы США 
присвоили высший 
приоритет расследо-
ванию беспрецеден-
тным за последние 
годы попыткам поку-
шения на нескольких 
влиятельных деяте-

лей американской демократиче-
ской партии.

В среду ленты новостей мест-
ных агентств запестрели сообще-
ниями о том, что накануне Се-
кретная служба США обнаружи-
ла самодельное взрывное устрой-
ство в небольшой посылке, на-
правленной на домашний адрес 
экс-президентской четы Билла и 
Хиллари Клинтон в пригороде 
Нью-Йорка. Немногим ранее та-
кой же сверток нашли в почтовом 
ящике финансиста Джорджа Со-
роса. Спустя пару часов было пе-
рехвачено аналогичное отправ-
ление в офис экс-президента Ба-
рака Обамы в Вашингтоне. В те-
чение нескольких часов ФБР со-
общило о еще нескольких почто-
вых бомбах. Две были отправле-
ны в адрес конгрессмена Максин 
Уотерс. Одна поступила в офис 
телекомпании CNN в Нью-Йорке 
на имя экс-директора ЦРУ Джона 
Бреннана, который после отстав-
ки нередко выступает экспертом 
в эфире этого и еще нескольких 
телеканалов. Полиция временно 
эвакуировала людей из здания. 
Еще одна предназначалась быв-
шему генпрокурору США Эрику 
Холдеру, но его адрес был напи-
сан с ошибкой, поэтому сверток 
вернули в штате Флорида мнимо-
му отправителю. В качестве от-
правителя на всех пакетах значи-
лось имя бывшего руководителя 
Нацкомитета демократической 
партии США Дебби Вассерман 
Шульц. Наконец, уже в четверг, 
телеканал NBC News сообщил, 
что полиция изучает посылку в 
адрес актера Роберта Де Ниро в 
Нью-Йорке, в которой обнаружи-
лось взрывное устройство.

В прессе циркулировали слу-
хи о еще нескольких почтовых 
бомбах, но они не подтверди-
лись. Тем не менее в ФБР не 
исключили, что пока обнаруже-
ны не все такие отправления, 
а потому призывали граждан не 
терять бдительность.

Потрясшие общественность 
почтовые отправления представ-
ляют собой стандартный конверт 
желтого цвета. Внутри — неболь-
шой отрезок трубы (10—15 см), 
обклеенный изолентой, начинен-
ный белым порошком неизвест-
ного происхождения и осколка-
ми стекла, а также снабженный 
детонатором. На некоторых из 
них был изображен интернет-
мем на тему символики террори-
стической группировки ДАИШ 
(запрещена в РФ. — Прим. «РГ»). 
Эксперты отмечают, что с техни-

ческой точки зрения изделия из-
готовлены не без ошибок. Часть 
посылок была обнаружена в по-
чтовых отделениях, другие были 
подброшены злоумышленника-
ми в почтовые ящики адресатам. 
В результате этих инцидентов 
никто не пострадал, все отправ-
ления были обезврежены взры-
вотехниками или отправлены на 
исследование в лабораторию 
ФБР. 

Власти возбудили расследова-
ние на федеральном уровне. ФБР 
присвоило ему высший приори-
тет. На работу по делу, по словам 
директора бюро Кристофера Рея, 
«брошены все силы и ресурсы» 
спецслужбы и других профиль-
ных структур. Он обратился к 
гражданам с просьбой сообщить 
в ФБР любые детали по делу. Пока 
информации о подозреваемых не 
поступало. Представитель Наци-
онального антитеррористиче-
ского центра США заявила, что 
не видит признаков причастно-
сти иностранных государств или 
террористов к почтовым бомбам.

Губернатор штата Нью-Йорк 
Эндрю Куомо отдал приказ при-
влечь подразделения нацгвардии 
и удвоить охрану ключевых объ-
ектов инфраструктуры, включая 
городские аэропорты, мосты, 
туннели и объекты общественно-

го транспорта. Антитеррористи-
ческие отряды полиции, воору-
женные снайперскими винтовка-
ми и детекторами взрывчатых 
веществ, взяли под усиленную 
охрану офисы крупнейших СМИ 
и здания структур финансиста 
Джорджа Сороса в Нью-Йорке. 
В среду вечером на многих круп-
ных перекрестках мегаполиса де-
журили полицейские автомоби-
ли, движение по ряду улиц было 
затруднено из-за перекрытия 
районов, где были обнаружены 
подозрительные посылки. Анало-
гию можно провести разве что с 
рассылкой спор сибирской язвы 
американским деятелям после 
терактов 11 сентября 2001 года. 
Но если тогда речь шла о между-
народном терроризме, то почто-
вый терроризм — проявление глу-
бокой болезни внутри самой 
Америки. «Это политический, 

американский терроризм кра-
сных против синих (традицион-
ные цвета двух ключевых партий 
в США. — Прим. «РГ»), чего мы ни-
когда не видели прежде, — заявил 
губернатор штата Нью-Йорк Эн-
дрю Куомо. — Мы стали столь на-
полнены злобой и ненавистью, 
что хотим причинить вред друг 
другу».

Инцидент является отражени-
ем углубляющейся поляризации 
американской политики в по-
следние годы. Демократы и ре-
спубликанцы ведут все более 
острую и бескомпромиссную 
борьбу, называя друг друга угро-
зой устоям Америки. Президент 
Дональд Трамп назвал «неприем-
лемыми акты политического на-
силия», подчеркнув, что «им нет 
места в США». Он призвал «объе-
диниться» и «решать споры при 
помощи выборов». Но не обошел-

ся без выпадов в адрес оппонен-
тов, заявив, что «пресса должна 
быть цивильной, прекратить веч-
ную враждебность и фальшивые 
нападки». Однако оппоненты по-
считали его заявления очередной 
атакой на прессу и сразу заявили 
о том, что рассылка бомб по по-
чте — прямое последствие его 
прихода к власти и нападок на 
СМИ.  Агентство AP отмечает, что 
шумиха вокруг почтовых бомб 
рождает атмосферу страха наси-
лия всего за две недели до проме-
жуточных выборов в конгресс 
США 6 ноября. Обычно электо-
ральные процессы в США прохо-
дят без актов насилия, но расту-
щая поляризация общества уже 

привела к тому, что после выбо-
ров в 2016 году и победы Дональ-
да Трампа по стране прокатилась 
волна столкновений его против-
ников и сторонников. И боль-
шинство комментаторов сходят-
ся в том, что при сохранении 
имеющихся тенденций почтовые 
бомбы могут стать далеко не по-
следним актом внутреннего по-
литического террора. •

Истребитель ВВС США на военной 
базе Каллакс в Швеции готовят к 
участию в норвежских учениях НАТО. 

А К Ц Е Н Т

Шумиха вокруг почтовых бомб рождает 
атмосферу страха насилия всего 
за две недели до промежуточных выборов 
в конгресс 

Речь идет 
о геополитическом 
проекте по осла-
блению Европы 
на фоне спровоци-
рованных США 
ядерных рисков

Возможностей 
спасти «ракетный 
договор» 
у европейских 
стран немного

Полицейские стоят напротив Тайм-
Уорнер-Центра в Нью-Йорке, где рас-
положен офис телекомпании CNN, 
в который была отправлена одна 
из бомб.

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1608189
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МЕЖДУ ТЕМ

Спецслужбы Китая прослушивают политические разговоры Дональда 

Трампа, которые тот ведет с друзьями по незащищенному сотовому теле-

фону. Как утверждает газета The New York Times, к такому выводу пришли 

сотрудники американского разведсообщества, отчаявшиеся добиться дис-

циплины от своевольного хозяина Белого дома. Последний якобы игнори-

рует их рекомендации и звонит знакомым по незащищенному телефону, 

советуясь по политическим вопросам. По данным издания, у президента 

США три iPhone, два из которых защищены и урезаны по функционалу 

в соответствии со стандартами спецслужб, а третий – обычный смартфон 

без дополнительных средств защиты. С него Трамп отправляет сообщения 

в «Твиттер». Как считают в американском разведсообществе, больших се-

кретов по телефону президент США не выдает, но Китай анализирует раз-

говоры чтобы понять, как американский лидер формирует свое мнение, 

к кому прислушивается и как на него можно повлиять.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Премьер Италии Джузеппе Конте рассказал, какое место в его жизни занимает Россия

Московские каникулы 
Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора ТАСС 

П
р е м ь е р - м и н и ст р 
Италии Джузеппе 
Конте дал интервью 
«Российской газе-
те» и ТАСС, в кото-
ром подвел итоги 
своего первого офи-
циального визита в 
Москву, в ходе кото-

рого прошли его переговоры с 
президентом России Владими-
ром Путиным и премьер-мини-
стром Дмитрием Медведевым. 

Господин премьер-министр, 
какие у вас впечатления от ви-
зита в Россию, от встречи с 
президентом Владимиром Пу-
тиным?

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Я очень доволен. 
Это был теплый прием. Мне по-
казалось, что у нас возникли 
дружеские отношения. Прежде 
чем попрощаться, мы сказали 
об этом друг другу. Провели 
вместе всю вторую половину 
дня и обсудили множество тем. 
Это были вопросы как внешней, 
так и внутренней политики. 
Встреча была действительно 
очень плодотворной.

Президент России сказал, что 
очень высоко ценит состояв-
шийся разговор, и что у России 
и Италии сложились особые 
отношения. Это правда. Но 
все-таки, в каких сферах мы 
наиболее близки?

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Безусловно, ком-
мерческий обмен и экономиче-
ское сотрудничество развива-
ются очень интенсивно. Во мно-
гих направлениях, например, в 
области инфраструктуры, в об-
ласти энергетической деятель-
ности, в области производства 
сельскохозяйственной продук-
ции, в области обрабатывающей 
промышленности, в медицин-
ской отрасли. Но я бы сказал, что 
мы не должны пренебрегать и 
культурными связями. Это 
очень важно. Я говорил, что в 
России существуют 50 школ, где 
на всех уровнях — от начальной 
школы до высшей школы — пре-
подают итальянский язык. И в то 
же время в Италии огромное 
внимание уделяется русскому 
языку и русской культуре. Это и 
есть основные вехи. А если к это-
му прибавим обмен на уровне 
университетов, на уровне науч-
но-исследовательских центров, 
можно убедиться в том, что вза-
имоотношения между нашими 
странами действительно очень 
интенсивные.

Подтверждением этого явля-
ется наша беседа, проходящая 
в Государственном музее из-
образительных искусств име-
ни Пушкина, на фоне прекра-
сной картины итальянского 
художника Каналетто. Какие 
культурные проекты вы счи-
тали бы важными для еще 
большего сближения наших 
стран? 

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Я хочу вам рас-
сказать такой эпизод. В ходе 
встречи с президентом мы по-
знакомились с фильмом Андрея 
Кончаловского, который назы-
вается «Грех». Этот фильм по-
священ Микеланджело Буонар-

роти. Это был предваритель-
н ы й  п р о с м от р ,  п о с к ол ь к у 
фильм еще не вышел в прокат, и 
его не показывают в кинотеа-
трах в России — это произойдет 
в декабре. Я также надеюсь, что 
фильм выйдет на экраны и в 
Италии. Остановился погово-
рить с режиссером Кончалов-
ским, вспомнил некоторые сня-
тые им фильмы — «Возлюблен-
ные Марии» и многие другие. 
Один фильм оказался посвя-
щенным жизни в Сибири, он на-
зывался «Сибириада». И пока 
мы разговаривали, я говорил 
ему об Андрее Тарковском, а он 
вспоминал о наших режиссерах 
Федерико Феллини и Микелан-
джело Антониони. Это просто 
как пример того, что культур-
ные связи существуют на всех 
уровнях, в том числе на уровне 
кинематографа. Сейчас, напри-
мер, Италия выступает как по-
четный гость на кинематогра-
ф и ч е с к о й  в ы с та в к е .  Я  б ы 
вспомнил здесь и грядущие ме-
роприятия в Санкт-Петербурге. 
С точки зрения культуры, визу-
ального искусства, музыки, жи-
вописи, речь идет об абсолютно 
полноценном обмене.

Вы сравнительно недавно на 
посту премьер-министра и 
называете свое правительство 
правительством перемен. Ка-
кие реформы вы планируете?

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: «Правительство 
перемен» означает, что мы в 
Италии хотим изменить направ-
ление движения. Наша страна 
долго шла по нисходящей — к 
упадку, к рецессии. Сейчас мы 
боремся с этой негативной тен-
денцией и движемся в сторону 
роста. Мы не делаем это опро-
метчиво, без понимания и плана. 
Наша работа — солидный инве-
стиционный план, продуманные 
реформы, график изменений. 
Италия нуждается в упрощении 
бюрократических процедур, в 
переходе на электронный доку-
ментооборот при оформлении 
государственных услуг, а также в 
ускорении всех рутинных бюро-
кратических процессов. Наше 
правительство серьезно настро-
ено, мы разрабатываем связан-
ный с реформами инвестицион-
ный план. В Италии, по большо-
му счету, до сих пор никогда та-
кого не делалось.

В России обратили внимание, 
что программа вашего прави-
тельства приветствует от-
мену антироссийских сан-
кций. Что нужно сделать, 
чтобы это действительно со-
стоялось?

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Самое важное — а 
я это говорю с первого дня — 
нужно поддерживать и разви-
вать диалог с Россией. Потому 
что, если Италия займет изоли-
рованную позицию, то будет по-
теряна возможность продвигать 
отношения вперед. Не нужно в 
этом вопросе смотреть только 
на улучшение взаимоотноше-
ний между Италией и Россией — 
они и так уже являются велико-
лепными. Нужно иметь в виду 
улучшение между всеми страна-
ми Евросоюза и Россией. Ита-
лия старается продвигать наи-
более, на наш взгляд, комплек-
сную стратегию. Она вовлекает 
в диалог всех европейских пар-
тнеров. Конечно, за последние 
годы случился разлом, диалог, 
который шел четверть века, ока-
зался прерванным по извест-
ным всем причинам. И мы долж-
ны стараться восстановить этот 
диалог и взаимное сотрудниче-

ство. Мы хотим помочь России, 
но мы знаем, что только нашей 
помощи недостаточно. Поэтому 
хотим вовлечь в эту деятель-
ность всех, все стороны.

Вы участвовали в саммите 
«большой семерки» в Канаде 
вскоре после того, как возгла-
вили правительство, и поддер-
жали прозвучавшее там пред-
ложение президента США До-
нальда Трампа о том, что 
пора возвращаться к формату 
«большой восьмерки». Вы 
были, пожалуй, единственным 
из европейских лидеров, кто 
тогда высказался об этом от-
кровенно и прямо. Как вы ду-
маете, насколько реалистич-
но восстановление этого фор-
мата?

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Да, мы говорили с 
президентом Трампом и об этом. 
И я, безусловно, подтверждаю: 
надеюсь, что можно подойти к 
формуле «восьмерки» с прези-
дентом Путиным, если сесть за 
стол переговоров. Если бы мы 
сели за стол в качестве «вось-
мерки» на саммите, было бы 
проще решать многие вопросы, 
в том числе касающиеся наибо-
лее серьезных кризисов на ме-
ждународном уровне, актуаль-
ных в настоящий момент. Но 
верно и другое. Я хорошо отдаю 
себе отчет в том, что эту форму-
лу, о которой мы все вместе дого-
варивались, сейчас не так легко 
было бы воплотить в жизнь. Так 
что проблема не в формуле и не в 
том, «семерка» это или «вось-
мерка». Есть и другие инстру-
менты, которые могут срабо-
тать. Например, Италия сейчас 
является председателем ОБСЕ. В 
общем, важно находить любые 
ситуации и поводы, чтобы фор-
мула заработала, чтобы вовлечь 
Россию. Потому что изоляция 
России не на пользу укреплению 
мира во всем мире. 

На том же саммите «боль-
шой семерки» прозвучали сло-
ва американского президента 
о том, что страны — члены 
НАТО должны увеличить свой 
вклад в альянс. Италия была у 
истоков этой организации. В 
то же время она способствова-
ла налаживанию диалога меж-
ду Россией и НАТО. Сегодня 
этот диалог прерван. Что 
можно и нужно сделать, что-
бы его восстановить?

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Проблема НАТО 
накладывается на множество 
других проблем Европейского 
союза и прочих структур. Раз-
умеется, мы включены в дея-
тельность Североатлантическо-
го альянса и твердо стоим на 
этой платформе. Вы упоминали 
о позиции президента Трампа 
касательно увеличения вклада. 
Конечно, обязательства надо ис-
полнять, и мы хотим это делать. 

Италия вносит не только эконо-
мический вклад, она также вно-
сит свой вклад в дело укрепле-
ния международного мира и че-
ловеческими ресурсами. Мы 
много делаем для мирного раз-
вития. Таким образом, когда да-
ется оценка взаимоотношениям, 
это нужно в обязательном по-
рядке делать комплексно. И не 
только для достижения эконо-
мических целей, но и для общего 
блага. Если говорить об эконо-
мических терминах, то Италия 
вносит свой вклад в развитие 
стран, находящихся в трудном 
положении. С этой точки зре-
ния, мы считаем очень важным 
поддерживать диалог во всех 
сферах в открытом состоянии — 
конфликты и ссоры ни к чему хо-
рошему не приводят. 

Вы — политик совершенно но-
вого типа, необычный, хотя 
бы потому, что до того, как 
вам предложили стать пре-
мьер-министром, не интере-
совались политикой — были 
вполне преуспевающим адво-
катом. Сейчас вы называете 
себя адвокатом народа. Поче-
му вы все-таки приняли это 
предложение? И какими каче-
ствами в современном мире 

должен обладать политик, 
чтобы, действительно, быть 
адвокатом народа?

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Это не так. Я всег-
да интересовался политикой — в 
смысле всего того, что приносит 
пользу народу, что входит в сфе-
ру интересов страны: социаль-
ными аспектами, экономиче-
скими и политическими тоже. 
Но я это делал как частное лицо, 
как гражданин. Когда мне пред-
ложили стать премьер-мини-
стром, я хорошо подумал, а по-
том согласился. Считаю, что 
служить своей стране — это са-
мое прекрасное дело. Это самая 
большая честь, которая может 
выпасть человеку. Вы спрашива-
ете — а какими качествами нуж-
но обладать, чтобы можно было 
называться адвокатом народа? 
Нужно иметь страсть. Нужно ви-
деть людей, никогда не упускать 
из поля зрения их потребности. 
Надо действовать с чувством от-
ветственности и видеть даль-
нюю перспективу своей полити-
ческой деятельности. 

Русский философ Николай Бер-
дяев сказал, что Италия — го-
раздо больше, чем страна. По 
данным ЮНЕСКО, 60 процен-
тов мирового культурного на-

следия находится на ее терри-
тории. Туда приезжают все 
больше и больше туристов, в 
том числе и из России. Но что 
еще нужно сделать? И какие 
места вы, как главный гид по 
Италии, порекомендовали бы 
россиянам? 

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Наше правитель-
ство в плане реформ, о которых я 
говорил ранее, конечно, уделяет 
большую часть внимания модер-
низации инфраструктуры, что 
очень важно при создании благо-
приятных условий для развития 
туризма. Мне очень приятно 
услышать от вас, что в Италии 
сконцентрирована большая 
часть принадлежащих всему че-
ловечеству художественных, ар-
хеологических сокровищ. Рост 
туризма, увеличение количества 
российских туристов — на это мы 
обращаем самое пристальное 
внимание. Что же касается до-
стопримечательностей, то я не 
мог бы отметить какой-то один 
город или какое-то одно особен-
ное место. Могу дать российским 
гражданам совет: следовать за 
туристическими путеводителя-

ми. А потом, после посещения са-
мых важных мест, — тех, которые 
были рекомендованы, вернуться 
и посетить другие места, кото-
рых не было в числе рекомендо-
ванных. И тогда перед ними от-
кроются неописуемые красоты. 

Бывая в последние годы в Риме, 
я несколько раз приходил в Рос-
сийский центр науки и куль-
туры. И не представлял себе, 
что буквально этажом выше 
находится…

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Да, мой адвокат-
ский офис был там — на верхнем 
этаже. 

Я не мог предположить, прохо-
дя мимо офиса, где написано 
«адвокат Конте», что вскоре 
буду беседовать с этим адвока-
том как с премьер-мини-
стром. Наверное, это все-таки 
не случайное совпадение. А что 

значит для вас Россия? Ведь в 
своей первой парламентской 
речи вы вспомнили Пушкина и 
Достоевского. Из всего многоо-
бразия мировой литературы 
вы вспомнили двух великих 
русских писателей.

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Россия занимает 
очень важное место в моей жиз-
ни. Почему? По личным причи-
нам. Прежде всего, из-за любви к 
музыке, к литературе, а я много 
читал русскую классическую 
литературу и слушал музыку. Вы 
упомянули российский культур-
ный центр. Так вот, несколько 
раз случалось, что, когда вече-
ром после работы я пешком спу-
скался по лестнице и слышал ка-
кой-нибудь концерт, я заходил 
туда, чтобы послушать, и оста-
вался. Очень привязан к россий-
ской культуре. Но, конечно, я не 
являюсь большим специалистом 
— это, скорее, можно назвать са-
мообразованием. Вообще невоз-
можно себе представить, чтобы 
культурный человек не был вос-
питан в том числе и русской ли-
тературой. Она является сокро-
вищем и огромным богатством. 

Вы как-то сказали, что всегда 
носите с собой фотографию 
святого падре Пио. Что для вас 
значит религия? Как вы счи-
таете, в современном мире, 
таком сложном, может по-
мочь вера?

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Религиозный ас-
пект играет особую роль в моей 
жизни. И это меня немного сму-
щает, ведь это всегда было част-
ным вопросом, а сейчас, будучи 
политической фигурой, я очень 
на виду. Любой жест, любая ини-
циатива — все начинает казаться 
очень значимым. На самом деле, 
я думаю, духовная сторона жиз-
ни делает ее полнее, богаче, не-
зависимо от выбора религии, от 
той веры, которую человек при-
нимает. Я с удовольствием вспо-
минаю прочитанную когда-то 
историю об одном халифе, жив-
шем в Испании в тот период, ког-

да там велось много войн. После 
множества побед, которые сле-
довали одна за другой, ему уда-
лось установить мир. Во время 
его халифата была открыта пер-
вая медицинская школа в Испа-
нии и в Европе. Это был человек, 
который все в жизни повидал: и 
богатство, и культуру. И вот в 
конце жизненного пути, когда к 
нему уже приблизилась смерть, 
он сказал: «Я жил в мире и в вой-
не. Я получил от жизни все. Но 
если остановиться и подумать, 
посчитать дни чистого счастья, 
окажется, что таких дней было 
очень мало. Человек, не ограни-
чивай свои устремления лишь 
земной жизнью». 

Тогда от вопросов, связанных с 
духовностью, я перейду к сугубо 
материальным. Никакая за-
рубежная кухня не пользуется 
у россиян такой популярно-

стью, как итальянская. Ко-
нечно, было бы очень интере-
сно узнать, каковы ваши пред-
почтения в итальянской кух-
не? И можете ли рассказать 
нам о ней что-то такое, чего 
мы не знаем?

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Итальянская кух-
ня — очень вкусная. И как пре-
красно открывать для себя ее 
разнообразие, знакомиться с 
блюдами, которые готовят в раз-
ных областях страны. Я сам с 
юга, а конкретнее, из Апулии. 
Мы используем в своих блюдах 
много овощей. Так что я люблю 
блюда с овощами, например, па-
сту с овощами. У нас много таких 
характерных блюд. Но особо я 
бы выделил средиземномор-
скую кухню. Лично мне не нра-
вятся усложненные блюда, раз-
ные сложные соусы. 

А конкретнее? Что любит 
премьер-министр Италии?

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Хорошо, я назову 
одно особенное блюдо. Оно гото-
вится, согласно средиземномор-
ской традиции, из баклажанов — 
они запекаются в духовке. Блю-
до называется «алла пармид-
жана». 

Господин премьер-министр, 
телевизионная программа, ко-
торая покажет нашу беседу, 
называется «Формула влас-
ти». Я всегда заканчиваю ин-
тервью одним и тем же вопро-
сом: что такое власть для вас? 

ДЖУЗЕППЕ КОНТЕ: Да я даже не знаю, 
что такое власть. Просто не 
знаю. Прошлым летом перечи-
тал роман Жозе Сарамаго, где 
речь идет именно о высокоме-
рии,  к  которому приводит 
власть. Я очень боюсь этого. 
Надо держаться как можно даль-
ше от высокомерия власти. Надо 
выполнять свои функции ответ-
ственно и с оглядкой на людей, 
учитывая их потребности. И ни-
когда нельзя закрываться вну-
три себя, нужно избегать често-
любия и высокомерия власти. •

Полотна Тьеполо и Каналетто 
гостю из Италии показала 
директор ГМИИ им. А.С. Пушкина 
Марина Лошак.

А К Ц Е Н Т

В Москве мы провели с Владимиром 
Путиным всю вторую половину дня 
и обсудили множество тем. 
Это были вопросы внутренней и внешней 
политики

А К Ц Е Н Т

Не нужно смотреть только 
на отношения Италии с Россией — 
они и так великолепны. Нужно иметь 
в виду улучшение между всеми странами 
Евросоюза и Россией
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Уральского 
школьника, получившего 
двойку по физкультуре, 
пригласили на матч

История с парой

Светлана Добрынина, «Российская газета», 
Екатеринбург

Ученик пятого класса школы № 53 Екатеринбурга Ники-
та получил двойку по физкультуре из-за того, что  не 
смог выполнить домашнее задание — посмотреть фильм 
«Движение вверх». История получила неожиданное про-
должение: игроки баскетбольного клуба «Урал» пригла-
сили учеников этой школы провести в ноябре совмест-
ный матч.  Кроме того, семье Никиты предложили бес-
платный абонемент на весь сезон , где играет «Урал». 

А молодые спортсмены пригласили мальчишку на 
встречу с актерами фильма «Движение вверх» и потре-
нироваться вместе со студенческой командой МГУ.

О грустной истории с «парой» в дневнике школьника 
сообщил на своей страничке в соцсети отец его одно-
классника: «Мальчику поставили «двойку» по физкуль-
туре. Он не сделал домашнее задание. Нужно было рас-
сказать про методы спортивной мотивации в фильме 
«Движение вверх». То есть посмотреть фильм и расска-
зать про то, как стать чемпионом». Сделать это Никита 
не смог, так как дома у него сломался компьютер, заодно 
не выполнил мальчишка и письменное задание учителя: 
доклад о баскетболе, как виде спорта. 

Бурю эмоций 
вызвала не только 
обидная оценка в 
дневнике, но и само 
задание учителя. 
«Где физкультура, а 
где кино? Или физ-
культура сейчас про-
ходит за компьюте-
ром и за партой?» — 
негодовали жители 
Екатеринбурга. О 
том, что к спортив-
ным занятиям полагается и теоретическая часть с реаль-
ными учебниками, многие родители узнали только по-
сле этого скандала.

— Но вообще-то я поддерживаю его подход, учитель 
должен воспитывать в детях стремление к победам, недо-
пустимо другое — поставленная оценка. Конечно, двойки 
за такое задание ставить нельзя. Мы уже это все обсуди-
ли, оценка ликвидирована в журнале, педагог понес на-
казание. Но темы изучения олимпийского движения, по-
бед национальных сборных входят в официальную 
школьную программу по физкультуре. И это правильно. 
Только в учебнике об игре нашей команды в Мюнхене на-
писано всего три строчки. Я в детстве смотрела ту игру, 
помню, меня захватила такая гордость, — сказала в бесе-
де с корреспондентом «РГ» директор школы № 53 Мари-
на Власова.

Поддержал креативный подход учителя к воспитанию 
школьников и первый спортивный наставник Кости 
Цзю, заслуженный тренер страны Владимир Черня. Он 
не только привел к мировому признанию уральского 
боксера, паренька из города Серов, но и прекрасно знает, 
что такое обучать обычных детей в школе: сам какое-то 
время работал физруком. И главной задачей спортивных 
уроков до сих пор считает не воспитание чемпионов и 
лидерских амбиций, а пробуждение в ребятах интереса к 
физкультуре. «Фильм — это хорошо. Надо только привет-
ствовать, что учитель ищет, чем заинтересовать ребят. 
Но за свои задумки ставить мальчишке двойку нельзя. 
На уроках физкультуры вообще надо отменить оценки. 
Дети должны все делать по своему физическому состоя-
нию. Если ребенок пришел на урок физкультуры, у него 
должна быть одна оценка — молодец», — уверен прослав-
ленный тренер.

Самого Никиту буря вокруг внеклассного кино, види-
мо, не задела. Как уверяют учителя, мальчик не прячется 
по углам и не шарахается от однокашников. А баскетбол 
сейчас, после поддержки спортсменов, может стать его 
любимой игрой. •

РАКУРС

В Подмосковье 
отменили 
штрафы 
за нарушение 
порядка 
в аэропортах

ПРАВИЛ 
БОЛЬШЕ НЕТ
Ирина Рыбникова

Не прошло и полгода с того мо-
мента, как подмосковные власти 
утвердили правила поведения 
в расположенных на территории 
области аэропортах, как на все 
эти правила нашлось одно 
исключение в виде протестов 
транспортной прокуратуры. 
Вчера депутаты Мособлдумы от-
менили поправки в региональ-
ные законы, ранее наделившие 
областное правительство полно-
мочиями по контролю за поведе-
нием пассажиров в воздушных 
гаванях.

Напомним, весной этого года 
в аэропортах Шереметьево, До-
модедово и Жуковский запрети-
ли находиться более 24 часов 
гражданам без билетов или бро-
ни на рейс. Им же запретили ле-
жать на креслах или сидеть на 
полу и лестничных пролетах, 
переодеваться и умываться в ту-
алетах. Нельзя стало возить ба-
гажные тележки, детские и ин-
валидные коляски по эскалато-

рам и траволаторам — при их пе-
ремещении пассажиров обяза-
ли пользоваться только лифта-
ми. Под запрет попала также ра-
бота зазывал, предлагающих 
услуги такси или ночлега. 
По словам представителей об-
ластного минтранса, принимав-
ших участие в разработке этих 
правил, на территории любого 
аэропорта есть стоянки для ле-
гальных такси с фиксированны-
ми тарифами, воспользоваться 
которыми могут все желающие. 
Поэтому работа агрессивных 
зазывал, завышающих цены до 
космических размеров, была 
признана неактуальной.

Нарушителям нового кодек-
са поведения грозила админи-
стративная ответственность: 
100—500 рублей для граждан, 
1—2 тысячи рублей — для физи-
ческих и 2—4 тысячи рублей — 
для юридических лиц. Но, как 
отметил вчера зампред думско-
го комитета по вопросам тран-
спортной инфраструктуры, свя-
зи и информатизации Дмитрий 
Дениско, транспортная проку-
ратура потребовала отменить 
штрафы и прекратить полномо-
чия областного правительства 
по контролю за соблюдением 
правил поведения в аэропортах. 
Парламентарии спорить не ста-
ли — правила были актуальны 
во время проведения чемпиона-
та мира по футболу, когда пасса-
жиропоток в аэропортах возрос 
в разы и нужны были дополни-
тельные рычаги контроля.

В ближайшее время в област-
ное законодательство будут 
внесены поправки, отменяю-
щие и ограничения, и админи-
стративную ответственность за 
их нарушение. •

С прокуратурой 
депутаты спорить 
не стали: правила 
были актуальны 
во время проведе-
ния ЧМ по футболу 

Беда без берегов

Спасателям даже при-
шлось снимать с крыши 
дома в Хадыженске се-

мью — супругов, детей и бабушку 
ребят. Добирались до подтоплен-
цев на катамаране. 

А уже ближе к утру стихия за-
тронула сначала Лазаревский 
район Сочи, а позже Хостинский 
и Адлерский районы. За несколь-
ко часов в городе выпало 76 мил-
лиметров осадков, сошло восемь 
селей и повалено несколько де-
сятков деревьев. Вода подтопила 
первые этажи двух местных 
больниц и около 30 домов. Мест-
ный горный аул Наджиго оказал-
ся полностью отрезан, туда успе-
ли подвезти продукты, питьевую 
воду и дизельный генератор. 

Как сообщили в администра-
ции Краснодарского края, согла-
сившихся на эвакуацию жителей 
подтопленных поселений разме-
стили в местных администраци-
ях, школах и гостиницах. Кроме 
того, в больницах были подготов-
лены дополнительные места для 
тех, кому потребуется медицин-
ская помощь, организовали горя-
чее питание.

Параллельно с эвакуацией на-
чали приходить сообщения об 
авариях на сетях: без электроэ-
нергии полностью или частично 
остались несколько десятков по-
селков, часть кубанцев из-за 
упавшего на трубу дерева оказа-
лась без газа, был поврежден во-
допровод в Туапсе и двух посел-
ках Сочи. Ситуация усугубля-
лась тем, что ремонтировать вы-
шедшее из строя оборудование 
из-за непогоды было практиче-
ски невозможно, да и местность 
большинства горных поселков 
такая, что даже на спецтехнике 
не всегда можно добраться. 
В итоге работы затянулись.

Впрочем, на этом злоключе-
ния не кончились. К примеру, 
Сочи и вовсе оказался отрезан-
ным от остальной части региона 
из-за поврежденных селем же-
лезнодорожных путей, фактиче-
ски смыло потоком автомобиль-
ный мост в туапсинском селе 
Цыпка и разрушен 20-метровый 
участок федеральной трассы 
Джубга — Сочи.

Если неуспевшие проехать 
машины все-таки сумели повер-
нуть назад, то несколько желез-
нодорожных составов остались 
ждать. Пассажирам пришлось 

просидеть несколько часов в пое-
здах, которые не доехали до Туап-
се. Позже привлекли автобусы, 
которые доставили людей в Горя-
чий Ключ. Кстати, среди застряв-
ших оказался детский хореогра-
фический коллектив из Ставро-
поля. Ребята направлялись на 
конкурс народного танца в Сочи. 
Группу из 84 детей и их сопрово-
ждающих отправили назад авто-
бусом.

Из олимпийской столицы так 
же нельзя уехать железнодорож-
ным транспортом. Как вариант, 
Минтранс России предлагает до-
ставить всех застрявших пасса-
жиров поездов самолетом  в пун-
кты назначения.

Как сообщили в СК ЖД, на 
восстановление инфраструкту-

ры может уйти до трех суток. 
Не лучше прогноз и с транспор-
тным движением — связываю-
щую олимпийскую столицу 
с другими городами края трассу, 
скорее всего, будут ремонтиро-
вать не менее двух суток.

В свою очередь, мэрия курор-
та поспешила успокоить гостей и 
жителей Сочи — несмотря на си-
туацию, проблем с продовольст-
вием и топливом в муниципали-
тете не предвидится.

— Никаких проблем с обеспе-
чением курорта всем необходи-
мым нет, и не имеется повода для 
того, чтобы население создавало 
ажиотаж в магазинах, — считают 
представители мэрии. — С ранне-
го утра ведется мониторинг 
предприятий оптовой торговли.  

В среднем, запасов полуфабри-
катов и консервов имеется на од-
ну-две недели. Продуктов дол-
госрочного хранения — на семь — 
десять дней, сыров и колбасных 
изделий — на неделю, масложи-
ровой продукции — на пять — 
семь дней.

Всего в ликвидации последст-
вий паводка задействовано бо-
лее 700 человек и около 100 еди-
ниц специальной техники. Если 
понадобится, к работам в любой 
момент готовы подключиться и 
военные.

Из сотрудников районных ад-
министраций сформированы 
группы, которые  начали обхо-
дить поврежденные жилища.

— Стихия пройдет, и людям по-
надобятся деньги. Они должны 
без задержек получить компен-
сации. Нормативная база на воз-

мещение ущерба должна быть го-
това в ближайшее время, — рас-
сказал журналистам глава Куба-
ни Вениамин Кондратьев. — Мо-
бильные группы по оценке ущер-
ба от ЧС обследуют пострадав-
шие помещения, составляют 
акты. На выплаты уже зарезерви-
рован как минимум один милли-
ард рублей.

Причем метеосводка по уже и 
без того пострадавшим районам 
неутешительная. По данным мете-
орологов, дожди продолжатся как 
минимум до субботы. Все опера-
тивные службы региона готовятся 
к возможным новым ЧП. •

Уровень воды в реке резко поднялся, 
смыв часть моста в туапсинском селе 
Цыпка.1

А К Ц Е Н Т

Без электроэнергии остались несколько 
десятков поселков, а вышедшие 
из берегов реки повредили водопровод 
в Туапсе и поселках Сочи

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1608172
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Баскетболисты 
пригласили Никиту 
на встречу 
с актерами фильма 
«Движение вверх»

Комментарий
Ольга Васильева, министр просвещения РФ: 

— Любые инициативы образовательного процесса должны 

ложиться на плечи администраций и органов управления 

образованием, а не родителей. Вопрос даже не к конкретно-

му педагогу. Вопрос в том, что обеспечить просмотр фильма 

сегодня по силам любой образовательной организации, не 

говоря уже о школе административного центра. У нас факти-

чески полное интернет-покрытие всех школ, сейчас уже пе-

реходим к работе над обеспечением высокоскоростного ин-

тернета. А здесь речь о просмотре фильма. Будем говорить с 

региональным органом управления образованием о недопу-

стимости повторения подобных ситуаций. В стране выстраи-

вается единое образовательное пространство для каждого 

ребенка. Молодого человека мы приглашаем в любой терри-

ториально удобный ему Кванториум. Там есть замечатель-

ные программы с широкими возможностями цифровых тех-

нологий.

Подготовила Ксения Колесникова 
За несколько часов в Сочи выпало 76 миллиметров осадков, сошло восемь селей и повалено несколько десятков деревьев.
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СПРАВКА «РГ»

Наводнение, которое произошло в Краснодарском крае в середине октя-

бря 2010 года, было зафиксировано на тех же территориях, что и нынеш-

нее. Ровно восемь лет назад в новостных сводках также мелькали Туапсин-

ский и Апшеронский районы, а также часть города Сочи. Тогда в результате 

серьезного паводка погибли 14 человек, серьезные ранения получили еще 

42, всего же пострадавшими признали 7,5 тысячи жителей. Были разруше-

ны почти полторы тысячи домовладений, из них полностью — 250.
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АКТУАЛЬНО 

Биотехнологии 
против кожных 
болезней

КОГДА ПОДВЕЛ 
ИММУНИТЕТ
Ксения Семенко

День псориаза будет отмечаться 
в мире 29 октября. Этот кожный 
недуг — из самых распростра-
ненных. Им страдают от трех до 
семи процентов людей, и у каж-
дого третьего — тяжелая форма. 
Болезнь может длиться годами, 
уходя и снова возвращаясь. 

Откуда она берется? Ученые 
до сих пор не могут дать точного 
ответа. Считается, что причина 
связана с нарушением иммун-
ной системы. В определенный 
момент что-то «ломается» в ра-
боте клеток кожи, и на ней обра-
зуются  шелушащиеся красные 
пятна. При этом пациенты с 
псориазом чаще других риску-
ют столкнуться с диабетом, сер-
дечно-сосудистыми болезнями, 
нарушениями метаболизма… А 
еще они очень страдают от отно-
шения окружающих.  Главные 
мифы о псориазе развеял врач-
дерматовенеролог МНПЦ дер-
матовенерологии и косметоло-
гии Департамента здравоохра-
нения Москвы, кандидат медна-
ук Дмитрий Серов.

— Псориаз абсолютно не за-
разен: его причиной не являют-
ся инфекции и микробы,  — рас-
сказал он. — Болезнь не обяза-
тельно передается от родителей 
ребенку, но вероятность есть. 
Если болеет один родитель — это  
40—50%. Если и папа, и мама, то 
риск до 75%. Спровоцировать 
развитие болезни могут нару-
шения в иммунной и эндокрин-
ной системах организма, хро-
нические инфекции и воспале-
ния.  

Новые методы лечения псо-
риаза разрабатывают исследо-
ватели всего мира. Уже приме-
няются генно-инженерные био-
логические препараты, которые 
серьезно снижают интенсив-
ность обострений. Пациентам с 
тяжелыми формами по закону 
положено бесплатное лечение, в 
том числе дорогими биопрепа-
ратами. Но многие об этом даже 
не знают.  А обратиться за помо-
щью можно, например, в столич-
ный центр дерматовенерологии 
и косметологии, где 29 октября 
пройдет бесплатная акция 
«Школа псориаза». Осмотрят 
пациентов не только дерматове-
нерологи, но и  уролог, эндокри-
нолог, ревматолог, подолог. Если 
надо, проведут исследования и 
назначат лечение. •

ТЕХНОЛОГИИ 

Опухоль мозга 
удалили 
через бровь

ЗАМОЧНАЯ 
СКВАЖИНА
Ирина Лозовская

Нейрохирурги новосибирского 
Национального медицинского 
исследовательского центра им. 
Мешалкина использовали совре-
менную технологию keyhole «за-
мочная скважина», позволяю-
щую удалить опухоль через не-
большой разрез по брови. 

 47-летняя жительница Ново-
сибирска обратилась с жалоба-
ми на резкое ухудшение зрения. 
По результатам МРТ головы 
врачи диагностировали сдавле-
ние зрительного нерва опухо-
лью, которая прорастала в зри-
тельный канал. Без операции 
пациентке грозила полная поте-
ря зрения левого глаза. 

 При классическом хирурги-
ческом лечении опухолей го-
ловного мозга приходилось вы-
резать из черепа большой кост-
ный лоскут. А после удаления 
ново образования помещать его 
на место и фиксировать. Такое 
вмешательство сопряжено с ри-
ском кровопотери, инфекцион-
ных осложнений и длительной 
реабилитацией: только 10% па-
циентов возвращаются к преж-
нему образу жизни.

 Специалисты центра Ме-
шалкина удалили опухоль через 
разрез по брови пациентки раз-
мером в четыре сантиметра. 

  — Технология keyhole, — ком-
ментируют в центре Мешалки-
на, — нивелирует последствия 
традиционной хирургии. За 
счет небольшого разреза специ-
алисты не только достигают хо-
рошего косметического эффек-
та, но и снижают травматич-
ность, риск осложнений.

По прогнозам врачей, зрение 
пациентки полностью восста-
новится в течение полугода. 
Улучшение она почувствовала 
уже на второй день после опера-
ции, а через неделю женщину 
выписали из стационара.  •

ПРОБЛЕМА Можно ли 
победить опасный вирус, 
вызывающий рак 

Изменить 
прогноз

Ксения Колесникова

Австралийский Совет по борьбе с раком опубликовал 
сенсационное сообщение: через 10 лет страна может по-
бедить рак шейки матки. По прогнозам, уже через два 
года Австралия первой в мире добьется того, что эта бо-
лезнь перестанет быть проблемой здравоохранения: 
уровень заболеваемости в стране составит всего 6 случа-
ев на 100 тысяч человек, а к 2028 году — не более 4 случа-
ев. Такие амбициозные планы. Что за ними? Как такое 
удалось? Ведь рак шейки матки каждый год уносит жизнь 
более 310 000 женщин. На чем основан оптимизм?

Десять лет назад Австралия одной из первых ввела го-
сударственную про-
грамму вакцинации 
от вируса папилло-
мы человека (ВПЧ) — 
главного виновника 
развития рака шей-
ки матки. К 2017 
году уже 71 страна 
включила вакцина-
цию от ВПЧ в нацио-
нальный календарь 
прививок. Более 
того, многие страны 
запускают нацио-
нальные программы 
скрининга, чтобы поймать и контролировать этот опа-
сный вирус. С 2017 года они действуют в Австралии, Ни-
дерландах, Швеции. Даже наш ближайший сосед — Респу-
блика Беларусь — развертывает в следующем году мас-
штабную программу обследования на ВПЧ, которая ох-
ватит более двух миллионов молодых женщин.

Может ли Россия войти в список стран, которые побе-
дят рак шейки матки? Об этом «РГ» рассказала эксперт 
Центра молекулярной диагностики НИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора, глава научной группы разработки 
новых методов диагностики папилломавирусных инфек-
ций Ольга Шипулина.

Ольга Юрьевна, когда национальные проекты по вакци-
нации и скринингу могут появиться в России?

ОЛЬГА ШИПУЛИНА: У нас уже есть точечные региональные 
программы скрининга и вакцинации, есть зарегистриро-
ванные в России вакцины, которые продаются в откры-
том доступе. Но этого недостаточно, чтобы переломить 
ситуацию. Самый больной вопрос — вопрос цены: на пер-
вом этапе затраты государства будут значительными, 
средства, и немалые, нужно вложить сейчас, а экономи-
ческий эффект проявит себя только через десять лет.

В России каждый год раком шейки матки заболевает 
примерно 16 тысяч женщин. И что самое ужасное, эта 
статистика растет. Количество больных у нас раза в 
два-три выше, чем в Европе — примерно 15 случаев на 
100 тысяч населения. Но если сегодня начать массовую 
вакцинацию девочек 11—12 лет, если ввести нацио-
нальную программу скрининга на самые опасные, он-
когенные типы вируса, то распространенность предра-
ковых состояний и рака шейки матки удастся снизить 
примерно на 80 процентов. Это сотни тысяч спасенных 
жизней.

Цена вопроса?
ОЛЬГА ШИПУЛИНА: Сейчас одна доза вакцины стоит около 
100 долларов — это 6—7 тысяч рублей. Для сравнения — 
лечение одного пациента с раком шейки матки обхо-
дится бюджету более чем в миллион рублей. И не факт, 
что оно будет успешным. Проблема в том, что инфек-
ция высокого онкогенного риска протекает абсолютно 
бессимптомно — ни зуда, ни жжения, ни воспаления. 
Поэтому чаще всего болезнь диагностируют на 3—4-й 
стадии.

Нужны широкие программы ВПЧ-тестирования сре-
ди молодых женщин — это доказали англичане. Как толь-
ко они увеличили охват скрининга, заболеваемость и 
смертность от рака шейки матки у них стала резко сни-
жаться. И что самое важное — такие программы можно 
сделать вполне доступными по цене. Российский ВПЧ-
тест — достаточно чувствительный и при этом недорогой 
— обходится примерно в 200 рублей на одного пациента 
(для сравнения — импортные тесты в пять раз дороже). 
ВПЧ-тест позволит выявить женщин из группы повы-
шенного риска, направить их на более глубокое обследо-
вание. Но, к сожалению, в большинстве российских по-
ликлиник и женских консультаций даже платно такое ис-
следование пока пройти нельзя.

Что еще нужно знать о ВПЧ?
ОЛЬГА ШИПУЛИНА: ВПЧ — самая распространенная в мире ин-
фекция, передаваемая половым путем. Сегодня известно 
более 170 типов вируса папилломы человека, но счита-
ется, что рак способны вызвать 14 из них. Прививки ре-
комендуется делать до начала половой жизни. В России 
это где-то 11—13 лет. Обычно вакцинируют девочек. Есть 
страны, где рекомендуется прививать и мальчиков. Не-
обходимы два укола с периодичностью в месяц, но три — 
надежнее. Причем прививка будет полезна даже взро-
слым женщинам, так как от инфекции не застрахован 
никто. Пик инфицирования — до 20 лет. Пик наступления 
«предрака» — 25—30 лет, пик перехода «предрака» в рак — 
40—45 лет. Однако в последние годы врачи отмечают, что 
болезнь «молодеет» — около 47% больных раком шейки 
матки в России — моложе 35 лет.

Против ВПЧ не существует лекарств с доказанной эф-
фективностью. Хотя многие гинекологи и назначают раз-
ные препараты, влияющие на иммунитет, наука говорит, 
что они абсолютно бессмысленны. Единственное эффек-
тивное лечение — удаление пораженного вирусом участ-
ка слизистой шейки матки. Это простая, безболезненная 
и безопасная процедура, которая выполняется амбула-
торно. •

Знать о вирусе надо. Но главное — нужно противостоять ему.

Массовая вакцина-
ция девочек 11—12 
лет снизит рас-
пространенность 
рака шейки матки 
на 80 процентов

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Армаис Камалов: Сохранение 
мужского здоровья требует междисциплинарного подхода  

Мужчина хочет, 
а медицина может

Ирина Краснопольская 

Л
озунг  «Берегите муж-
чин!», увы, не уста-
рел. Напротив, прио-
брел еще большую 
актуальность и по 
причине возросшего 
внимания к пробле-
мам репродуктивно-
го здоровья, и по при-

чине увеличения пенсионного 
возраста, и потому, что во всем 
мире мужчины живут меньше 
женщин. В нашей стране этот 
разрыв особенно заметен. Так 
было, так есть и так будет? Ситу-
ацию не поменять? Об этом обо-
зреватель «РГ» беседует с руко-
водителем общественной орга-
низации «Мужское здоровье», 
директором университетской 
клиники МГУ академиком РАН 
Армаисом Камаловым. 

Армаис Альбертович, среди 
приоритетов развития России 
на период до 2024 года — увели-
чение продолжительности 
жизни россиян до 78 лет. Для 
достижения этого показателя 
отпущено всего 6 лет. Реально?

АРМАИС КАМАЛОВ: Отвечая на этот 
вопрос, необходимо точно опре-
делить, какая ситуация сегодня с 
продолжительностью жизни 
мужчин и женщин. Российские 
мужчины живут на 11—12 лет 
меньше, чем женщины. Женщи-
ны — в среднем 72—73 года, а муж-
чины — 61—62 года. 

Убийственные данные. Женщи-
ны обречены доживать свой век 
в одиночестве. В известной опе-
ретте Кальмана был веселый 
дуэт: «Без женщин жить нель-

зя на свете», а без мужчин, вы-
ходит, можно? Одинокие жен-
щины умудряются как-то 
жить, работать. И даже уве-
личение пенсионного возраста 
для них не так болезненно, как 
для мужчин. 

А Р М А И С  К А М А Л О В : Вы вспомнили 
Кальмана. Так вот даже у него все 
мысли только о женщинах. И в 
наше время существует множе-
ство медико-социальных про-
грамм, нацеленных на здоровье и 
благополучие женщин и детей. А 
где же мужчины? 

Это вы у меня спрашиваете? 
Разве не вы создали когда-то об-
щественную организацию 
«Мужское здоровье» и до сих пор 
возглавляете ее? Эта организа-
ция хоть как-то поменяла 
мужскую ситуацию? 

АРМАИС КАМАЛОВ: Ваш скептицизм 
мне понятен по той простой при-
чине, что многие общественные 
организации действительно не в 
состоянии изменить ситуацию. Я 
не говорю, что мы исключение, 
но начиная с 2003 года мы созда-
ли несколько пилотных проектов 
по оказанию специализирован-
ной медицинской помощи муж-
чинам. К сожалению, они дейст-
вуют в некоторых регионах, мож-

но сказать, на птичьих правах. 
Настоящей государственной под-
держки у них нет. Объяснить, по-
чему такое происходит, не могу. 
Ведь очевидно, что достижение 
целевых показателей националь-
ной программы по здравоохране-
нию невозможно без федераль-
ной программы охраны мужско-
го здоровья. Она должна касаться 
прежде всего не лечения больных 
мужчин, а системы профилакти-
ки на уровне первичного звена. 
Здесь повторю, что не раз гово-
рил: в стране есть женские кон-

сультации, которые показали 
свою эффективность. Но до сих 
пор нет мужских консультаций. 

Но все-таки есть теперь анд-
рологи, есть андрологическая 
помощь.  Ведь андрологи при-
званы заниматься охраной 
именно мужского здоровья? 

АРМАИС КАМАЛОВ: Я бы хотел уточ-
нить. Андрология, как наука о 
мужском здоровье, действитель-
но есть в нашей стране. Но я бы 
хотел, чтобы вы назвали поли-
клиники, в которых есть андро-
логические кабинеты. Частные 
клиники в расчет не беру, хотя и 
там они не всегда есть. Однако 
когда мы говорим о необходимо-
сти создания мужских консуль-
таций или хотя бы кабинетов 
мужского здоровья в поликлини-
ках, мы ни в коем случае не долж-
ны замыкаться на решении сугу-
бо урологических и репродук-
тивных проблем. Вопросов куда 
больше. 

Один пример. Мало кто из 
мужчин знает, что если возникли 
проблемы эрекции, то, как пра-
вило, через четыре года у 40 про-
центов возникает ишемическая 
болезнь сердца и нарушение моз-
гового кровообращения. И зна-
чит, эректильную дисфункцию 
необходимо рассматривать как 
маркер возникновения сосуди-
стых проблем у мужчин. А если 
быть до конца точным, то и как 
барометр полноценной жизни. 
Вывод очевиден: сохранение 
мужского здоровья требует ме-
ждисциплинарного подхода. В 
мужских кабинетах, если они, на-
конец, появятся, должны быть не 
только урологи, андрологи, но и 
кардиологи, и эндокринологи. 

Давно не общалась с кремлев-
ским мечтателем. То, о чем вы 
говорите, очевидно, как и то, 
что это совершенно необходи-
мо. Но этого нет. В обозримом 
будущем будет? Или опять 
благие пожелания? 

АРМАИС КАМАЛОВ: Я с большим пие-
тетом отношусь к кремлевской 
медицине, основой которой была 
система консилиумов и персони-
фицированной медицины. Тогда 

не было термина «персонифици-
рованная медицина», но она 
была в действительности. Обра-
тите внимание, многие совет-
ские руководители жили долго 
именно благодаря системе охра-
ны их здоровья. 

Сегодня же мы забыли глав-
ный постулат, который когда-то 
очень давно провозгласил Мат-
вей Мудров: надо лечить не бо-
лезнь, а больного. Система стан-
дартов и прописанных порядков 
оказания медицинской помощи, 
к сожалению, не учитывает ин-
дивидуальных особенностей 
конкретного человека. И чем 
дальше, тем больше. Служба здо-
ровья более всего нацелена на 
фармацевтические и технологи-
ческие прорывы в лечении слож-
ных онкологических, сердечно-
сосудистых заболеваний, от ко-
торых в основном умирают муж-
чины. Идет поголовное насту-
пление роботов. И забывается, 
что роботы — лишь подспорье в 
деятельности врача. 

Кроме того, порой не делается 
разницы между спасением жиз-
ни и сохранением ее качества. 
Хотя это явно не одно и то же. 

АРМАИС КАМАЛОВ: Минздравом Рос-
сии немало делается для обеспе-
чения россиян высокотехноло-
гичной медицинской помощью. В 
том числе с использованием ро-
ботических систем. Но я согла-
шусь с вами: высокотехнологи-
ческая помощь спасает людей в 
самых тяжелых ситуациях, но да-
леко не всегда обеспечивает ка-
чественное долголетие. Между 
тем замечу, самые большие фи-
нансовые вливания в профилак-
тическую медицину не идут ни в 
какое сравнение с теми суммами, 
которые государство тратит на 
внедрение высокотехнологич-
ной помощи. Самый простой 
пример. У человека рак мочевого 
пузыря. Если выявить эту бо-
лезнь на начальной стадии, то ее 
можно успешно вылечить благо-
даря органосохраняющей опера-
ции. С минимальными для госу-
дарства затратами. Но в том-то 
наша основная беда: на этой ста-
дии такие недуги выявляются 
редко. Чаще мы сталкиваемся со 
случаями, требующими ком-
плексного лечения с использова-
нием хирургической помощи, 
химио- и лучевой терапии. Жить 
пациент будет. Современные тех-
нологии тому поспособствуют. 
Но каково качество жизни паци-
ента без мочевого пузыря? Луч-
ше подробно не говорить. 

По данным ВОЗ, в половине слу-
чаев именно мужские факторы 
— причина семейного бесплодия. 
Однако в программе репродук-
тивного здоровья роль мужчи-
ны на задворках. Она сводится 
лишь к тому, чтобы получить 
биологический материал. 

АРМАИС КАМАЛОВ: Вы совершенно 
правы. Наверное, именно поэто-

му существует программа охра-
ны материнства и детства. Муж-
чин там нет. Складывается впе-
чатление, что без них можно 
обойтись. Есть ЭКО, есть сурро-
гатное материнство. Не потому 
ли  матерей-одиночек множест-
во, а о мужчине, как хранителе 
очага, как воине, как хозяине в 
доме, добытчике, забываем. Это 
опасное явление.  

Множество заболеваний у 
мужчин могут приводить к стой-
кому нарушению репродуктив-
ной функции. Начисто забываем, 
что сегодняшний мальчик — это 
завтрашний мужчина. Что болез-
ни, перенесенные в детстве, по-
чти обязательно скажутся, когда 
он повзрослеет. И речь не только 
о болезнях. Речь о становлении 
мужчины, о привитии семейных 
ценностей и, не побоюсь , сексу-
ального воспитания. Многие сов-
ременные молодые люди — жер-
твы неудачного сексуального де-
бюта. Порой это формирует у них 
синдром неудачника, сказывает-
ся на качестве не только его сек-
суальной жизни, но и положении 
в социуме. Отсюда немало имен-
но мужских суицидов. А ведь на 
самом деле многим из них можно 
помочь. Но при одном условии: 
чтобы они знали, к кому и куда 
можно обратиться за помощью. 

Мужских консультаций как не 
было, так и нет. И нет даже 
специализированных мужских 
кабинетов в первичном звене.

АРМАИС КАМАЛОВ: Собственно, в ва-
шем вопросе содержится и ответ. 
Сейчас на имя руководителей не-
скольких субъектов Российской 
Федерации направлены письма с 
предложением создать и реали-
зовать региональные программы 
развития системы сохранения 
мужского здоровья. Получили 
ответы, которые подтвердили: 
если такая работа в регионах и 
ведется, то она носит несистем-
ный характер. В нескольких реги-
онах программы по сохранению 
репродуктивного здоровья и со-
циального долголетия в разной 
форме внедрены. Но лишь в не-
скольких. Хотя в России есть при-
меры успешной реализации пи-
лотных проектов сохранения 
мужского здоровья. Они приме-
няются в Пензенской, Ростов-
ской, Свердловской областях и 
некоторых других регионах. Мо-
сковским университетом подго-
товлен проект федеральной про-
граммы охраны мужского здоро-
вья. МГУ готов выступить голов-
ным центром ее выполнения. Мы 
начали подготовку к ХV Конгрес-
су «Мужское здоровье». Его де-
виз: «Что мужчина хочет, что ме-
дицина может». Сегодня основ-
ная задача здравоохранения — 
обеспечить условия для профи-
лактической, превентивной ме-
дицинской помощи мужчин, их 
качественного долголетия. •

А К Ц Е Н Т

Есть ЭКО, есть суррогатное материнство. 
Не потому ли матерей-одиночек 
множество, а о мужчине, как хранителе 
очага, забываем. Это опасное явление 

Для полного счастья нужны 
и женщина, и мужчина.
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Армаис Камалов: В стране есть женские консультации, которые показали 
свою эффективность. Но до сих пор нет мужских. 

Справка «РГ»

По данным ВОЗ, российские мужчины в трудоспособном возрасте 

умирают в два раза чаще, чем в среднем по Европе, и в три раза чаще, 

чем в Германии, США и Китае. 
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Маэстро Владимиру Федосееву вручена мантия
Почетного профессора Санкт-Петербургской консерватории

«Я рождался четыре раза...»
Ольга Штраус

В
ыдающемуся дирижеру 
Владимиру Федосееву, 
руководителю Большо-
го симфонического ор-
кестра имени П.И. Чай-
ковского вручена ман-
тия Почетного профес-
сора Санкт-Петербург-
ской консерватории. 

Этой церемонией открылся XVIII 
фестиваль «Международная не-
деля консерваторий». Концертом 
на открытии дирижировал по-
четный гость. А накануне Влади-
мир Федосеев побывал на «Дело-
вом завтраке» в санкт-петербург-
ской редакции «РГ». 

Вы с Большим симфоническим 
оркестром недавно гастроли-
ровали в Вене. Что услышала 
венская публика?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Должен заме-
тить, что Вена — практически моя 
вторая родина. После того как 
меня пригласили стать главным 
дирижером Венского симфони-
ческого оркестра, меня признали 
в России  А играли мы  —  впервые 
в Вене  —  Вторую сюиту Чайков-
ского. В этом сочинении ориги-
нальный оркестровый состав: к 
академическим инструментам 
добавлено четыре аккордеона. .

А в Японию вы привезли Мусорг-
ского.  Там тоже русские ком-
позиторы популярны?.

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Это был выбор 
японской стороны: они очень 
тонко чувствуют русскую музы-
ку, даже есть клубы, где поют рус-
ские песни. И Чайковский для 
них — японский композитор, по-
тому что они слышат что-то род-
ное в богатстве его мелодий.

Вы говорили, что родились три 
раза. Что вы имели в виду?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Сейчас уже че-
тыре! Первый раз я родился, как 
все, от мамы. Второй — когда пе-
режил блокаду. Я видел смерть 
каждый день. А когда нашу семью 
вывезли по Дороге жизни и по-
грузили в поезд, то у первой же 
станции поезд разбомбили. 
Маму, сестру, папу и меня раз-
бросало взрывной волной. Когда 
я очнулся, кинулся искать своих. 
Пожар, гора вещей, выброшен-
ных из поезда, а наверху горы це-
лехоньким стоит мой баян. Это 
было третье мое рождение. Ну, а 
четвертое — Вена. После оконча-
ния аспирантуры я был близок к 
тому, чтобы уехать из Москвы на-
всегда  —  думал,буду пасти овец 
или коров. У меня с детства лю-
бовь к пастушескому ремеслу. Но 
тут после гастролей в Вене меня 
пригласили возглавить оркестр.

У вас была музыкальная семья?
ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Папа был «пе-
карь его императорского двора». 
В советское время об этом, конеч-
но, не упоминалось. Хотя дома он 
пек, и эта выпечка неделю не чер-
ствела! После революции он стал 
инженером складского хозяйст-
ва. В блокаду, кстати, меня спас 
спирт, который отец по чайной 
ложечке добавлял нам с сестрой в 
чай: это были наши калории.

У отца был баян, и он мечтал, 
чтобы я на нем играл. Но баян 
был огромным по сравнению со 
мной. И только в 10 лет я начал на 
нем заниматься, в эвакуации в 
Муроме. Мне нашли частного пе-

дагога, нот я не знал, и он учил 
меня по слуху. Первый мой кон-
церт состоялся в госпитале. По-
сле возвращения в Ленинград я 
поступил в училище имени Му-
соргского, потом в Гнесинский 
институт: в Ленинградской кон-
серватории тогда не было отделе-
ния народных инструментов. Но 
уже в училище начал дирижиро-
вать. Меня с детства пленяла эта 
профессия. Когда в праздники по 
улицам шли духовые оркестры, я 
пристраивался сзади и бежал, 
размахивая руками, — якобы ди-
рижировал.

Дирижер — таинственная про-
фессия... И в чем ее загадка - 
никто не знает...

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Дирижер — ме-
диум между музыкой и публи-
кой. Недавно вышла книга с запи-
сями на флешке всех моих высту-
плений с Большим симфониче-
ским. Так и называется: «Меди-
ум». Да,  загадка. В истории есть 
дирижеры, которых сегодня не 
приняли бы ни в Московскую, ни 
в Петербургскую консервато-
рию. Великого Тосканини, напри-
мер. Сказали бы: плохая ману-
альная техника, плавности нет, 
точности. Но он покорял иным: 
глазами, чуткостью, знаниями. 

Так в чем же тогда технология 
этой загадки?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Надо делать 
точные, конкретные замечания 
музыкантам: ты играешь не тем 
штрихом, не так ведешь смычок, 
сокращаешь движение. Когда 
разговор профессиональный — 

музыканты слушают. Любой ор-
кестр при первой встрече с дири-
жером —  «враг». Потом происхо-
дит сближение. В Италии, когда я 
впервые  там появился, мне было 
очень трудно: музыканты и хохо-
чут, и разговаривают на репети-
ции. А репетиция для меня — это 
главное. Именно на репетиции 
ты выясняешь, что музыканты 
могут дать. Ты можешь сделать на 
репетиции одно, а в концерте все 
поменять. В некотором смысле 
концерт — это импровизация. 

Ваша карьера симфонического 
дирижера началась с пригла-
шения Евгения Мравинского. До 
этого вы 15 лет были дириже-
ром оркестра народных ин-
струментов. Трудно дался 
этот переход к классике? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Мне было тесно 
в народном жанре. Я поступил в 
аспирантуру к Лео Гинзбургу и 
после окончания уже работал с 
симфоническим оркестром. Пер-
вым шагом стал «Евгений Оне-
гин» в Большом театре. Поставил 
потом «Черевички», «Майскую 
ночь», за которую получил в Па-
риже приз «Золотой Орфей». 

К опере меня подтолкнула 
дружба с певцами. Все наши ве-
ликие певцы выступали с народ-
ным оркестром — в том числе Ле-
мешев. Недавно по ТВ показали 
эти записи, я увидел себя «в мла-
денчестве», рядом с Лемешевым. 
Он предложил спеть цикл рус-
ских песен, и с тех пор началась 
наша дружба. Эти великие пев-
цы, которые пели с нашим орке-
стром — Ирина Архипова, Вален-
тина Левко, басы Большого теа-
тра  —  и привели меня в оперу. 

За пультом вы диктатор?
ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Ни в коем слу-
чае! Но хороший музыкант не оз-
начает, что он хороший орке-
странт. Оркестровая игра —  осо-
бая наука: это умение слушать и 
слышать не только себя и дири-
жера... И я поддерживаю талант, 
чтобы подвинуть его вперед, от 
последнего пульта к первому. Я 
поощряю семейственность и бра-
ки внутри оркестра. Семьи, кото-
рые у нас сложились, потом ро-
жают детей, и те к нам приходят  
—  складываются династии. Родня 
по музыке — крепкое родство. Из-
вестный австрийский критик 

Синкович написал: Федосеев так 
играет венскую музыку, будто 
его бабушка согрешила с Иоган-
ном Штраусом. А я вообще пона-
чалу Штрауса боялся играть: у 
него очень народная музыка. 

У музыки есть националь-
ность?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Как бы ни лю-
били западные музыканты Чай-
ковского, он остается для них 
сентиментальным, салонным. А 
вот когда наш Большой симфони-
ческий оркестр на Бетховенском 
фестивале в Бонне сыграл Бетхо-
вена, в рецензиях написали: да, 
это Бетховен, но более глубокий. 
Глинку в Испании считали испан-
цем. Свиридова за его цикл на 
стихи Бернса — шотландцем. Чут-
кая русская душа может выра-
зить все. Наоборот — не всегда.

На открытии «Международ-
ной недели консерваторий» вы 
дирижировали симфоническим 
оркестром Петербургской кон-
серватории. Прозвучали сочи-
нения ее великих выпускников: 
Чайковского, Свиридова, Лядо-
ва, Шостаковича. Какие оста-
лись у вас впечатления? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Я хорошо пред-
ставляю, как может играться эта 
музыка, я ее всю переиграл. Того 
же Свиридова не раз лично слы-
шал. Мне нетрудно было сделать 
так, как я бы сделал все это со 
своим оркестром. Свиридов бы-
вал на моих репетициях: он был 
сверхстрогий автор, сердился, 
если что-то неправильно делали, 
по его мнению. В нашем концерте 

прозвучала сюита «Условно уби-
тый» Шостаковича. Это типич-
ный ранний Шостакович  —  
смешной, яркий, эксцентрич-
ный. К сожалению, мне не при-
шлось часто видеть Шостакови-
ча. Помню, как Арам Хачатурян 
дирижировал в присутствии 
Шостаковича. Потом спросил: 
«Димочка, скажи, я дирижирую 
или машу?»Шостакович заду-
мался на минутку и ответил: 
«Машешь, Арамчик, машешь».

У вас есть какие-то свои дири-
жерские хитрости?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Раньше я дири-
жировал с палочкой, но однажды 
мне довелось дирижировать гро-
мадным хоровым коллективом — 
представьте, 2000 человек испол-
няют «Реквием» Верди в Осло, 
солирует Паваротти. Я дирижи-
рую и чувствую: меня никто не 
понимает  —  они не видят эту па-
лочку! И понял, что хором лучше 
дирижировать рукой, это понят-
нее, естественнее. С тех пор  оста-
вил палочку. И сколько раз я сей-
час ни беру ее на концерт, кладу 
на пульт — и забываю. 

Понятно, что когда дирижер 
выходит к пульту, он чувству-
ет волнение. А как вы воспри-
нимаете публику? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Когда ты спи-
ной чувствуешь, будто зала нет, 
значит, все в порядке — публика 
хорошая. А если иначе — ну что ж, 
тут музыка тебе помогает. •

А К Ц Е Н Т

Я поощряю браки внутри оркестра. 
Семьи, которые у нас сложились,
потом рожают детей, и те к нам приходят, 
складываются династии

ПРОЩАНИЕ Во Франции 
умер известный
писатель-шестидесятник
Анатолий Гладилин

Капитан 
бригантины

Наталья Соколова

Во французском Кламаре близ Парижа в возрасте 83 лет 
умер писатель-шестидесятник Анатолий Гладилин. Об 
этом в Facebook одним из первых сообщил главный ре-
дактор журнала «Знамя», литературный критик Сергей 
Чупринин. «Я не был с ним знаком. Хотя... что значит не 
был? — поделился на своей странице Сергей Иванович. — 
Выпускное сочинение «Молодой герой советской лите-
ратуры» в 11-м классе я писал по трем книгам — «Про-
должению легенды» Анатолия Кузнецова, «Звездному 
билету» Василия Аксенова и, конечно же, по гладилин-
ской «Хронике времен Виктора Подгурского». Это не за-
быть, как не забыть свою юность». 

«Хроника времен Виктора Подгурского» — первая по-
весть, которую Анатолий Гладилин опубликовал в 1956 
году в журнале 
«Юность». Эта испо-
ведь, написанная 
двадцатилетним ав-
тором, моментально 
принесла ему извест-
ность. Главный герой 
— юноша, после окон-
чания школы не по-
павший в институт, 
упорно ищет ответ на 
главный вопрос: «Как жить, чтобы не коптить небо?» По-
говаривают, что после выхода этой книги Гладилин полу-
чал по 300 любовных писем в день со всего Союза.

«Бригантина поднимает паруса (История одного неу-
дачника)» — еще одна знаменитая повесть, в которой ге-
рой, как и в «Хрониках», тоже молодой юноша, в поисках 
жизненно важных ответов отправляется на Алтай в стро-
ящийся городок. Герои Гладилина — такие же, как и он, 
шестидесятники, смелые, ищущие, дерзающие, устрем-
ленные в будущее и верящие в него. Им подражали, на 
них хотели быть похожими.

Жизнь писателя была богата на события — лирические, 
драматические, судьбоносные. Шестидесятничество, 
дружба с Василием Аксеновым, эмиграция, более сорока 
лет, прожитых в Париже, работа на радио «Свобода», где 
Анатолий Гладилин в течение десяти лет возглавлял отдел 
культуры русской редакции.

В 1960-х Анатолий Гладилин выступил в поддержку 
писателей Андрея Синявского и Юлия Даниэля. После 
этого его прекратили печатать, и в конце 1970-х годов он 
вместе с женой и дочерью уехал из СССР.

В эмиграции Гладилин всерьез увлекся историей 
Франции, продолжив то, о чем когда-то написал в «Еван-
гелии от Робеспьера».

Несмотря на свой вынужденный отъезд, Гладилин 
всегда считал себя русским писателем. «Я живу, жил и 
умру как русский писатель», — говорил он в интервью 
«РГ». В 2007-м в издательстве «Вагриус» вышла бесцен-
ная книга его воспоминаний, которую он скромно на-
звал «Улица генералов. Попытка мемуаров». Яркие пор-
треты друзей, хроника случайных и неслучайных 
встреч, «тусовок» 60-х: Василий Аксенов, Роберт Рожде-
ственский, Булат Окуджава, Виктор Некрасов и многие 
другие стали героями этой книги.

«Почему-то Гладилин казался вечным. Но вот…», — на-
писала в своем Facebook литературный критик Юлия Ра-
хаева. Да, долгое время казалось, что все шестидесятни-
ки будут вечными… •

Анатолий Гладилин: «Я думал, что еще могу быть востребован 
в России. Но никто не предложил мне работу...»

Нам очень долго 
казалось, что все 
шестидесятники 
будут вечными...

От Парижа до Кливленда, от Вены 
до Токио — адреса оркестров, которы-
ми дирижировал Владимир Федосеев.
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КИНО Особый взгляд фэнтези-драмы «На границе миров»  

Милонофф и тролли
Алексей А. Филиппов

Р
овно десять лет назад в Шве-
ции случился настоящий 
хоррор-хит — леденящая 

кровь вампирская подростковая 
драма «Впусти меня» по роману 
Юна Айвиде Линдквиста. Исто-
рия взросления, приправленная 
скандинавским холодом, кровью 
на снегу и замысловатой метафо-
рой взросления, удостоилась 
американского ремейка с Хлоей 
Грейс Морец, а постановщик То-
мас Альфредсон перебрался в Ве-
ликобританию. Там он экранизи-
ровал «Шпион, выйди вон» Ле 
Карре и «Снеговика» Ю Несбе, 
но так и не добрался до Голливу-
да. Про писателя Линдквиста, не-
смотря на случившуюся моду на 
нордические нуары, благополуч-
но забыли. Десять лет спустя на 
Каннском кинофестивале иран-
ский режиссер Али Аббаси пред-
ставил ленту «На границе ми-
ров», основанную на его новелле 
про троллей среди людей. Лента 
получила приз программы «Осо-
бый взгляд» и пришлась очень по 
душе фестивальной критике.

Тина (Ева Меландер) — тру-
дится на таможенном посту в 
Швеции, охраняя родину IKEA 

от подростков с алкоголем, а 
также подозрительных мужчин. 
Помогает ей по-собачьи острый 
нюх: Тина чует страх, беспокой-
ство и прочие эмоции — как буд-
то читает мысли. Однажды ее 
природное оборудование дает 
сбой: демонстративно подозри-
тельный мужчина Воре (Ээро 
Милонофф) спокойно проходит 
обыск — правда, напарник Тины 
шокирован наготой подозревае-
мого. Затем Воре шокирует и за-
стегнутую на все пуговицы Тину, 
привыкшую сторониться коллег 
и жить в подобии уединения с 
подобием партнера, которого 
больше интересуют бойцовские 
собаки и телевизор, чем она. Не-
приятный проходимец сообщает 
ей, что она — троллиха. Впрочем, 
как и он.

Вторая картина иранского 
хоррормейкера Али Аббаси 
(«Шелли») российского зрителя 
в первую очередь веселит фами-
лией исполнителя главной роли. 
Если бы артиста Милоноффа не 
существовало, его стоило выду-
мать, чтобы он сыграл в одной из 
самых хитро выдуманных од то-
лерантности, какую только уда-
валось сочинить кинематографи-
стам. Несмотря на то, что в быту 

троллей угадываются мифиче-
ские подробности, в первую оче-
редь Тины и Воре, — это идеаль-
ный Другой, который так не по-
хож на рядового обывателя, что 
ни в сказке сказать, ни пером 
описать. С точки зрения анато-
мии, внешнего вида, культурных 
и поведенческих особенностей 
тролли напоминают одновре-
менно все кошмары консерва-
тивного гражданина — от бежен-

цев и бездомных до бодипозити-
вистов и гомосексуалов.

Помимо пары физиологиче-
ских сцен Аббаси устраивает 
зрителю и прочие испытания на 
эмпатию: «На границе миров» — 
кино медленное и тактильное, 
как бег улитки по лицу, где долго 
любуются кузнечиками, громко 

сопят, сосредоточенно смотрят 
во тьму и мучаются рутиной с уд-
военной силой. Любая европей-
ская драма про будни простых 
работяг по темпу превосходит 
«Границу» практически в два 
раза, а также апеллирует к пре-
словутым проблемам маленько-
го человека. Тогда как Аббаси пе-
ресказывает это одиночество из-
гоев в формате заторможенной 
сказки с реализмом какого-ни-
будь Ханеке, который, впрочем, 
вряд ли так стеснялся тролльей 
плоти и не подарил бы зрителям 
утешительного финала.

Вообще, как только дело пере-
ходит от созерцания к действию 
и разговорам о самоопределе-
нии, фильм теряет любое ревизи-
онистское обаяние (можно под-
умать, что это такой же новый 
взгляд на фильмы про троллей, 
как «Впусти меня» или «Выжи-
вут только любовники» — на ка-
ких-нибудь вампиров). Али Абба-
си и так брал зрителей измором, 
а не какой-то режиссерской сно-
ровкой. Когда же после внуши-
тельной экспозиции наступило 
время прийти к каким-то выво-
дам, из него и вовсе лезут свинцо-
вые банальности — правильные и 
славные, но большинству зрите-

лей понятные еще по постеру или 
хотя бы синопсису. Дотошной и с 
претензией на реализм драме 
про троллий быт очень не хватает 
убедительности, выходящей за 
пределы банального представле-
ния о созданиях не совсем чело-
веческих.

Начинаясь с предложения 
взглянуть на созданий из мифов 
и легенд под новым углом, как на 
угнетаемую славным европей-
ским обывателем группу, «Гра-
ница» в итоге сама приходит к 
стереотипам о вымышленных су-
ществах. Ближе к финалу на экра-
не и вовсе начинают поспешно 
бубнить, что «человек» — это зву-
чит гордо, да и вообще это сино-
ним порядочности, что понима-
ют, конечно же, все, даже тролли. 
Несмотря на эту публицистиче-
скую неизящность, Али Аббаси и 
Юн Айвиде Линдквист, на мой 
взгляд, работают со сложносочи-
ненными объектами нетерпимо-
сти умнее, чем Гильермо Дель 
Торо в «Форме воды», хотя мек-
сиканского задора их царству за-
нудства все-таки недостает. •

Эта суровая женщина нюхом чувству-
ет: у человека что-то нехорошее 
на уме, он волнуется и чего-то боится.

— Кадры из фильма и трейлер 
на сайте 
rg.ru/art/1607167
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анатолий Гладилин был большим другом «РГ»

и не раз давал нам интервью.

Об эмиграции
Научились ли вы думать на французском? 

ГЛАДИЛИН: У меня с французским нет проблем, хотя мои дети, 

а детьми я называю своих четырех внуков, когда слышат, как 

я говорю, морщатся. Потому что я говорю, как им кажется, с 

акцентом и с ошибками. Но думаю только по-русски…И не-

смотря на то, что я уже 29 лет прожил во Франции, очень 

много здесь работал, тем не менее живу, жил и умру как рус-

ский писатель.

О приезде в Москву
Вы помните свой первый приезд в Москву после эмигра-
ции?

ГЛАДИЛИН: Это было в октябре 1991-го, после августовских со-

бытий. Я попал уже почти в другое государство. Увидел пол-

ный разгул свободы. Меня так прекрасно встречали. Все сов-

пало с выходом моей книжки, которую специально быстро 

издали опять же после августа. Ведь до августа мне даже не 

давали визы в СССР, на мне висело клеймо бывшего ведуще-

го сотрудника радио «Свобода». А после августа позвонили 

из консульства и сказали: «Анатолий Тихонович, у вас были 

какие-то проблемы? Ради бога...» Все было хорошо. Меня 

одно удивило: никто мне не предложил работать. Понимаете, 

мне работа нужна была не для денег, у меня их достаточно. 

Просто я думал, что могу быть востребован. 
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Детектив «Ворона», НТВ, 
с 29 октября, 21.00
Продюсером детективного триллера  

«Ворона» стал Валерий Тодоровский, 

что сразу же привлекло к проекту повы-

шенное внимание. Главные роли испол-

нили заслуженные артисты Россий-

ской Федерации Елизавета Боярская и 

Анатолий Белый. Кстати, именно за эту 

работу Елизавета Боярская получила 

премию как лучшая актриса на  первом 

в России фестивале  новых телесериа-

лов «Пилот», что прошел в сентябре 

этого года в Иваново.  И действительно, 

актриса сыграла роль, не похожую на 

те, что исполняла прежде. Ее героиня 

Анна Воронцова  — следователь. За неу-

живчивый нрав и сложный характер  ее 

прозвали Вороной. В  течение трех не-

дель Ворона отказывается возбуждать 

дело о пропаже известного богемного 

фотографа. Главная героиня знает, что 

этот человек уже не в первый раз про-

падает на несколько месяцев и всегда 

возвращается. Однако на этот раз дело 

принимает неожиданный оборот, и фо-

тограф погибает. Чувствуя вину за про-

изошедшее, героиня решает во что бы 

то ни стало разобраться в этой исто-

рии. Расследовать  преступление ей по-

могает следователь Центрального 

следственного комитета Санкт-Петер-

бурга Сергей Кабанов (Анатолий Бе-

лый). Причем вначале  они буквально 

бросаются друг на друга, конфликтуя 

по любому поводу, но потом их отноше-

ния резко поменялись. 

«Проект хорош в первую очередь сце-

нарием и тем, что это не просто оче-

редной детектив, а очень личная глу-

бокая история. На фоне детективной 

линии активно развивается линия 

главных персонажей: моей героини — 

Анны Воронцовой, которую, собст-

венно, и называют Вороной, и героя 

Анатолия Белого — Сергея Кабанова. 

Несмотря на их сложносочиненные 

характеры, насыщенную драматур-

гию в личной жизни каждого, разные 

принципы и взгляды на жизнь, они 

умудряются работать вместе», — рас-

сказывает Елизавета Боярская.

В 12-серийном фильме также снима-

лись Виталий Коваленко, Артем Кара-

сев, Игорь Черневич и другие.

Смотрите также
Третий сезон сериала «Мажор», 
Первый канал, 29 октября — 
1 ноября, 21.45
«История моего героя — это история 

человека, который поначалу себя уби-

вает: он слишком много пьет, прово-

дит все свое время в ночных клубах, а 

потом у него начинается совсем дру-

гая жизнь, — рассказывает актер Павел 

Прилучный, исполнитель главной 

роли. — На протяжении всего сериала 

он пытается понять, кто же виноват в 

смерти его матери и убийстве отца. 

Именно в третьем сезоне Игорь Соко-

ловский меняет свой стиль на рокер-

ский: он пересаживается на мотоцикл, 

носит рваные куртки — в общем, ухо-

дит в полный отрыв...» Это уже не исто-

рия того мажора, которого все помнят, 

а история человека, прошедшего мно-

гие потери, человека, осознающего 

ответственность за судьбы близких.  

«В третьем сезоне будет больше дра-

матизма, — говорит режиссер Игорь 

Твердохлебов. — Но юмор и легкость 

тоже останутся. «Мажор» — много-

жанровое кино. Повествование сери-

ала развивается от серьезного к 

смешному,  от смешного к страшному 

—  зритель скучать не будет! Третий се-

зон будет длиннее. Будет больше инте-

ресных расследований и сюжетных 

ходов. Появятся новые неожиданные 

герои, а старые предстанут в новом 

обличии». •

Группа «Сети», презентация 
альбома «Просто», 
Upiter (Санкт-Петербург), 2 ноября
В музыкальное пространство возвра-

щаются «Сети»: первый альбом груп-

пы под названием «Небо и земля» вы-

шел в 2003 году, а второй и на данный 

момент последний — «Просто» — мень-

ше месяца назад. Между ними 15 лет 

молчания, которые вокалист, флей-

тист и клавишник проекта Ян Нико-

ленко («Би-2», экс-«Сплин») объясняет 

просто: в свое время на то, чтобы за-

няться  исключительно собственным 

проектом, ему не хватило смелости.  

— Я выбрал стабильность, «Сплин». 

А потом все равно ушел из группы и 

горько пожалел, что не рискнул, — рас-

сказал он корреспонденту «РГ».

Теперь жертв «Сети» не требуют — 

группой Николенко занимается во 

время туров «Би-2» с Симфоническим 

оркестром. Во-первых, и флейтисты, 

и пианисты у оркестра свои, а во-вто-

рых, программа концертов расписана 

вперед так, что когда грядут «выход-

ные» известно заранее и можно сво-

бодно планировать на них и запись, 

и репетиции, и выступления «Сетей». 

На новом альбоме одиннадцать пе-

сен. Материал копился все годы, что 

длился перерыв, а одна из компози-

ций — «Алиса в стране чудес» — и во-

все была написана еще в 90-х, в пер-

вый альбом она просто не попала. 

Это единственный, кстати, трек, ко-

торый был создан в соавторстве. 

Припев, который никак не удавался 

Яну Николенко, за пять минут набро-

сал автор репертуара «Браво» Вита-

лий Цветков. 

И если с текстовыми коллаборациями 

на этом все, то в записи самой музыки 

приняли участие многие известные 

коллеги: на барабанах, например, со-

товарищи по «Сплину» (Алексей Ме-

щеряков) и «Би-2» (Борис Лифшиц), 

задействован также басист «Мумий 

Тролля» Павел Вовк, группа Jukebox 

Triо и даже Пражский симфонический 

оркестр. 

— Самая сложная песня, пожалуй, 

«Маяк». Но она и одна из самых люби-

мых, потому что мы очень любим мор-

ские побережья и особенно маяки — 

это что-то оставшееся от старых те-

плых времен. И удивительно, что в 

эпоху компьютеризации они до сих 

пор просто стоят и мигают кораблям. 

Это же очень романтично, — делится 

Ян Николенко.

Если же попытаться «упаковать» груп-

пу «Сети» в какую-то одну компози-

цию, то это, по его словам, будет пер-

вый трек с альбома — «Белка в колесе».  

Так — сложносочиненно, многослой-

но — и должна в идеале звучать музыка 

коллектива. 

Сейчас уже собран концертный со-

став группы: к бессменному костяку — 

Яну Николенко и Владимиру Коляде — 

добавилась бывшая барабанщица 

Линды Ольга Долгополова, а также ба-

сист группы «Полюса» Виктор Санков. 

Изначально работать с новыми участ-

никами планировали только в процес-

се «живых» выступлений, но теперь 

уже ясно, что и новый альбом будет за-

писываться именно с их участием. 

После концертов-презентаций 

«Сети» надеются поехать в большой 

тур. •

Уильям Фитцсиммонс, 
клуб «16 тонн», 27 октября 
«Странный бард» выступит в Петербур-

ге и Москве. В начале XXI века в США 

возникло музыкальное направление, 

получившее название «психоделик-

фолк», «фрик-фолк», «фольктороника» 

или даже «новая странная Америка» 

(New Weird America). Смысл его в том, 

что белые мальчики (и девочки, разуме-

ется, но больше мальчики) из благопо-

лучных пригородов начали тихими, на-

рочито непоставленными голосами на-

шептывать и намурлыкивать сюрреа-

листические песенки в сопровожде-

нии простых акустических гитар — из-

редка деликатно подкладывая под них 

электронные шумы и ритмы. 

То есть, разумеется, существовали та-

кие мальчики всегда, но именно в нача-

ле нового века они вышли из своих 

комнат и гаражей в местные клубы, 

а некоторые из них потом — и в очень 

большие клубы по всему миру. В чем 

тут дело? Во-первых, разумеется, в 

усталости от стадионных концертов и 

от вылизанных до зеркального блеска 

«перепродюссированных» альбомов. 

Во-вторых, в появлении альтернатив-

ных, в обход крупных лейблов, кана-

лов мировой дистрибуции необычной 

музыки, способной найти поклонни-

ков в интернете по всему миру. И, глав-

ное, в том, что как раз к началу двухты-

сячных достигли творческой зрелости 

«неформалы второго поколения» — 

дети бывших бунтарей, дававших сво-

им отпрыскам имена индийских богов 

и пичкавших их с рождения вместо ко-

лыбельных психоделическим роком. 

Родившийся в 1978 году в индустри-

альном Питтсбурге Уильям Фитцсим-

монс — из их числа. Но судьба его 

странна даже для «новых странных». 

Его родители не были ни бывшими 

хиппи, ни художниками. Потому что 

они оба были слепы. Что, разумеется, 

не могло не отложить отпечаток на 

воспитание вполне здорового маль-

чика. Он с раннего детства привык 

больше ориентироваться в интим-

ной, домашней обстановке на слух 

и понимал значение самых тихих зву-

ков. А их в доме хватало: родители иг-

рали на разных инструментах, а папа 

Уильяма даже собственноручно изго-

товил настоящий орган. Позже он ра-

ботал в доме для душевнобольных и 

защитил диплом по психиатрии, по-

лучив специальность психолога-кон-

сультанта, так что на фриков насмо-

трелся вдосталь — и не со стороны. 

Первые его два альбома, 2005 и 

2006 годов, были записаны дома, 

и представляли собой как раз наборы 

песен, спетых тихим, но глубоким и 

проникновенным голосом и наигран-

ных на грамотно подзвученной ста-

ренькой акустической гитаре. Но по-

степенно музыка перевесила медици-

ну, особенно после того, как необыч-

ные песни начали звучать в популяр-

ных сериалах — и молодой психолог 

с запоминающейся внешностью (мо-

лодой парень в больших очках, с бри-

тым черепом и пышной рыжей боро-

дой) стал профессиональным концер-

тирующим музыкантом. 

На своих российских концертах — 

26 октября в петербургском клубе 

MOD и 27-го в московских «16 тоннах» 

— Фитцсиммонс представит свой аль-

бом 2018 года Mission Bell, сочетаю-

щий прежний непричесанный звук 

с вполне уже «клубным». И, сам того 

не подозревая, напомнит слушателям 

строки другого «странного барда», 

Александра Галича: «Но гудит — прочи-

танное шепотом, но гремит — напетое 

вполголоса»! •

Всероссийский фестиваль детской 
книги, Российская государственная 
детская библиотека, 26—28 октября
Кто сказал, что в библиотеке нельзя 

читать рэп, веселиться и ставить спек-

такли? В главной детской библиотеке 

Москвы в пятый раз пройдет литера-

турный марафон, который опровер-

гнет мнение, что в библиотеке должно 

быть тихо. Почти 40 издательств пред-

ставят здесь новинки детской литера-

туры, а всего для гостей запланирова-

но более 100 мероприятий. 

Главная тема фестиваля в этом году — 

«Книга бумажная и электронная». 

Кстати, детская литература — по сути 

единственный сегмент, которому элек-

тронная книга не страшна. Книги с яр-

кими иллюстрациями для детей от 0 до 

10 лет, которые приятно перелисты-

вать, еще долго будут конкурировать с 

электронными форматами, которые 

не всегда могут достойно передать ра-

боту иллюстратора. А детские книги 

без картинок просто невозможны. 

Фестиваль — явление мультижанро-

вое и мультиформатное. На открытии 

гостям расскажут об истории книги: 

представят все этапы ее «жизни» — от 

петроглифов — записей на камне, гли-

няных табличек, берестяных грамот, 

свитков. От книги бумажной — в буду-

щее, к электронной книге, книге с до-

полненной реальностью, ожившими 

страницами и буктрейлерам. 

В рамках Большого фестиваля муль-

тфильмов в РГДБ покажут россий-

ские, французские, немецкие и нор-

вежские мультфильмы. Будут показа-

ны и мультфильмы, снятые по книгам 

Юрия Коваля, 80-летие со дня рожде-

ния которого отмечается в этом году. 

Спектакль «Бременские музыканты» 

от Театра Стаса Намина заставит весь 

зал дружно петь любимые песни на 

стихи Юрия Энтина и Василия Лива-

нова на музыку Геннадия Гладкова. 

А постановка «Жизнь до метра» по 

рассказам Александра Блинова от те-

атра «Отражение» научит завязывать 

шнурки на два узла, не бояться турни-

кетов в метро и завоевывать любовь. 

Режиссер Анна Чернакова и сцена-

рист Александр Адабашьян предста-

вят семейное кино по рассказам Ми-

хаила Зощенко «Про Лёлю и Минь-

ку», а режиссер Ирина Волкова пока-

жет приключенческий фильм «Клад», 

в котором героям предстоит разга-

дать загадку ограбления краеведче-

ского музея. 

Любители квестов тоже найдут себе 

занятие — им предложат игру по книге 

Торбена Кульманна «Эдисон». А еще 

юные критики на «Детской читатель-

ской конференции» обсудят произве-

дения современной детской литера-

туры и расскажут, какие книги им нра-

вятся больше других. В программе фе-

стиваля также мастерские для начи-

нающих писателей (6—12 лет). Не про-

пустите и встречи с авторами: Ксени-

ей Драгунской, Мариной Бородицкой, 

Германом Лукомниковым, Юрием Не-

чипоренко и другими. 

Впервые в этом году будет организо-

вана выставка современных детских 

книг, выпущенных в 2017—2018 годах. 

Их для читателей отобрали пятьдесят 

критиков детской литературы. Чест-

вовать лауреатов — лучших из лучших 

авторов и художников — будут на тор-

жественной церемонии закрытия фе-

стиваля, 28 октября. •

СОБЫТИЕ Вокалист легендарной Roxette Пер Гессле 
30 октября приедет в Россию

Хиты с подогревом

ЮБИЛЕЙ В Баден-Бадене открыли выставку, посвященную Ивану Тургеневу

Русский человек на водах

Александр Алексеев

Л
егендарная шведская груп-
па Roxette играет поп-рок с 
красивыми и запоминаю-

щимися мелодиями. Светлые 
чувства, позитивный настрой и 
бодрые гитары, которые задорно 
диктуют песням настроение и 
ритм, — этих музыкантов можно 
узнать уже по первым аккордам. 
А их песни — The Look, Wish I 
Could Fly, Listen To Your Heart, 
Sleeping in My Car — классика сов-
ременной популярной музыки.

Певица-блондинка Мари 
Фредрикссон и взлохмаченный 
гитарист Пер Гессле всегда были 
одной из самых узнаваемых пар 
мирового поп-рока. Она — на-
певная, томная и лиричная. Он 
—  эмоциональный, встрево-
женный и отважный. Их 
страстные баллады и вы-
строенные по лека-
лам поп-музыки 
рок-н-роллы ре-
гулярно попада-
ли в популярные 
фильмы. Что стоит 
хотя бы их романтичный 
хит It Must Have Been 
Love, ставший одной из 
главных тем «Красотки» 
с Джулией Робертс!

Вот так, еще с 80—90-х, 
Roxette научились пи-
сать музыку для всех и 
каждого: комфортную и 
способную подходить 
почти для любого на-
строения. Не перегру-
жая гитары, не давая 
много воли барабан-
щику, зато все песни — 
предельно мелодич-
ные, согревающие и 
возвращающие опти-
мистичное настрое-
ние. Благодаря этому 
ш в е д с к о м у 
дару:  скупо, 
но вырази-
т е л ь н о, 
я р к о  и 
д о р о г о 
сервиро-
вать любое 
бл юд о,  то 
б и ш ь ,  н е 
сложную, зато 
красивую мело-

дию, Roxette попадали в мировые 
чарты намного чаще, чем группы, 
даже умеющие лучше играть 
и петь…

Ныне Мари Фредрикссон уже 
нет в составе. Из-за болезни она 
была вынуждена прекратить кон-
цертную деятельность в 2016 
году, вскоре после выхода девято-
го студийного альбома группы 
Good Karma. И «золотой состав» 
Roxette (теперь на афише начерта-
но Per Gessle’s Roxette) представ-
ляет уже только певец и гитарист 
Пер Гессле. В рамках этого турне 
группа уже выступила в Польше, 

Швейцарии, Голландии, Гер-
мании. Звучание некоторых 
песен стало более роковым, 
иногда и жестким, с разма-
шистыми гитарными соло. 
А на сцену с Пером Гессле вы-

ходят уже две вокалистки —  
Helena и Malin-May, которые 

порой играют на дудочках и флей-
те. Иногда в инструментарии 
группы появляется и мандолина 
(очевидно, следствие того, что в 
свободное время Пер записывает 
и альбомы в стиле кантри). •

Жанна Васильева

С
амый известный русский 
европеец (наряду с Алек-
сандром Герценом), автор 

«Записок охотника», рассказа 
«Муму» и романа «Дворянское 
гнездо», «Стихотворений в про-
зе» и эпохальных «Отцов и де-
тей», сегодня, как при жизни, 
оказался идеальным посредни-
ком и переводчиком в диалоге 
культур России и Европы, откры-
вающим «окно в Россию» — в рус-
скую культуру и русскую жизнь. 

Выставка «Россия в Европе — 
Европа в России. 200 лет со дня 
рождения Ивана Тургенева», 
подготовленная Фрайбургским 
университетом, Центром Мари-
ны Цветаевой, городским музе-
ем, библиотекой и литературным 
музеем Баден-Бадена, предлага-
ет перечитать произведения Тур-
генева, послушать музыку, кото-
рая звучала в салоне Полины Ви-
ардо, стать свидетелем страстно-
го спора о судьбах России Турге-
нева и Достоевского, выпить чай-
ку и отправить друзьям открытку 
со знаменитого курорта… 

В Баден-Бадене Иван Сергее-
вич провел семь лет жизни, 
с 1863-го по 1870-й, о чем, кста-
ти, напоминает памятник писа-
телю в одном из скверов. Баден-
Баден, эту летнюю столицу Евро-
пы XIX века, куда съезжались от-
дохнуть, подлечиться и провести 
время все, кто мог себе это позво-
лить, русские писатели всегда 
любили. Сюда наведывались 
Тютчев, Гончаров, Чехов… Здесь 
проигрался в карты Достоев-
ский, а Василий Андреевич Жу-
ковский и князь Петр Андреевич 
Вяземский, здесь умерли. 

О выставке рассказывает Эли-
забет ШОРЕ, профессор Фрай-
бургского университета и кура-
тор проекта, который готовился 
два года.

Как рассказывать о писателе, 
чьи произведения посетители, 
возможно, не читали?

ЭЛИЗАБЕТ ШОРЕ: Это вопрос, кото-
рый стоял перед нами, когда мэ-
рия Баден-Бадена предложила 
нам сделать выставку, посвящен-
ную юбилею Тургенева. Как за-
интересовать его книгами? Поче-
му его произведения актуальны и 
сегодня? Это вопросы, на кото-

рые мы должны были ответить 
прежде всего для себя. И тогда мы 
решили, что сегодня личность 
Тургенева замечательна как 
«русского европейца», как чело-
века, который может многое дать 
для понимания России уже сегод-
ня. 

В XIX веке именно Тургенев 
был «послом русской культуры» 
в Европе. Его книги выходили на 
французском, немецком, он мно-
го сделал для перевода на евро-
пейские языки русских писате-
лей. Он был, в сущности, цен-
тральной фигурой в деле продви-
жения русской культуры и лите-
ратуры во Франции, Италии, Гер-
мании. Но сегодня образован-
ным европейцам гораздо больше 
говорят имена Толстого, Досто-
евского, Чехова. Именно эти пи-
сатели оказали влияние на евро-
пейскую литературу ХХ века. 

Тургенев оказался не то чтобы 
совсем неизвестным писателем в 
Европе, но, скажем так, в тени 
тех, кого Европа открыла в том 
числе благодаря его усилиям. 

Вы не делали ставку на подлин-
ники? 

ЭЛИЗАБЕТ ШОРЕ: Нет. Представьте, 
что вам предлагают рассматри-
вать рукописи на незнакомом 
языке! О каком вообще интересе 
можно говорить, если человек не 
понимает, о чем идет речь? Идея 
была в другом — дать возмож-
ность людям самим выбрать ин-
формацию и самое главное — чи-
тать книги на выставке. Поэтому 
мы создали специальную уют-
ную мебель, чтобы люди могли 
отдохнуть, посмотреть книги, 
если им захочется. У нас везде ле-
жат книги Тургенева, о которых 
рассказывает экспозиция.

Книги на немецком?
ЭЛИЗАБЕТ ШОРЕ: Не только. Также на 
русском, французском, англий-
ском. Люди могут послушать му-
зыку Полины Виардо. Могут по-
смотреть фильм «Спор. Тургенев 
и Достоевский». Небольшой 
фильм с инсценировкой спора — 
реконструкция полтора столетия 
спустя разговора двух знамени-
тых русских писателей, состояв-
шегося в Баден-Бадене в 1867 
году, снят с участием аспирантов 
Фрайбургского университета. 
Мы даже с запахами работали. 
Специально подбирали запахи 
для разных частей экспозиции. 

Выставка большая получи-
лась?

Э Л И З А Б Е Т  Ш О Р Е :  Один зал очень 
большой — 300 квадратных ме-
тров. И 8 залов — на другом этаже. 

На какие произведения вы опи-
рались?

ЭЛИЗАБЕТ ШОРЕ: «Записки охотни-
ка» стали поводом для разговора 
не только о крепостном праве и 
рабстве сегодня, но и об охоте. 
Охота была общей страстью дво-
рян всей Европы. В другом зале в 
центре внимания — роман «Отцы 

и дети», помогающий услышать 
философские споры эпохи. Один 
из залов посвящен любви и отно-
шениям с Полиной Виардо. Сле-
дующий — спорам западников и 
славянофилов о путях России. 
Естественно, есть зал, посвящен-
ный роману «Дым», написанно-
му в Баден-Бадене. Отдельные 
разделы посвящены путешестви-
ям Тургенева (а он проехал по-
чти 2000 км!) и способам комму-
никации в XIX веке. Письма Ива-
на Сергеевича — отдельный сю-
жет. У него было более 500 адре-
сатов, с которыми он поддержи-
вал переписку. Даже сегодня в 
эпоху сетевых коммуникаций 
такое количество корреспонден-
тов впечатляет. И это ведь не 
просто «подписчики» в «Фей-
сбуке», которые лайки ставят, он 
переписывался с Флобером, 
Золя, Доде… Кстати, сопоставле-
ние с сегодняшней эпохой позво-
ляет говорить о Тургеневе как о 
«сетевом» человеке, включен-
ном в отношения писателей Гер-
мании, Франции, России. Сейчас 
бы мы сказали о network — созда-
нии общеевропейских культур-
ных связей. 

Сувениры предполагаются?
ЭЛИЗАБЕТ ШОРЕ: Выпущена марка 
с портретом Ивана Тургенева и 
открытки с цитатами из его про-
изведений. Так что посетители 
выставки могут отправить дру-
зьям, как в XIX веке, по почте, от-
крытку с «автографом» Тургене-
ва… 

Мы надеемся, если публика 
примет тепло этот проект, со-
здать «курортный» музей в Ба-
ден-Бадене, для которого тема до-
суга, отдыха и литературы будут 
равно важны. Русская литература 
займет в нем солидное место. •

Roxette с Пером Гессле по-прежне-
му играет свои золотые хиты, толь-
ко с новыми аранжировками. 

Уильям Фитцсиммонс представит совсем свежий альбом 2018 года, сочетаю-
щий прежний непричесанный звук с вполне уже «клубным». 

Навигатор

Per Gessle’s Roxette:
Санкт-Петербург, БКЗ 
«Октябрьский», 30 октября. 
Москва, «Крокус Сити Холл», 
1 ноября. 

А К Ц Е Н Т

Тургенев сегодня, как при жизни, 
оказался идеальным посредником 
в диалоге культур России и Европы, 
открывающим «окно в Россию»

Выставка в Баден-Бадене занимает 
9 залов. Здесь уютно и можно с книгой 
Тургенева расположиться на пуфах. 

Елизавета Боярская и Анатолий Белый составили отличный дуэт в новом 
сериале Валерия Тодоровского «Ворона». 

На фестивале детской книги в РГДБ можно шуметь, читать рэп, спорить 
о книгах, смотреть мультфильмы и спектакли. Флейтист и клавишник «Би-2» Ян Николенко везет свою группу «Сети» в боль-

шой тур по России. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Ингой Бугуловой

МУЗЫКА

с Михаилом Визелем
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Прямая речь 

В одном из интервью обозреватель 

«РГ» поинтересовался, каким ви-

дит Гессле будущее коллектива, пе-

реживающего ныне вторую моло-

дость.

Мари Фредрикссон не возража-
ла против того, чтобы вы ис-
пользовали название Roxette 
уже после ее ухода из коллекти-
ва?

ПЕР ГЕССЛЕ: Наоборот, Мари очень 

приветствовала то, что песни, ко-

торые мы с ней вместе делали, по-

прежнему будут звучать со сцены. 

И то, что название Roxette — столь 

дорогое многим нашим поклонни-

кам — останется, тоже одобрила. 

Мы оба хотим, чтобы история груп-

пы продолжалась.

Расскажите о группе, которая 
теперь сопровождает вас на га-
стролях.

ПЕР ГЕССЛЕ: Перед концертами мы 

много импровизируем во время 

настройки звука, фактически игра-

ем джем-сейшны. Я получаю от 

этого большое удовольствие. У мо-

его нового коллектива есть воз-

можность делать разные аранжи-

ровки.

Мне по-прежнему нравится играть 

все то, что мы записали за эти 

годы. Да и людей, которые по-

прежнему слушают и любят 

Roxette немало. Поэтому я понял, 

что в нынешнем туре надо играть 

наши хиты, некоторые — уже с но-

выми аранжировками. Ведь мы хо-

тим сохранить эти песни, подарив 

им новую жизнь.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Навигатор

Выставка «200 лет со дня ро-

ждения Ивана Тургенева»  от-

крыта в Baden Stadtmuseum.
Адрес: Lichtentaler Allee, 10
76530 Baden-Baden.
Выставка продлится 
до 3 марта 2019 года. 
Цена билета 6 евро.
Билет для группы посетите-
лей (до 20 человек) — 
40 евро.
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Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя В.Д.Зорькина, 
судей К.В.Арановского, А.И.Бойцова, 
Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, Ю.М.Данилова, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева, С.Д.Князева, 
А .Н .Кокотова ,  Л .О .Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, Ю.Д.Рудкина, 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти части первой статьи 10 УК Российской 
Федерации, части второй статьи 24, части 
второй статьи 27, части первой статьи 239 и 
пункта 1 статьи 254 УПК Российской Федера-
ции.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки А.И.Тихомоловой. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемые заявитель-
ницей законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
Н.В.Мельникова, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Заявительница по настоящему делу 

гражданка А.И.Тихомолова оспаривает кон-
ституционность части первой статьи 10 
«Обратная сила уголовного закона» УК Рос-
сийской Федерации, части второй статьи 24 
«Основания отказа в возбуждении уголовно-
го дела или прекращения уголовного дела», 
части второй статьи 27 «Основания прекра-
щения уголовного преследования», части 
первой статьи 239 «Прекращение уголовно-
го дела или уголовного преследования» и 
пункта 1 статьи 254 «Прекращение уголовно-
го дела или уголовного преследования в 
судебном заседании» УПК Российской Феде-
рации.

Как следует из жалобы и приложенных к 
ней материалов, в связи с вступлением в 
силу Федерального закона от 3 июля 2016 
года № 323-ФЗ «О внесении изменений в 
Уголовный кодекс Российской Федерации и 
Уголовно-процессуальный кодекс Россий-
ской Федерации по вопросам совершенство-
вания оснований и порядка освобождения от 
уголовной ответственности», которым, в 
частности, статья 116 «Побои» УК Россий-
ской Федерации была изложена в новой 
редакции, декриминализующей деяние, в 
совершении которого  обвинялась 
А.И.Тихомолова, мировой судья, возбудив-
ший в отношении нее 7 сентября 2015 года 
уголовное дело частного обвинения, поста-
вил в состоявшемся 26 августа 2016 года 
судебном заседании вопрос о его прекраще-
нии по основанию, предусмотренному пун-
ктом 2 части первой статьи 24 УПК Россий-
ской Федерации (за отсутствием в деянии 
состава преступления). Несмотря на возра-
жения обвиняемой, которая просила рас-
смотреть уголовное дело по существу и 
вынести в отношении нее оправдательный 
приговор, мировой судья постановлением от 
26 августа 2016 года дело прекратил, указав, 
что к этому моменту преступность и наказуе-
мость инкриминируемого ей деяния устра-
нены новым уголовным законом.

Останкинский районный суд города 
Москвы, рассмотрев апелляционную жалобу 
А.И.Тихомоловой, оставил постановление 
мирового судьи без изменения, а жалобу 
заявительницы без удовлетворения (апелля-
ционное постановление от 8 декабря 2016 
года). Не согласившись с указанными судеб-
ными решениями, А.И.Тихомолова обрати-
лась в Московский городской суд, настаивая 
на том, что производство по ее уголовному 
делу должно быть прекращено в связи с 
отсутствием события преступления, однако 
постановлением от 30 марта 2017 года в 
передаче ее кассационной жалобы для рас-
смотрения в судебном заседании суда касса-
ционной инстанции было отказано. Судья 
Верховного Суда Российской Федерации, 
отказывая постановлением от 11 июля 2017 
года, с которым согласился заместитель 
Председателя Верховного Суда Российской 
Федерации, в передаче для рассмотрения в 
судебном заседании суда кассационной 
инстанции  кассационной  жалобы 
А.И.Тихомоловой, в которой утверждалось, 
что прекращение производства по ее делу по 
такому основанию, как отсутствие состава 
преступления, незаконно, поскольку отсут-
ствует само событие преступления, отметил, 
что ее доводы могут быть проверены в 
порядке административного судопроизвод-
ства.

По мнению гражданки А.И.Тихомоловой, 
оспариваемые ею законоположения проти-
воречат статьям 15, 17, 18, 19, 21, 23, 45, 46, 
49, 52, 55, 118 и 123 Конституции Российской 
Федерации, поскольку позволяют прекра-
щать уголовное дело в связи с принятием 
закона, устраняющего преступность и нака-
зуемость деяния, при категорическом возра-
жении обвиняемого, чем создают условия, 
не позволяющие ему обжаловать в суде сам 
факт незаконного привлечения к уголовной 
ответственности, законность и обоснован-
ность выдвигавшегося обвинения, возра-
жать против прекращения дела по данному 
основанию и тем самым препятствующие 
восстановлению нарушенных прав.

Соответственно, с учетом требований 
статей 36, 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» часть первая 
статьи 10 УК Российской Федерации, часть 
вторая статьи 24, часть вторая статьи 27, 
часть первая статьи 239 и пункт 1 статьи 254 
УПК Российской Федерации являются пред-
метом рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему делу 
постольку, поскольку на основании содер-
жащихся в них положений в их взаимосвязи 
решается вопрос о прекращении возбужден-
ного судом по заявлению потерпевшего или 
его законного представителя уголовного 
дела частного обвинения в связи с приняти-
ем закона, устраняющего преступность и 
наказуемость деяния, вопреки возражениям 
обвиняемого, настаивающего на вынесении 
решения по существу уголовного дела.

2. Конституция Российской Федерации, 
гарантируя каждому судебную защиту его 

прав и свобод на основе принципов равенст-
ва перед законом и судом, а также состяза-
тельности и равноправия сторон (статья 19, 
часть 1; статья 45; статья 46, часть 1; статья 
123, часть 3), относит уголовное и уголовно-
процессуальное законодательство к веде-
нию Российской Федерации (статья 71, пункт 
«о») и наделяет федерального законодателя 
правом как устанавливать в законе ответст-
венность за правонарушения, так и устранять 
ее, а также определять основания, порядок и 
условия, при которых возможен отказ от 
применения мер государственного прину-
ждения, с учетом конституционной обязан-
ности государства признавать, соблюдать и 
защищать права и свободы человека и гра-
жданина, охранять достоинство личности, 
нравственность, здоровье, честь и доброе 
имя каждого (статьи 2 и 18; статья 21, часть 1; 
статья 23, часть 1; статья 55, часть 3).

Как неоднократно отмечал Конституци-
онный Суд Российской Федерации, правосу-
дие в Российской Федерации, которое согла-
сно статье 118 (части 1 и 2) Конституции 
Российской Федерации осуществляется 
только судом, в частности посредством уго-
ловного судопроизводства, по самой своей 
сути может признаваться таковым лишь при 
условии, что оно отвечает требованиям спра-
ведливости и обеспечивает эффективное 
восстановление в правах; исходя из этого 
государство обязано гарантировать защиту 
прав как собственно участников уголовного 
процесса, так и всех тех, чьи права и закон-
ные интересы непосредственно затрагива-
ются при производстве по уголовному делу, 
в том числе обеспечивать им надлежащие 
возможности по отстаиванию своих прав и 
законных интересов на всех стадиях уголов-
ного судопроизводства любыми не запре-
щенными законом способами; в свою оче-
редь, суд как орган правосудия призван 
обеспечивать в судебном разбирательстве 
соблюдение требований, необходимых для 
вынесения правосудного, т.е. законного, 
обоснованного и справедливого, решения по 
делу (постановления от 2 февраля 1996 года 
№ 4-П, от 8 декабря 2003 года № 18-П, от 14 
июля 2011 года № 16-П, от 2 июля 2013 года 
№ 16-П и др.).

3. В порядке конкретизации положений 
статьи 54 (часть 2) Конституции Российской 
Федерации часть первая статьи 10 УК Рос-
сийской Федерации закрепляет, что уголов-
ный закон, устраняющий преступность дея-
ния, смягчающий наказание или иным обра-
зом улучшающий положение лица, совер-
шившего преступление, имеет обратную 
силу, т.е. распространяется на лиц, совер-
шивших соответствующие деяния до вступ-
ления такого закона в силу, в том числе на 
лиц, отбывающих наказание или отбывших 
наказание, но имеющих судимость.

Вместе с тем — исходя из того, что, по 
общему правилу, преступность и наказуе-
мость деяния определяются уголовным 
законом, действовавшим во время его 
совершения, каковым признается время 
совершения общественно опасного дейст-
вия (бездействия) независимо от времени 
наступления последствий (статья 9 УК Рос-
сийской Федерации), — решением о прекра-
щении уголовного дела в случае, когда до 
вступления приговора в законную силу пре-
ступность и наказуемость соответствующего 
деяния были устранены новым уголовным 
законом, констатируются, с одной стороны, 
наличие самого деяния, содержавшего при-
знаки преступления, а с другой — отсутствие 
в нем преступности и наказуемости по смы-
слу нового уголовного закона. В таком слу-
чае применение нового уголовного закона, 
устраняющего преступность и наказуемость 
деяния, не связано с оценкой правомерности 
имевшего место уголовного преследования 
как процессуальной деятельности, осу-
ществляемой стороной обвинения в целях 
изобличения подозреваемого, обвиняемого 
в совершении преступления (пункт 55 статьи 
5 УПК Российской Федерации), и не предо-
пределяет ее, а прекращение уголовного 
преследования — хотя и со ссылкой на пункт 
2 части первой статьи 24 УПК Российской 
Федерации (отсутствие в деянии состава 
преступления) — не порождает у подозрева-
емого или обвиняемого права на реабилита-
цию и не свидетельствует ни о законности и 
обоснованности выдвинутых обвинений, ни 
о восстановлении его чести и доброго имени.

3.1. Необходимость получения согласия 
подозреваемого, обвиняемого на прекраще-
ние уголовного дела по нереабилитирующе-
му его основанию обусловливается требова-
нием соблюдения гарантируемых Конститу-
цией Российской Федерации прав участни-
ков уголовного судопроизводства, которое в 
силу ее статьи 123 (часть 3) осуществляется 
на основе принципа состязательности, 
предполагающего, что стороны самостоя-
тельно и по собственному усмотрению опре-
деляют свою позицию по делу, в том числе в 
связи с вопросом об уголовной ответствен-
ности. Следовательно, если подозревае-
мый, обвиняемый не возражает против пре-
кращения уголовного преследования, нет 
оснований считать его права и законные 
интересы нарушенными решением о пре-
кращении уголовного дела (при условии его 
достаточной обоснованности).

Развивая приведенную правовую пози-
цию, изложенную в Постановлении от 14 
июля 2011 года № 16-П, применительно к 
возможности прекращения уголовного дела 
публичного обвинения в связи с отсутстви-
ем в имевшем место деянии состава пре-
ступления, если преступность и наказуе-
мость соответствующего деяния были 
устранены новым уголовным законом до 
вступления приговора в законную силу 
(пункт 2 части первой и часть вторая статьи 
24 УПК Российской Федерации), в случае, 
когда подозреваемый, обвиняемый возра-
жает против этого, Конституционный Суд 
Российской Федерации указал: решением о 
прекращении уголовного преследования 
обеспечивается реализация вытекающего 
из статей 19 (часть 1) и 54 (часть 2) Консти-
туции Российской Федерации требования 
равных оснований для распространения 
нового уголовного закона на лиц, которые 
согласно статье 49 Конституции Российской 
Федерации и статье 14 УПК Российской 
Федерации применительно к вопросу об 
уголовной ответственности считаются неви-
новными, независимо от того, до или после 
его принятия было совершено деяние; такое 
решение констатирует отсутствие преступ-
ности и наказуемости деяния по смыслу 
нового уголовного закона и, соответствен-
но, не влечет для лица каких-либо уголовно-

правовых последствий; напротив, оно 
направлено на защиту прав этого лица и 
само по себе не может рассматриваться как 
причинение ему вреда, учитывая, что вопрос 
об уголовной ответственности за деяние, 
утратившее качество преступности, исклю-
чается в принципе и уголовное преследова-
ние в отношении подозреваемого, обвиняе-
мого подлежит прекращению (Постановле-
ние от 19 ноября 2013 года № 24-П).

Однако, не будучи непосредственным 
выражением конституционных принципов 
гуманизма, справедливости, законности и 
презумпции невиновности, прекращение 
уголовного преследования по такому осно-
ванию, как устранение новым уголовным 
законом преступности и наказуемости 
инкриминируемого лицу деяния, предпола-
гает необходимость обеспечить этому лицу 
доступ к правосудию для защиты его прав и 
законных интересов в рамках уголовного 
судопроизводства. Данный вывод подтвер-
ждается неоднократно выраженными Кон-
ституционным Судом Российской Федера-
ции правовыми позициями, в соответствии с 
которыми виновность обвиняемого в совер-
шении преступления в силу статьи 49 (часть 
1) Конституции Российской Федерации 
устанавливается только вступившим в 
законную силу приговором суда, постанов-
ленным на основе исследования доказа-
тельств в предусмотренном федеральным 
законом порядке; постановление о прекра-
щении уголовного дела — тем более если 
оно вынесено в связи с отсутствием в дея-
нии состава преступления — по своему 
содержанию и правовым последствиям не 
может рассматриваться в качестве акта, 
которым устанавливается виновность в 
смысле названной конституционной нормы; 
если новым уголовным законом устраняют-
ся преступность и наказуемость какого-
либо деяния, то в постановлении о прекра-
щении уголовного дела в связи с отсутстви-
ем в деянии состава преступления констати-
руется невозможность дальнейшего осу-
ществления уголовного преследования в 
отношении подозреваемого или обвиняе-
мого, хотя ранее выдвигавшиеся против 
него обвинения и не признаются необосно-
ванными; выявление в ходе судебного раз-
бирательства оснований для прекращения 
уголовного дела не освобождает суд от 
необходимости выяснения позиций сторон 
по данному делу и исследования представ-
ленных ими доводов; положения статей 24, 
27, 47, 133, 239 и 254 УПК Российской Феде-
рации не препятствуют суду рассмотреть 
находящееся в его производстве уголовное 
дело, если до вынесения приговора новым 
уголовным законом устраняются преступ-
ность и наказуемость инкриминируемого 
обвиняемому деяния, и решить вопрос о 
признании (или об отказе в признании) за 
ним права на реабилитацию и не лишают 
обвиняемого права на доступ к правосудию 
и права на эффективную судебную защиту 
(постановления от 28 октября 1996 года 
№ 18-П, от 24 апреля 2003 года № 7-П и от 8 
декабря 2003 года № 18-П; определения от 5 
ноября 2004 года №  359-О, №  360-О, 
№ 361-О и № 362-О).

Такой подход согласуется с обязанно-
стью государства охранять достоинство лич-
ности (статья 21, часть 1, Конституции Рос-
сийской Федерации), которое, как неодно-
кратно отмечал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, выступает основой всех 
прав и свобод человека и необходимым 
условием их существования и соблюдения 
(постановления от 3 мая 1995 года № 4-П, от 
15 января 1999 года № 1-П, от 20 декабря 
2010 года № 21-П и от 14 июля 2011 года 
№ 16-П). В противном случае нарушались бы 
не только предписания статей 21 (часть 1), 23 
(часть 1), 46 (часть 1), 52 и 53 Конституции 
Российской Федерации, закрепляющие 
право каждого на защиту достоинства лич-
ности, чести и доброго имени от незаконного 
и необоснованного уголовного преследова-
ния, на обеспечение государством доступа к 
правосудию и компенсации причиненного 
ущерба, но и провозглашенный ее статьей 19 
принцип равенства всех перед законом и 
судом.

3.2. Особенности уголовного судопроиз-
водства по делам частного обвинения предо-
пределяются спецификой рассматриваемых 
в данном порядке уголовных дел, которые, 
как следует из части второй статьи 20 УПК 
Российской Федерации, по общему правилу, 
возбуждаются не иначе как по заявлению 
потерпевшего или его законного представи-
теля и подлежат прекращению в связи с при-
мирением потерпевшего с обвиняемым. 
Заявление в отношении конкретного лица, 
которое подается потерпевшим или его 
законным представителем в суд (за исклю-
чением случаев, предусмотренных пунктом 2 
части первой и частью четвертой статьи 147 
УПК Российской Федерации), не только при-
знается поводом к возбуждению уголовного 
дела, но и рассматривается, по сути, в качест-
ве обвинительного акта, в рамках которого 
осуществляется уголовное преследование.

Устанавливая такие правила, федераль-
ный законодатель наделил потерпевшего 
правом самостоятельно осуществлять уго-
ловное преследование — обращаться за 
защитой своих прав и законных интересов 
непосредственно в суд и доказывать как 
факт совершения преступления, так и винов-
ность в нем конкретного лица, минуя обяза-
тельные в иных ситуациях (по делам частно-
публичного и публичного обвинения) про-
цессуальные стадии досудебного производ-
ства (постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 27 июня 2005 года 
№ 7-П и от 17 октября 2011 года № 22-П, 
определения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 17 сентября 2013 года 
№ 1336-О и от 23 октября 2014 года № 2534-
О).

Вместе с тем согласно Уголовно-процес-
суальному кодексу Российской Федерации 
никто не может быть признан виновным в 
совершении преступления и подвергнут уго-
ловному наказанию иначе как по приговору 
суда и в порядке, предусмотренном данным 
Кодексом (часть вторая статьи 8, пункт 1 
части первой статьи 29), и только суд может 
установить обоснованность обвинения и 
принять решение о виновности подсудимого 
посредством обвинительного приговора 
(пункт 28 статьи 5). Только в этом случае, как 
следует из правовой позиции Конституцион-
ного Суда Российской Федерации, сформу-
лированной в Постановлении от 17 октября 
2011 года № 22-П, предъявленное, в том 
числе частным обвинителем, обвинение 

трансформируется в государственное осу-
ждение, на основе которого может назна-
чаться мера государственного принуждения 
или применяться освобождение от нее.

При этом продолжение рассмотрения 
уголовного дела частного обвинения судом 
при наличии со стороны обвиняемого возра-
жений против его прекращения в связи с 
принятием закона, устраняющего преступ-
ность и наказуемость инкриминируемого 
ему деяния, не может рассматриваться как 
недопустимое по смыслу правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции, сформулированных в Постановлении от 
19 ноября 2013 года № 24-П, продолжение 
уголовного преследования за деяние, пре-
ступность и наказуемость которого уже 
устранены: вопросы о наличии события пре-
ступления, о совершении деяния, хотя и 
утратившего уголовную противоправность, 
конкретным лицом, о правовой оценке дея-
ния (события преступления) разрешаются 
судом на основе представленных частным 
обвинителем материалов и приводимых 
подсудимым доводов, опровергающих дока-
зательства стороны обвинения и подтвер-
ждающих его непричастность к преступле-
нию (невиновность), с тем чтобы вынести 
правосудное, законное и обоснованное 
решение, опирающееся на личное и непо-
средственное исследование представлен-
ных доказательств.

Таким образом, приведенные правовые 
позиции Конституционного Суда Российской 
Федерации, сохраняющие свою силу и при-
менимые к делам частного обвинения с уче-
том их особенностей, предполагают обязан-
ность суда, в производстве которого нахо-
дится возбужденное им по заявлению потер-
певшего или его законного представителя 
уголовное дело, в случае устранения новым 
законом преступности и наказуемости дея-
ния, инкриминируемого обвиняемому, при 
его возражениях против прекращения уго-
ловного дела по такому основанию выяснить 
его позицию по данному делу и в процедуре 
рассмотрения дел частного обвинения уста-
новить обоснованность или необоснован-
ность обвинения. Иное свидетельствовало 
бы об отказе обвиняемому по делу частного 
обвинения в правосудии, о вынесении судом 
решения, констатирующего наличие собы-
тия преступления, совершение деяния, хотя 
и утратившего уголовную противоправ-
ность, конкретным лицом, о правовой оценке 
деяния (события преступления) без исследо-
вания судом обстоятельств произошедшего 
и имеющихся доказательств, приводило бы 
к нарушению принципа равенства перед 
законом и судом, равноправия сторон судо-
производства, к ограничению прав участни-
ков уголовного процесса, в том числе права 
опровергать обвинение, приводить доказа-
тельства своей непричастности к преступле-
нию (невиновности) и возражать против 
прекращения дела по основанию, констати-
рующему совершение именно этим лицом 
деяния, хотя и декриминализованного 
новым уголовным законом, но являвшегося 
преступным на момент его совершения.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать взаимосвязанные положе-

ния части первой статьи 10 УК Российской 
Федерации, части второй статьи 24, части 
второй статьи 27, части первой статьи 239 и 
пункта 1 статьи 254 УПК Российской Федера-
ции не противоречащими Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по своему 
конституционно-правовому смыслу в систе-
ме действующего правового регулирования 
они предполагают, что суд, в производстве 
которого находится возбужденное по заяв-
лению потерпевшего или его законного 
представителя уголовное дело частного 
обвинения, обязан выяснить позицию обви-
няемого относительно прекращения данного 
дела в связи с принятием закона, устраняю-
щего преступность и наказуемость инкрими-
нируемого ему деяния, и только при наличии 
его согласия вправе прекратить уголовное 
дело; в случае, если обвиняемый возражает 
против прекращения уголовного дела в 
связи с принятием закона, устраняющего 
преступность и наказуемость деяния, суд 
обязан рассмотреть данное дело по сущест-
ву в рамках процедуры производства по 
делам частного обвинения и, исследовав 
имеющиеся доказательства, либо постано-
вить оправдательный приговор, либо пре-
кратить уголовное дело по указанному осно-
ванию.

2. Конституционно-правовой смысл вза-
имосвязанных положений части первой ста-
тьи 10 УК Российской Федерации, части вто-
рой статьи 24, части второй статьи 27, части 
первой статьи 239 и пункта 1 статьи 254 УПК 
Российской Федерации, выявленный в 
настоящем Постановлении, является общео-
бязательным, что исключает любое иное их 
истолкование в правоприменительной пра-
ктике.

3. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Тихомоловой Анны Ильи-
ничны, принятые на основании части первой 
статьи 10 УК Российской Федерации, части 
второй статьи 24, части второй статьи 27, 
части первой статьи 239 и пункта 1 статьи 
254 УПК Российской Федерации в истолко-
вании, расходящемся с их конституционно-
правовым смыслом, выявленным в настоя-
щем Постановлении, подлежат пересмотру 
в установленном порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступает 
в силу со дня официального опубликования, 
действует непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и должност-
ными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодатель-
ства Российской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой инфор-
мации» (www.pravo.gov.ru). Постановление 
должно быть опубликовано также в «Вест-
нике Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 36-П

Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя В.Д.Зорькина, 
судей К.В.Арановского, А.И.Бойцова, 
Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, Ю.М.Данилова, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева, С.Д.Князева, 
А .Н .Кокотова ,  Л .О .Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, Ю.Д.Рудкина, 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти части первой статьи 281 Трудового 
кодекса Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки О.А.Третьяковой. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявительни-
цей законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
Л.М.Жарковой, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституци-
онный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно части первой статьи 281 Тру-

дового кодекса Российской Федерации 
федеральными законами, учредительными 
документами организации на членов колле-
гиального исполнительного органа органи-
зации, заключивших трудовой договор, 
могут распространяться особенности регу-
лирования труда, установленные главой 43 
«Особенности регулирования труда руково-
дителя организации и членов коллегиально-
го исполнительного органа организации» 
данного Кодекса для руководителя органи-
зации.

Оспаривающая конституционность при-
веденного законоположения гражданка 
О.А.Третьякова с 2008 года на основании тру-
дового договора работала в должности 
начальника финансово-аналитического 
отдела кредитной организации «Акционер-
ное общество Коммерческий банк «РУБанк». 
В июле 2011 года на заседании его наблюда-
тельного совета О.А.Третьякова была назна-
чена на должность члена правления РУБанка 
и на нее возложено курирование вопросов по 
утверждению лимитов по банковским 
рискам.

Приказом Банка России от 22 августа 
2016 года у РУБанка была отозвана лицензия 
на осуществление банковских операций, а 25 
августа 2016 года О.А.Третьяковой было вру-
чено уведомление руководителя назначен-
ной Банком России временной администра-
ции по управлению кредитной организацией, 
в котором указывалось, что в связи с сокра-
щением должности начальника финансово-
аналитического отдела, которую она занима-
ет, трудовой договор с ней будет расторгнут 
28 ноября 2016 года по основанию, предус-
мотренному пунктом 2 части первой статьи 
81 Трудового кодекса Российской Федера-
ции.

Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 25 октября 2016 года РУБанк при-
знан несостоятельным (банкротом), в отно-
шении него открыто конкурсное производст-
во, полномочия его временной администра-
ции и иных органов управления прекращены. 
Приказом представителя конкурсного управ-
ляющего от 31 октября 2016 года 
О.А.Третьякова как член правления РУБанка 
была уволена по основанию, предусмотрен-
ному пунктом 1 статьи 278 Трудового кодек-
са Российской Федерации, в связи с отстра-
нением от должности руководителя органи-
зации-должника в соответствии с законода-
тельством о несостоятельности (банкротст-
ве).

Ленинский районный суд города Росто-
ва-на-Дону решением от 7 февраля 2017 
года, оставленным без изменения апелля-
ционным определением судебной коллегии 
по гражданским делам Ростовского област-
ного суда от 17 апреля 2017 года, отказал в 
удовлетворении исковых требований 
О.А.Третьяковой о признании приказа о ее 
увольнении незаконным, изменении даты и 
формулировки основания увольнения, взы-
скании среднего заработка за время выну-
жденного прогула и выходного пособия, 
предусмотренного при увольнении в связи с 
сокращением численности или штата работ-
ников организации, компенсации за неи-
спользованный отпуск, компенсации 
морального вреда. При этом суды со ссыл-
кой на часть первую статьи 281 Трудового 
кодекса Российской Федерации указали, что 
О.А.Третьякова могла быть уволена по пун-
кту 1 статьи 278 данного Кодекса, поскольку 
являлась членом правления РУБанка — кол-
легиального исполнительного органа кре-
дитной организации, и оценили как не име-
ющие правового значения доводы заяви-
тельницы о том, что трудовой договор о 
выполнении ею трудовой функции члена 
правления РУБанка с ней не заключался, 
приказ о ее назначении в порядке совмеще-
ния должностей или внутреннего совмести-
тельства на эту должность не издавался, 
заработная плата как члену правления ей не 
начислялась.

Определением судьи Ростовского 
областного суда от 23 июня 2017 года и опре-
делением судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 21 августа 2017 года 
О.А.Третьяковой отказано в передаче касса-
ционных жалоб для рассмотрения в судеб-
ном заседании суда кассационной инстан-
ции. Об отсутствии оснований для несогла-
сия с таким отказом она уведомлена пись-
мом заместителя Председателя Верховного 
Суда Российской Федерации от 14 ноября 
2017 года.

Нарушение оспариваемым законополо-
жением своих прав, гарантированных ста-
тьями 1 (часть 1), 2, 6 (часть 2), 7, 15 (часть 1), 
17 (части 1 и 2), 19 (части 1 и 2), 34 (часть 1), 
37 (части 1, 3 и 5), 46 (часть 1) и 55 (части 2 и 
3) Конституции Российской Федерации, гра-
жданка О.А.Третьякова усматривает в том, 
что оно, позволяя увольнять по основанию, 
предусмотренному для руководителя орга-
низации, работников, являющихся одновре-
менно членами коллегиального исполни-
тельного органа этой организации без 
заключения соответствующего трудового 
договора и не получающих денежного воз-
награждения за участие в его работе, лишает 

таких работников гарантий при увольнении в 
связи с сокращением штата, что приводит к 
несоразмерному ограничению их прав.

Таким образом, с учетом требований ста-
тей 74, 96 и 97 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», часть первая статьи 
281 Трудового кодекса Российской Федера-
ции является предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Федерации 
по настоящему делу постольку, поскольку на 
ее основании решается вопрос об увольне-
нии работника акционерного общества — 
кредитной организации, осуществляющего 
наряду с выполнением трудовых обязаннос-
тей руководителя структурного подразделе-
ния данной организации функции члена ее 
коллегиального исполнительного органа без 
заключения трудового договора, по основа-
нию, предусмотренному Трудовым кодексом 
Российской Федерации для руководителя 
организации.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации труд свободен; каждый имеет 
право свободно распоряжаться своими спо-
собностями к труду, выбирать род деятель-
ности и профессию (статья 37, часть 1).

В сфере трудовых отношений свобода 
труда проявляется прежде всего в его дого-
ворном характере. Именно в рамках трудово-
го договора на основе соглашения гражда-
нина и работодателя решается вопрос о 
работе по той или иной профессии, специ-
альности, квалификации или должности. 
Соответственно, правовое положение работ-
ника в значительной степени определяется 
той трудовой функцией, которую он выпол-
няет (должностью, которую он занимает), а 
различия прав и обязанностей работников, 
равно как и прав и обязанностей работодате-
лей по отношению к ним, по смыслу право-
вой позиции, выраженной в Постановлении 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции от 27 декабря 1999 года № 19-П, должны 
устанавливаться законом с учетом специфи-
ки выполняемой функции, в том числе свя-
занной с замещаемой должностью, и исходя 
из общих требований, вытекающих из статьи 
19 (части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации, т.е. быть оправданными, обо-
снованными и отвечать конституционно зна-
чимым целям.

При соблюдении этих требований введе-
ние для лиц, заключивших трудовой договор 
о выполнении работы определенного рода и 
по определенной должности, особых пра-
вил, в частности касающихся прекращения 
трудовых правоотношений, которые 
обусловлены характером возложенных на 
них обязанностей в рамках разделения труда 
в организации, у индивидуального предпри-
нимателя, не вступает в противоречие с кон-
ституционными предписаниями.

Так, местом и ролью в механизме управ-
ления организацией обусловлен правовой 
статус ее руководителя как единоличного 
исполнительного органа организации. 
Поскольку именно руководитель в силу 
заключенного трудового договора в уста-
новленном порядке реализует права и обя-
занности организации — юридического 
лица как участника гражданского оборота, 
включая полномочия собственника по вла-
дению, пользованию и распоряжению иму-
ществом, а также права и обязанности рабо-
тодателя в трудовых и иных непосредствен-
но связанных с трудовыми отношениях с 
работниками, организует управление произ-
водственным процессом и совместным тру-
дом, от качества его работы во многом зави-
сят соответствие результатов деятельности 
организации целям, ради достижения кото-
рых она создавалась, сохранность ее иму-
щества, а зачастую и само ее существова-
ние.

Соответственно, федеральный законо-
датель, как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановлении от 
15 марта 2005 года № 3-П, вправе, исходя из 
объективно существующих особенностей 
характера и содержания труда руководителя 
организации, выполняемой им трудовой 
функции, предусматривать особые правила 
расторжения с ним трудового договора, что 
не может расцениваться ни как нарушение 
права каждого свободно распоряжаться сво-
ими способностями к труду, выбирать род 
деятельности и профессию (статья 37, часть 
1, Конституции Российской Федерации), ни 
как нарушение гарантированного статьей 19 
Конституции Российской Федерации равен-
ства всех перед законом и судом и равенства 
прав и свобод человека и гражданина.

Что касается распространения особен-
ностей правового регулирования труда 
руководителя организации, в том числе 
дополнительных оснований увольнения, на 
другие категории работников, то оно может 
осуществляться на основе признаков схоже-
сти содержания их трудовой деятельности и 
выполняемых обязанностей.

3. В силу части первой статьи 281 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации осо-
бенности регулирования труда, установлен-
ные для руководителя организации, могут 
распространяться на членов ее коллегиаль-
ного исполнительного органа, заключивших 
трудовой договор, если это вытекает из 
положений федеральных законов, учреди-
тельных документов организации.

Само по себе предоставление такой воз-
можности согласуется как с дискреционны-
ми полномочиями федерального законода-
теля по определению правового положения, 
включая внутреннее устройство, юридиче-
ских лиц отдельных организационно-право-
вых форм, видов и типов, а также юридиче-
ских лиц, созданных для осуществления 
деятельности в определенных сферах (пункт 
4 статьи 49 ГК Российской Федерации), так и 
с правами их учредителей (участников, чле-
нов) по утверждению и изменению устава, 
иных внутренних документов (пункты 1 и 5 
статьи 52, абзац второй пункта 1 статьи 652 ГК 
Российской Федерации), детализирующих 
соответствующие законоположения с уче-
том целей, сфер и направлений деятельнос-
ти конкретного юридического лица, сообра-
жений экономической и организационной 
целесообразности.

3.1. Коллегиальный исполнительный 
орган организации не является обязатель-
ным элементом ее внутренней структуры и 
образуется в случаях, предусмотренных Гра-
жданским кодексом Российской Федерации 
(абзац 2 пункта 3 статьи 653, пункт 2 статьи 
1237, пункт 2 статьи 12310, пункт 2 статьи 
12314 и пункт 2 статьи 12319), а также специ-
альными законами или уставом данной орга-
низации.

В частности, органами управления кре-
дитной организации, созданной в организа-
ционно-правовой форме акционерного 
общества, наряду с общим собранием ее 
учредителей (участников) являются совет 
директоров (наблюдательный совет), едино-
личный исполнительный орган и коллеги-
альный исполнительный орган; текущее 
руководство деятельностью кредитной орга-
низации осуществляется ее единоличным 
исполнительным органом и коллегиальным 
исполнительным органом (части первая и 
вторая статьи 111 Федерального закона от 2 
декабря 1990 года № 395-I «О банках и бан-
ковской деятельности»); при этом в силу 
пункта 1 статьи 69 Федерального закона от 
26 декабря 1995 года № 208-ФЗ «Об акцио-
нерных обществах» функции председателя 
коллегиального исполнительного органа 
акционерного общества — кредитной орга-
низации (правления, дирекции) возлагаются 
на лицо, осуществляющее функции ее еди-
ноличного исполнительного органа (дирек-
тора, генерального директора).

Гражданский кодекс Российской Феде-
рации обязывает лиц, осуществляющих 
функции членов коллегиального исполни-
тельного органа и функции единоличного 
исполнительного органа юридического 
лица, действовать добросовестно и разумно 
в интересах данного юридического лица 
(пункт 3 статьи 53) и возлагает на этих лиц 
ответственность за убытки, причиненные 
юридическому лицу по их вине (статья 531). 
Соответственно, деятельность членов кол-
легиального исполнительного органа кре-
дитной организации, функции которых фак-
тически заключаются в участии наряду с его 
председателем как единоличным исполни-
тельным органом данной организации в 
принятии решений по наиболее значимым 
вопросам текущей, прежде всего финансо-
вой, деятельности, может быть по своим 
задачам, характеру и влиянию на ее резуль-
таты сопоставима с деятельностью едино-
личного исполнительного органа.

3.2. Федеральными законами, как следу-
ет из положений пункта 4 статьи 49, пунктов 
1 и 4 статьи 53 ГК Российской Федерации, 
могут устанавливаться также особенности 
порядка формирования коллегиальных 
исполнительных органов юридического 
лица конкретной организационно-правовой 
формы и особенности правового положения 
членов его коллегиального исполнительного 
органа, включая определение правовых 
оснований осуществления ими соответству-
ющих функций. Так, согласно пункту 3 статьи 
69 Федерального закона «Об акционерных 
обществах» образование исполнительных 
органов акционерного общества (в том числе 
являющегося кредитной организацией) и 
досрочное прекращение их полномочий осу-
ществляются по решению общего собрания 
акционеров, если уставом общества реше-
ние этих вопросов не отнесено к компетен-
ции совета директоров (наблюдательного 
совета) общества; права и обязанности еди-
ноличного исполнительного органа общест-
ва (директора, генерального директора), 
членов коллегиального исполнительного 
органа общества (правления, дирекции) по 
осуществлению руководства текущей дея-
тельностью общества определяются данным 
Федеральным законом, иными правовыми 
актами Российской Федерации и договором, 
заключаемым каждым из них с обществом; 
договор от имени общества подписывается 
председателем совета директоров (наблю-
дательного совета) общества или лицом, 
уполномоченным советом директоров 
(наблюдательным советом) общества. 
Регламентируя особенности правового 
положения кредитных организаций, Феде-
ральный закон «О банках и банковской дея-
тельности» предусматривает обязательное 
уведомление Банка России при избрании 
(назначении) лиц, осуществляющих фун-
кции членов коллегиального исполнитель-
ного органа кредитной организации, и требо-
вания к кандидатурам на соответствующие 
должности (статья 111).

В силу приведенных законоположений 
во взаимосвязи с подпунктом 8 пункта 1 ста-
тьи 48 и подпунктом 9 пункта 1 статьи 65 
Федерального закона «Об акционерных 
обществах» члены коллегиального исполни-
тельного органа кредитной организации 
выполняют функции по управлению органи-
зацией на основании решения компетентно-
го органа об их избрании (назначении), а 
права и обязанности этих лиц определяются 
в том числе заключенным с ней договором, 
каковым, как следует из части первой статьи 
281 Трудового кодекса Российской Федера-
ции, может быть трудовой договор. В случае 
его заключения трудовая по своей правовой 
природе деятельность членов коллегиально-
го исполнительного органа кредитной орга-
низации по своим задачам, характеру и влия-
нию на результаты ее финансовой деятель-
ности сопоставима с деятельностью едино-
личного исполнительного органа (руководи-
теля) данной организации. Именно для 
подобных ситуаций часть первая статьи 281 
Трудового кодекса Российской Федерации, 
по ее буквальному смыслу, предусматривает 
возможность распространения федераль-
ным законом или учредительными докумен-
тами организации на членов ее коллегиаль-
ного исполнительного органа особенностей 
регулирования труда, установленных главой 
43 данного Кодекса для руководителя орга-
низации.

3.3. По сложившемуся обыкновению, 
заключение трудового договора с лицом, 
избранным (назначенным) решением компе-
тентного органа управления кредитной орга-
низации членом ее коллегиального исполни-
тельного органа, не рассматривается в каче-
стве обязательного условия исполнения им 
обязанностей по этой должности, — как 
показывает практика, первостепенное значе-
ние при определении правового положения 
такого работника придается соответствую-
щему решению компетентного органа управ-
ления организации.

Между тем необходимо учитывать, что 
трудовая деятельность работников произво-
дится в установленное для них рабочее 
время и связана с теми полномочиями и обя-
занностями, которые возложены на них по 
занимаемой в соответствии с трудовым 
договором должности. Работник же органи-
зации, введенный в состав ее коллегиально-
го исполнительного органа (как правило, это 
работники, занимающие руководящие дол-
жности главных специалистов или руководи-
телей структурных подразделений) без 
заключения соответствующего трудового 

договора (по основному месту работы или по 
совместительству), осуществляет управлен-
ческую деятельность наряду с работой по 
основной должности, которую он продолжа-
ет занимать. При этом его правовое положе-
ние в трудовых отношениях не претерпевает 
существенных изменений, а функции члена 
коллегиального исполнительного органа 
осуществляются им в дополнение к трудо-
вым обязанностям.

3.4. В соответствии с правовыми пози-
циями, выраженными Конституционным 
Судом Российской Федерации в ряде поста-
новлений, в том числе от 27 декабря 1999 
года № 19-П и от 15 марта 2005 года № 3-П, 
конституционный принцип равенства не 
препятствует федеральному законодателю 
при осуществлении регулирования и защи-
ты прав и свобод человека и гражданина в 
сфере труда, определении их основного 
содержания, а также гарантий реализации 
предусматривать различия в правовом ста-
тусе лиц, принадлежащих к разным по усло-
виям и роду деятельности категориям; при 
этом различия, исключения или предпочте-
ния в области труда и занятий должны быть 
основаны на специфических требованиях 
определенной работы, — только в этом слу-
чае они являются оправданными, не счита-
ются дискриминацией и не приводят к нару-
шению принципа справедливости.

Поскольку, по смыслу приведенных пра-
вовых позиций, специфика выполняемой 
работы, являющаяся одним из оснований 
для установления различий в правовом 
положении работников, определяется в том 
числе занимаемой должностью, руководи-
тель структурного подразделения организа-
ции, на которого наряду с работой по этой 
должности в силу решения ее компетентного 
органа возложены функции члена коллеги-
ального исполнительного органа данной 
организации без заключения соответствую-
щего трудового договора, по своему положе-
нию в сфере трудовых отношений не может 
быть приравнен к лицу, осуществляющему в 
качестве члена коллегиального исполни-
тельного органа юридического лица управ-
ленческую деятельность на основании тру-
дового договора. Его правовой статус, вклю-
чая основания, порядок и условия увольне-
ния, должен определяться занимаемой по 
трудовому договору должностью руководи-
теля структурного подразделения организа-
ции и свойственными ей обязанностями и 
ответственностью, — иное означало бы воз-
ложение на него необоснованных обремене-
нии, установленных для руководителя орга-
низации в связи с особой значимостью 
выполняемой им трудовой функции.

Следовательно, распространение осо-
бенностей увольнения руководителя органи-
зации на работника, занимающего дол-
жность руководителя структурного подра-
зделения акционерного общества — кредит-
ной организации, который наряду с выпол-
нением обязанностей по трудовому договору 
осуществляет функции члена коллегиально-
го исполнительного органа данной организа-
ции на основании решения ее компетентного 
органа о его избрании (назначении) без 
заключения трудового договора, приводило 
бы к несоразмерному ограничению трудо-
вых прав такого работника и вступало бы в 
противоречие с конституционными принци-
пами справедливости, равенства и сораз-
мерности. Данный вывод в полной мере при-
меним к случаям увольнения работника, 
занимающего должность руководителя 
структурного подразделения акционерного 
общества — кредитной организации, по 
основанию, предусмотренному пунктом 1 
статьи 278 Трудового кодекса Российской 
Федерации (в связи с отстранением от дол-
жности руководителя организации-должни-
ка в соответствии с законодательством о 
несостоятельности (банкротстве).

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать часть первую статьи 281 Тру-

дового кодекса Российской Федерации не 
противоречащей Конституции Российской 
Федерации, поскольку содержащееся в ней 
положение — по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действующего 
правового регулирования — не предполага-
ет возможность увольнения по основаниям, 
предусмотренным данным Кодексом для 
руководителя организации, работника, зани-
мающего должность руководителя структур-
ного подразделения акционерного общества 
— кредитной организации и осуществляю-
щего наряду с выполнением возложенных на 
него трудовым договором обязанностей по 
данной должности функции члена коллеги-
ального исполнительного органа этой орга-
низации на основании решения ее компетен-
тного органа о его избрании (назначении) без 
заключения соответствующего трудового 
договора.

2. Выявленный в настоящем Постановле-
нии конституционно-правовой смысл части 
первой статьи 281 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации является общеобязатель-
ным, что исключает любое иное его истолко-
вание в правоприменительной практике.

3. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Третьяковой Ольги Анатоль-
евны, вынесенные на основании части пер-
вой статьи 281 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации в истолковании, расходя-
щемся с ее конституционно-правовым смы-
слом, выявленным в настоящем Постанов-
лении, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступает 
в силу со дня официального опубликования, 
действует непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и должност-
ными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодательст-
ва Российской Федерации» и на «Официаль-
ном интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановление 
должно быть опубликовано также в «Вестни-
ке Конституционного Суда Российской Феде-
рации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 37-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части первой статьи 10 
Уголовного кодекса Российской Федерации, части второй статьи 24, 

части второй статьи 27, части первой статьи 239 и пункта 1 статьи 254 
Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой гражданки А.И. Тихомоловой
город Санкт-Петербург  15 октября 2018 года

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности 
части первой статьи 281 Трудового кодекса 

Российской Федерации 
в связи с жалобой гражданки О.А. Третьяковой

город Санкт-Петербург  16 октября 2018 года

Администрация МО ГО «Город Козьмодемьянск» инфор-
мирует, что организуются общественные обсуждения обосно-
вывающей документации по объекту размещения отходов 
«Рекультивация полигона бытовых и промышленных отхо-
дов, расположенного в 350 м в северо-восточном направлении 
от п. Октябрьский Горномарийского района РМЭ» с целью 
проведения оценки воздействия на окружающую среду (далее 
по тексту — ОВОС). Форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

1-й этап: уведомление, предварительная оценка и составле-
ние технического задания на проведение ОВОС.

2-й этап: проведение исследований по оценке воздействия 
на окружающую среду и подготовка предварительного вари-
анта материалов по оценке ОВОС.

3-й этап: подготовка окончательного варианта материалов 
по ОВОС.

4-й этап: окончательный вариант материалов, утверждае-
мый заказчиком с предоставлением на государственную эко-
логическую экспертизу по ОВОС.

Общественные слушания состоятся 30 ноября, 7, 14, 21 де-
кабря 2018 г. в 14.00 в малом зале администрации МО ГО «Го-
род Козьмодемьянск» по адресу: РМЭ, г. Козьмодемьянск, 
б-р Космонавтов, д. 14. Организатором общественных слуша-
ний является администрация МО ГО «Город Козьмодемь-
янск». Цель намечаемой деятельности — рекультивация по-
лигона бытовых и промышленных отходов (кад. № зем. уч-ка 
12:17:0080101:4). Местоположение намечаемой деятельнос-
ти: в 350 м в северо-восточном направлении от п. Октябрьский 
Горномарийского района РМЭ. Материалы по теме обще-
ственных обсуждений доступны для ознакомления с момента 
опубликования по адресу: РМЭ, г. Козьмодемьянск, б-р Кос-
монавтов, д. 14, каб. 409, admkozm@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372, ООО «Гео-
система» извещает о проведении общественных обсуждений по 
объектам государственной экологической экспертизы – проек-
там технической документации (в т.ч. материалам оценки воз-
действия на окружающую среду) на агрохимикаты и пестицид: 
Удобрение комплексное «КомплеМет» марки: Бобовые, Огурцы, 
Медь; Комплексное удобрение марки: КУ-1, КУ-2, КУ-3, ККУ; 
Эфирам, КЭ (550 г/л 2,4-Д кислоты в виде малолетучих эфиров 
С7-С9). Цель намечаемой деятельности: государственная регистра-
ция указанных агрохимикатов и пестицида. Месторасположение: 
после регистрации указанные агрохимикаты и пестицид могут 

использоваться на всей территории России. Наименование и ад-
рес заказчика: ООО «Геосистема», 129128, г. Москва, пр-т Мира, 
д. 188Б/1/63, тел.: 89036870237. Сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: 27.10.2018 г. – 29.11.2018 г. Ор-
ган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
администрация Краснояружского района Белгородской области. 
Форма общественного обсуждения: слушания. Форма представле-
ния замечаний и предложений: устная и письменная. Дата, время 
и место проведения: 29.11.2018 г. с 9.00 до 10.00 по адресу: Бел-
городская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Сроки 
и место доступности документации и ТЗ к ОВОС: с 27.10.2018 по 
29.11.2018 года с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Замечания и предложения 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
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БАСКЕТБОЛ В Еврокубке 
только «Локомотив-Кубань» 
не знает поражений

Крепкий щит

Илья Трисвятский

В Еврокубке, втором по значимости мужском континен-
тальном клубном турнире, российские команды провели 
матчи четвертого тура. Из всех 24 участников соревно-
ваний пока без поражений идет только краснодарский 
«Локомотив-Кубань».

Подопечные сербского специалиста Саши Обрадови-
ча выступают в группе «В» и на этот раз встречались в 
хорватском Загребе с местной «Цедевитой». Полученное 
по ходу первой половины матча во многом благодаря 
классной игре Дмитрия Кулагина преимущество в 24 
очка гости умудрились растерять из-за слабой концовки 
второй четверти и полностью проваленной третьей деся-
тиминутки (9:26). Однако на заключительный отрезок 
игры «железнодорожники» собрались. Теперь уже им 
пришлось отыгрывать дефицит в девять очков. 

В самый трудный момент спас польский легионер Ма-
теуш Понитка, совершивший два подряд попадания с 
дальней дистанции. Ну а точку за 14 секунд до сирены 
поставил Дмитрий Хвостов, реализовавший штрафной 
бросок — 85:81. Эта игра стоила массы нервов главному 
тренеру краснодарцев.

Самыми результативными у «Локо» стали Дмитрий 
Кулагин (25 очков) и Джамел Маклин (14), забросивший 
10 штрафных из 11. Первый круг в группе краснодарцы 
завершат 31 октября домашним матчем с немецкой 
«Альбой». Наставник нашей команды Саша Обрадович 
так прокомментировал встречу в Загребе: «Первая поло-
вина — на «отлично», во второй совершили много оши-
бок. Были определенные проблемы с контролем мяча. 
Однако опыта наших игроков все же хватило, чтобы в 
итоге добиться победы».

Питерский «Зенит» в шестерке «С» дома обыграл ис-
панскую «Валенсию». Сергей Карасев принес хозяевам 
26 очков, Джален Рейнольдс забросил все свои десять 
штрафных. Клуб с берегов Невы лидирует в группе, так-
же по три победы в активе «Валенсии» и французского 
«Виллербанна».

Из российских участников неудачу в четвертом туре 
потерпел только казанский УНИКС. В выездной игре сек-
стета «D» против испанской «Уникахи» (Малага) потре-
бовался овертайм — 80:82. Это первое поражение клуба 
из столицы Татарстана, одинаковые с УНИКСом показа-
тели в верхней части турнирной таблицы имеют все та 
же «Уникаха» и немецкий «Скайлайнерс».

Напомним, что в плей-офф выйдут по четыре лучшие 
команды от каждой шестерки, так что у всех трех россий-
ских команд сейчас отличные шансы попасть как мини-
мум в ТОП-16. •

ШАХМАТЫ Юная россиянка 
Полина Шувалова 
уверенно лидирует 
на чемпионате мира

Ход в королевы

Павел Петровский

В греческих  Халкидиках продолжаются детские первен-
ства мира по шахматам в возрастных группах до 14, до 
16 и до 18 лет. 

Наша страна на турнире представлена внушительной 
делегацией, в которую входят ведущие молодые спор-
тсмены: Алексей Сарана, Александр Трапишко, Тимур 
Фахрутдинов, Андрей Есипенко, Володар Мурзин, Ки-
рилл Шубин, Дмитрий Цой, Полина Шувалова, Анна Афо-
насьева, Александра Оболенцева, Александра Димитро-
ва, Екатерина Гольцева, Александра Мальцевская, Елиза-
вета Соложенкина, Татьяна Гетьман, Екатерина Миро-
шник, Камалия Булатова, Лея Гарифуллина, Галина Миро-
ненко и другие.

Особо хочется выделить Полину Шувалову, которая 
после шести сыгранных туров продолжает лидировать 
со стопроцентным результатом в группе девушек до 18 
лет. Накануне Полина обыграла черными свою соотече-
ственницу Александру Оболенцеву и уже на полтора 
очка опережает ближайших преследовательниц, среди 
которых — Оболенцева и Анна Афонасьева. Еще одна рос-
сиянка Александра Димитрова набрала четыре очка.

Отметим, что Шувалова хорошо знакома шахматным 
экспертам и, по их оценкам, из девушки может вырасти 
будущая шахматная королева. 

Что касается сильной половины человечества, то у 
старших юношей впереди Лукаш Ван Форест (Нидерлан-
ды), Виктор Газик (Словакия) и Лука Морони (Италия) — 
по пять очков. Среди отстающих на пол-очка — россияне 
Александр Трапишко, Тимур Фахрутдинов и Алексей Са-
рана.

Тем временем там же в Греции закончился клубный 
Кубок Европы по шахматам, в котором победу поддер-
жала петербургская команда «Медный всадник». В со-
став чемпионов вошли международные гроссмейстеры: 
Петр Свидлер, Никита Витюгов, Владимир Федосеев, 
Максим Матлаков, Максим Родштейн, Кирилл Алексеен-
ко и Алексей Гоганов. В роли капитана команды высту-
пил Владимир Быков — исполнительный директор феде-
рации шахмат Санкт-Петербурга.

Команда из Северной столицы показала отличный ре-
зультат, выиграв шесть матчей из семи возможных. От-
метим, что в заключительном туре клубного Кубка Евро-
пы петербуржцы обыграли мощную норвежскую коман-
ду, в составе которой числился действующий чемпион 
мира Магнус Карлсен. 

Победители и призеры турнира получили медали из 
рук Аркадия Дворковича, недавно избранного президен-
та Международной федерации шахмат (ФИДЕ). •

ХОККЕЙ КХЛ проведет выставочные матчи в столице Австрии

На льду устроим венский бал
Илья Зубко

У
же сегодня вечером в рам-
ках регулярного чемпио-
ната КХЛ состоится нео-

бычный хоккейный матч. Точнее, 
сама встреча пройдет по стандар-
тным правилам. Братиславский 
«Слован» и московский ЦСКА 
разыграют два очка. Непривычно 
здесь место проведения — поеди-
нок состоится на льду «Эрсте 
банк арены» в австрийской Вене. 

Делать выставочные матчи в 
последнее время — довольно стан-
дартная практика. Допустим, На-
циональная хоккейная лига уже 

не раз заглядывала на европей-
ские стадионы. В футболе глоба-
лизация шагает еще дальше и топ-
клубы регулярно посещают Се-
верную Америку, Юго-Восточ-
ную Азию, Ближний Восток. Да и 
для Континентальной хоккейной 
лиги расширять географию, чест-
но говоря, не впервой. Вспомнить 
хотя бы матч в Вильнюсе, где еще 
в 2009-м встретились СКА и «Ак 
Барс». Активнее всех переезды 
практиковали рижские динамов-
цы, которые успели поиграть и в 
Таллине, и в Лиепае, и в финском 
Эспоо. Минское «Динамо» не раз 
проводило домашние матчи в 

Бобруйске, а ЦСКА и «Спартак» 
как-то сыграли в швейцарском 
Давосе. 

Но у нынешнего события от 
приведенных выше примеров 
есть серьезное отличие. Здесь 
смена дислокации связана не с 
тем, что занята основная арена 
клуба, или соображениями логи-
стики, как это чаще всего бывало. 
Континентальная хоккейная лига 
совершенно осознанно хочет по-
казать себя Европе. Выбрали два 
города и четыре матча, причем 
статусных. Помимо Вены, где се-
годня и в воскресенье гостят 
ЦСКА и СКА, такие же сдвоенные 

поединки с участием армейских 
коллективов и рижского «Дина-
мо» ровно через месяц примет 
швейцарский Цюрих. Событие 
анонсировали заранее, ему даже 
придумали специальное назва-
ние KHL World Games, выпусти-
ли соответствующую атрибутику. 
Одним словом, подготовились 
основательно. Предсказывать, 
насколько удачной окажется 
«презентация», пока трудно, но 
выбор времени и места кажется 
как минимум логичным.

Несмотря на то что австрий-
ская сборная к мировым грандам 
не относится и близко, хоккей в 
этой стране очень даже популя-
рен. Есть своя приличная лига, 
причем она, как и КХЛ, интерна-
циональная. Кроме восьми клу-
бов из Австрии в ней играют ко-
манды из Венгрии, Чехии. С не-
давних пор в эту лигу перешел хо-
рошо нам знакомый хорватский 
«Медвешчак», который несколь-
ко сезонов провел в КХЛ. Дейст-
вующим чемпионом является 
итальянский «Боцен», базирую-
щийся в Южном Тироле. Дважды 
титул здесь доставался клубу 
«Вена Кэпиталз». Собственно, 
именно на домашней арене «сто-
личных», вмещающей чуть боль-
ше 7000 зрителей, и пройдут ав-
стрийские матчи выездного тур-
не КХЛ.

Хозяином выставочных пое-
динков станет братиславский 
«Слован» — ему даже лететь нику-
да не надо будет. Как известно, 
нет в Европе столиц ближе в геог-
рафическом плане, чем главные 
города Словакии и Австрии. Рань-
ше между ними ходил даже трам-

вай. Весь путь занимает не боль-
ше часа, поэтому даже утреннюю 
раскатку перед воскресной игрой 
со СКА тренерский штаб «Слова-
на» будет проводить дома, и толь-
ко потом команда отправится в 
соседнее государство.

Выбор соперников для брати-
славского клуба тоже легко объя-
сним. Бренд хоккейного ЦСКА от-
лично знают по всей Европе еще с 
советских времен. Интерес к СКА 
обеспечивает как минимум фигу-
ра Павла Дацюка — одного из са-
мых уважаемых хоккеистов по 
обе стороны океана. Прибавьте к 
этому тот факт, что именно два 
армейских коллектива с при-
мкнувшими к ним из «Магнитки» 
Сергеем Мозякиным и Василием 
Кошечкиным, выиграли послед-
нюю Олимпиаду. Да и сейчас что 
ЦСКА, что СКА — на ведущих ро-
лях в Лиге, входят в число глав-
ных фаворитов сезона. В общем, у 
австрийских хоккейных болель-
щиков нет ни единого повода про-
пускать такое событие. 

Кстати, матчами в Вене га-
строли КХЛ в эти дни не ограни-
чиваются. Финский «Йокерит» 
предложил своим болельщикам 
провести выходные в соседнем 
Таллине, куда из Хельсинки легко 
добраться за пару часов на паро-
ме. «Шуты» сегодня вечером при-
мут в эстонской столице москов-
ский «Спартак». Игра состоится в 
новом многофункциональном 
комплексе, открытом в Таллине в 
2014-м. На хоккейных матчах его 
вместимость составляет порядка 
6 тысяч зрителей. Здесь же 28 ок-
тября «Йокерит» сыграет с чере-
повецкой «Северсталью». •

НОВОСТИ 

Россия 
поднялась 
на пять позиций 
в рейтинге 
ФИФА

ДВИЖЕНИЕ 
ВВЕРХ
Илья Соболев

Международная федерация фут-
бола (ФИФА) опубликовала об-
новленный рейтинг националь-
ных команд по итогам октября. 

Сборная России в нем про-
должила движение вверх, под-
нявшись с 46-й строчки на 41-ю. 
Напомним, в октябре команда 
Станислава Черчесова провела 
два матча и оба в рамках Лиги 
наций. В Калининграде россия-
не сыграли вничью со шведами 
(0:0), а в Сочи одолели Турцию 
(2:0).

Отметим, что в последние 
месяцы сборная России в рей-
тинге ФИФА неуклонно движет-
ся вверх. В июньской версии 
рейтинга наша команда занима-
ла 70-ю позицию. То есть с тех 
пор сборная России поднялась 
на 29 пунктов.  И у нее есть все 
шансы продолжить восхожде-
ние еще в этом году. Напомним, 
до Нового года подопечным 
Черчесова предстоит провести 
еще два матча. 15 ноября наши 
проведут контрольную игру с 
немцами в Лейпциге, а 20-го чи-
сла того же месяца встретятся в 
Стокгольме со Швецией в рам-
ках Лиги наций.

Что касается октябрьского 
рейтинга, первую строчку, как и 
месяц назад, удерживает Бель-
гия, которая теперь вышла в еди-
ноличные лидеры. Франция, де-
лившая с «красными дьявола-
ми», как еще называют бельгий-
цев, первенство, отодвинулась 
на вторую позицию, уступая 
Бельгии всего лишь одно очко. 
Замыкают тройку сильнейших 
пятикратные чемпионы мира 
бразильцы. 

Полностью топ-10 свежего 
рейтинга ФИФА выглядит следу-
ющим образом: 1 (1 — место 
в сентябрьском рейтинге). Бель-
гия — 1733 очка; 2 (1). Франция — 
1732; 3 (3). Бразилия — 1669; 4 
(4). Хорватия — 1635; 5 (6). Анг-
лия — 1619; 6 (5). Уругвай — 1617; 
7 (7). Португалия — 1616; 8 (8). 
Швейцария — 1598; 9 (9). Испа-
ния — 1594; 10 (10). Дания — 
1584. У сборной России — 
1433 очка. •

«Рубин» вышел 
в 1/4 финала 
Кубка России

ОСТАНОВИЛИ 
«ДИНАМО»
Сергей Сокольский

Вчера определился первый чет-
вертьфиналист Кубка России. 
Им стал казанский «Рубин», одо-
левший на своем поле в матче 
1/8 финала столичное «Динамо» 
— 1:0.

Если для большинства участ-
ников турнира победа в нем явля-
ется одним из способов попасть в 
Лигу Европы, то казанцы после 
своего отстранения от еврокуб-
ков такой мотивации лишены. 
Что не помешало главному трене-
ру «Рубина» Курбану Бердыеву 
выставить на матч абсолютно бо-
евой состав. А вот его визави 
Дмитрий Хохлов после победы 
«бело-голубых» в чемпионате 
над «Зенитом» дал отдых ряду ос-
новных игроков.

Не так серьезно, как «Рубин», 
к кубковой встрече отнеслись и 
казанские болельщики, чему на-
верняка поспособствовала не-
приятная дождливая погода. К 
моменту стартового свистка на 
трибунах 45-тысячной «Казань 
Арены» наблюдалось порядка 
двух тысяч зрителей. Что сюр-
призом не стало: посещаемость — 
не конек «Рубина» даже на более 
статусных матчах и при лучших 
метеоусловиях.

В последних трех очных встре-
чах «Рубин» и «Динамо» на двоих 
забили всего два мяча. Не состоя-
лось голевого пиршества и в этот 
вечер. В начале первого тайма ко-
манды создали по одному опасно-
му моменту. Эпизоды получи-
лись похожими: в обоих случаях 
защищающиеся выносили мяч из 
пустых ворот. В дальнейшем игра 
затихла и до перерыва проходила 
без особых потрясений.

Зато дебют второго тайма оз-
наменовался-таки забитым мя-
чом. Сердар Азмун откликнулся 
на тонкий заброс из глубины Вя-
чеслава Подберезкина и легко ра-
зобрался с вратарем «Динамо» — 
1:0. Как выяснилось, этот гол и 
стал для «Рубина» победным. 

Остальные матчи 1/8 финала 
Кубка России пройдут 31 октя-
бря и 1 ноября.  •

ФУТБОЛ Питерский «Зенит» обыграл дома французский клуб 

«Бордо» на ужин 

Иван Ильин

П
итерский «Зенит» 
выиграл домашний 
матч группового эта-
па Лиги Европы. Ко-
манда Сергея Сема-
ка одолела француз-
ский «Бордо» — 2:1. 

Эта еврокубковая 
неделя складывается 

для российских клубов не самым 
лучшим образом. Началась она с 
неудачного выезда ЦСКА к 
«Роме» (3:0). Днем позже по схо-
жей схеме выступил «Локомо-
тив». «Железнодорожники» дома 
проиграли португальскому 
«Порту» 1:3, и после половины 
группового этапа у чемпиона 
России ноль очков. Выйти в плей-
офф турнира такими темпами 
«Локо» будет почти невозможно.

У «Зенита» в Лиге Европы си-
туация принципиально иная, по 
крайней мере с точки зрения ре-
зультатов. «Сине-бело-голубые» 
начали групповой этап гостевой 
ничьей с «Копенгагеном», а за-
тем обыграли дома «Славию» — 
график вполне достойный. Прав-
да, игру при этом питерский клуб 
показал не самую выдающуюся. 
«Славия» так и вовсе доминиро-
вала почти весь матч, и победа 
над чехами 1:0 была скорее сте-
чением обстоятельств, нежели 

заслуженным хозяевами исхо-
дом. Что только подтвердил по-
следний матч команды в Пре-
мьер-лиге. В нем «Зенит» проиг-
рал «Динамо», причем опять-та-
ки показав очень посредствен-
ный футбол. Так что даже несмо-
тря на то, что в гости к «сине-бе-

ло-голубым» приехал аутсайдер 
группы «Бордо», не набравший 
ни одного очка, позиции хозяев 
не выглядели безупречными.

К началу матча лазарет «Зени-
та» прилично опустел. В старто-
вый состав вернулся Маммана, а 
также Кузяев и Ерохин, чье учас-
тие в игре еще накануне вызыва-
ло сомнения даже у Сергея Сема-
ка. Но даже выставив почти опти-
мальное сочетание, хозяева рас-
качивались слишком уж долго. А 
«Бордо» на 26-й минуте открыл 
счет. Бриан на своем правом 
фланге переиграл Набиуллина и 
дал повод порадоваться горстке 
французских болельщиков.

Ответ «Зенита» состоялся не-
задолго до перерыва. На 40-й ми-
нуте исправился Набиуллин — 
именно после его передачи Дзю-
ба пробил точно в верхний угол — 
1:1. Артем, разумеется, не упу-
стил повод отсалютовать трибу-
нам своим фирменным жестом, 

приложив руку к голове. В начале 
второго тайма Дзюба мог свое 
празднование повторить, но не 
забил пенальти. Капитан сбор-
ной реабилитировался на 85-й 
минуте, когда после перехвала 
бросил в прорыв Кузяева. Далер 
завершил контратаку и принес 
«Зениту» волевую победу — 2:1.

Другие вчерашние матчи с 
участием российских клубов в 
Лиге Европы завершились уже 
после подписания этого номера 
в печать. Московский «Спартак» 
встречался с  шотландским 
«Глазго Рейнджерс», а «Красно-
дар» также на выезде играл с 
бельгийским «Стандардом».

Премьер-лига
Уже завтра клубы Российской 

премьер-лиги тремя матчами от-
кроют программу 12-го по счету 
тура. Впрочем, главные с точки 
зрения борьбы за «золото» собы-
тия развернутся чуть позже.

Центральный поединок тура 
состоится вечером воскресенья в 
Москве. ЦСКА принимает «Крас-
нодар». С точки зрения качества 
футбола и зрелищности именно 
эти две команды производят, по-
жалуй, самое благоприятное впе-
чатление среди всех соискателей 
медалей. Правда, и тем, и другим 
пока не хватает стабильности. 
Кубанские «быки», к примеру, 
провели роскошный матч в Лиге 
Европы против «Севильи». А за-
тем ничего не смогли поделать на 
своем поле в игре против «Ахма-
та». Армейцы, напротив, набрали 
хороший ход в Премьер-лиге, но 
расстроили болельщиков в Лиге 
чемпионов.

Особое внимание будет при-
ковано к игре в Казани, где в по-
недельник «Рубин» принимает 
«Спартак». «Красно-белые» в 
рамках чемпионата впервые сыг-
рают без Массимо Карреры на 
тренерском мостике. И пока нея-
сно, насколько отставка итальян-
ца повлияет на команду. Другие 
российские гранды, «Локомо-
тив» и «Зенит», также играют на 

выезде. У них соперники из дру-
гой весовой категории. •

В матче Лиги Европы против «Бордо» 
игрокам «Зенита» (справа) пришлось 
отыгрываться.

Хоккеисты СКА и ЦСКА покажут свой класс австрийским болельщикам на выставочных матчах в Вене.

А К Ц Е Н Т

В предыдущем матче Лиги Европы «Зенит» 
добился победы, но она стала скорее 
удачным стечением обстоятельств

Питерский «Зенит» в очередном еврокубковом матче одолел 
«Валенсию» и лидирует в своей группе.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 октября, суббота
Матч ТВ
13.55 «Урал» — «Уфа». Прямая 

трансляция.

16.25 «Арсенал» — «Оренбург». 

Прямая трансляция. 

Матч Премьер
18.55 «Ростов» — «Анжи». Пря-

мая трансляция.

28 октября, воскресенье
Матч Премьер
13.45 «Енисей» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

16.25 «Ахмат» — «Динамо». Пря-

мая трансляция.

18.25 ЦСКА — «Краснодар». Пря-

мая трансляция.

29 октября, понедельник
Матч ТВ
17.55 «Крылья Советов» — «Зе-

нит». Прямая трансляция.

Матч Премьер
20.25 «Рубин» — «Спартак». Пря-

мая трансляция.
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100 ЛЕТ ВЛКСМ Несколько цитат о комсомоле из личных дневников советских людей

Воспоминание о будущем?
Миша Мельниченко,
кандидат исторических наук, 
Алексей Сенюхин,
редактор сайта «Прожито»

О
б историке Мише 
Мельниченко (имен-
но так он подписыва-
ет свои книги), созда-
теле уникального 
сайта «Прожито» (в 
нем собрано около 
1300 дневников ХIХ—
XX веков), мы рас-

сказали в августовском номере 
(«Родина» № 8, 2018). Тогда же 
предложили Мише открыть в на-
шем журнале рубрику «Прожито 
с Родиной».

Тему первой дневниковой 
подборки подсказал грядущий 
100-летний юбилей ВЛКСМ.

1926 год
Константин Ливанов

16 июля 1926. […] Дочь, ком-
сомолка, в один прекрасный день 
говорит матери: «Мне велели пе-
ременить фамилию; говорят, не-
прилично быть в комсомоле с та-
кой фамилией и подрывается ав-
торитет партии среди несозна-
тельных элементов». Фамилия — 
Генералова.

1930 год
Владимир Порцевский

15 октября 1930. Готовим мы 
№ 1 литературного альманаха. Я 
в этот номер пишу шаржирован-
ный портрет секретаря комсо-
мольской ячейки Шмякина. 
Больной, с трясущимися руками 
и ногами, он кричит, брызжа 
слюной и зеленея от возбужде-
ния. Ничтожное существо с ни-
зеньким маленьким лобиком, он 
свои суждения считает непрере-
каемыми, и многие боятся его 
крика. 

25 октября. Студенческое со-
брание. После Шмякина я потре-
бовал зачитать «Апостола» — все 
смеялись во время чтения — и я 
произнес торжественную речь: 
«Где здесь хотя бы намек на то, 
что безграмотный апостол есть 
тов. Шмякин? Я удивлен поста-
новкой вопроса — «вылазка про-
тив бюро ячейки».

Резолюция: «Товарищам Пор-
цевскому, Тополеву и Буланову 
за попытку самовольного выпу-
ска журнала и попытку дискре-
дитации руководства — поста-
вить на вид».

29 октября. После вмешатель-
ства РК» студенческое собрание 
приняло постановление:

1) Признать неправильным 
классификацию фельетона 
«Безграмотный апостол» как 
вылазку против бюро комсо-
мольской ячейки. Указать тов. 
Шмякину на ошибочность его 
поведения.

2) Тов. Порцевскому, Тополе-
ву и Буланову за попытку выпу-
ска журнала без согласования с 
треугольником поставить на 
вид».

Мы выиграли сражение, но 
получилось какое-то противопо-
ставление нас комсомолу. Ну как 
теперь подавать заявление в ком-
сомол?

1935 год
Давид Самойлов

12 октября 1935. […] Моя лю-
бимая мечта — это смерть за нашу 
страну, за мою идею. Я вступлю в 
комсомол и в случае войны пойду 
первым на фронт, чтобы побе-
дить. Пускай мне мало лет! Дети 
Парижской коммуны сражались 
так же, как и взрослые. […]

21 декабря. Я вступаю в ком-
сомол, чтобы найти себе деятель-
ность, чтобы делать большое 
дело, а не превратиться в разгла-
гольствующих, философствую-
щих, эстетствующих.

1937 год
Нина Костерина

10 сентября 1937. Недавно я 
зашла к Ване, комсоргу. Он при-
гласил меня к себе для разговора 
о Лоре: ее отец и мать арестова-
ны; сама Лора совершеннолет-
няя. Какое мое мнение о ней? 
Лора сейчас почти на улице: пока 
живет у подруги, но к той скоро с 
дачи переезжают родители, и 
Лоре негде будет жить. Жуткое 
положение. Ваня настаивал на 
том, чтобы ее исключить из ком-
сомола. Я не соглашалась, но 
комсорг так настаивал и доказы-
вал: она, мол, не хочет отказы-
ваться от своих родителей — вра-
гов народа. С чувством, будто де-
лаю что-то плохое, я согласилась 
с комсоргом...

13 сентября. Сегодня у нас 
было кошмарно тяжелое собра-
ние, посвященное делу Лоры. Ее 
исключили. Во время собрания 
она сидела позади всех и плакала. 
Все были очень подавлены.

1938 год
Аркадий Маньков

25 мая 1938. На нашем исто-
рическом факультете (Ленин-
градского университета. — Авт.) 
арестовано человек 20. Из кон-
фликтных дел более часа обсу-
ждалось дело студента К. Его 
исключили из комсомола «за 
притупление классовой бдитель-
ности». Он отказался признать 
врагом народа арестованного 
отца, пока еще ведется следствие, 
и помогает ему. Ортодоксы воз-
глашали с трибуны, что наша 
конституция не допускает аре-
стов без причин, как будто этим 
самым ортодоксам не известно, 
что НКВД — государство в госу-
дарстве, у которого своя консти-
туция.

27 декабря. На закрытом ком-
сомольском собрании доклад о 
VII пленуме ЦК комсомола. Он 
был созван по инициативе Ста-
лина, Молотова и др. и ими же 

проведен. На нашем собрании 
дело обставили так, что как будто 
бы доверяют комсомольцам се-
рьезную тайну, чего нельзя дове-
рить остальным. Партийная 
склока, интриги, моральное и по-
литическое разложение — все это, 
имевшее место в ЦК комсомола, 
— не тайна, а позор, о котором 
нужно напечатать во всех газе-
тах, рассказать всему народу... 
Атмосфера на собрании была са-
мая ужасающая, гнетущая. В те-
чение нескольких часов склочни-
чали относительно своих, истфа-
ковских дел в свете решения VII 
пленума ЦК комсомола.

1941 год
Майя Бубнова

[Октябрь 1941] Меня вызвали 
в школу. Было комсомольское со-
брание. Мы решили, что девочки 
нашей комсомольской организа-
ции должны стать дружинница-
ми, а мальчики идти доброволь-
цами в Красную армию и ополче-
ние. К выполнению этого реше-
ния мы немедленно и приступи-
ли. (...)

Нас же ожидала неудача, нас, 
девочек. На другой день мы с Та-
ней Браудэ рано утром были уже 
у дверей Куйбышевского РОККа. 
Но... увы, нам безжалостно зая-
вили, что и без нас на фронте хва-
тит людей, а нам надо еще подра-
сти. Хорошенькое дело! — «Надо 
подрасти!» Нам по 16—17 лет, а 
нам советуют подрасти!!! И 
сколько мы с Танькой ни бузили 
там, все равно ничего не помогло. 
[…]

1942 год
Михаил Устрялов

10 марта 1942. […] 5 марта 
Леву вызвали в Военкомат для от-
правки в армию. Собрали мешок 

с бельем, продовольствием и 
проч.; однако он вернулся: явит-
ся 16-го марта. Некоторым дру-
гим тоже отсрочили до этого чи-
сла. Леве очень неприятно, т. к. 
большинство получивших эту от-
срочку имеют арестованных ро-
дителей; у Левы же — дядя аресто-
ван.

Надо сказать прямо, что ред-
ко встретишь среди молодежи 
такого идейного, созидательного 
комсомольца, как Лева. И если 
его отнесут из-за того, что аре-
стован в 1937 [году] его дядя, в 
категорию сомнительных в 
политич[еском] отношении, то 
это несправедливо и действи-
тельно обидно. Ведь его все же 
приняли в комсомол (знали про 
Колю и сначала колебались); 
сейчас он в истребительном от-
ряде, куда принимают самых 
д о с т о й н ы х .  В с е м  ч л е н а м 
«истреб[ительных] отрядов» от-
срочен призыв до 15.III. Возмож-
но, что им дадут ответственное 
задание. А в то же время — недо-
верие. Как разрешится дело — по-
смотрим. […]

[Апрель] Горкомитет Комсомо-
ла зачислил Леву в агитац[ионно]-
пропагандистскую группу.

1943 год
Семен Руднев

1 июля 1943. Сегодня днем со-
брал и провел совещание комсо-
мольского актива всего соедине-
ния по вопросу о роли комсомола 
в борьбе с барахольством.

После совещания в артбата-
рее обнаружено барахло, взятое 
двумя бойцами артбатареи 
Алексеевым и [Чибисовым]. Оба 
кандидаты партии, и оба ордено-
носцы, но мы решили их рас-

стрелять. Собрали всю часть, из-
дали приказ. Я выступил [со сло-
вом] о позорном явлении маро-
дерства, и начштаба зачитал 
приказ о расстреле. Многие пла-
кали. Приговоренным дали по-
следнее слово. Оба рабочие, бое-
вые товарищи, стали просить пе-
ред всем строем командование 
части и всех бойцов, чтобы им 
сохранили жизнь, они свое по-
зорное поведение [искупят] кро-
вью. Приказ оставили в силе, но 
как было тяжело.

1947 год
Ролан Быков

11 декабря 1947. […] Комсо-
мольское собрание:

[…] в) Пережитки буржуаз-
ной культуры еще очень силь-
ны: лень, замкнутость, мелоч-
ность, трусость и т.д. — качест-
ва, не позволяющие человека 
считать членом коллектива, — 
все это и есть болезни, остав-
ленные нам буржуазным обще-
ством и его предшественника-
ми. […]

1957 год
Эммануил Казакевич

3 апреля 1957. […] Молодежи в 
колхозе много, но все на нее жалу-
ются: работают неважно, ведут 
себя плоховато. Секретарь комсо-
мола — кокетливая девица Маруся 
— конечно, не в состоянии что-ли-
бо сделать, да и не знает толком, 
что делать. На правлении обсу-
ждали проступок одного комсо-
мольца — Наумычева. Он само-
вольно взял лошадь и привез себе 
дров. Маруся в ответ на вопрос 

Дормакова пролепетала, что «он 
ведет себя на собраниях тихо, но 
хоровой кружок посещает редко».

1962 год
Николай Каманин

20 декабря 1962. […] Только 
что звонил Гостев из ЦК ВЛКСМ. 
Комсомол уже реализует послед-
ние указания вождя о борьбе с 
абстракционизмом: Гостев раз-
ыскивает Гагарина и Титова — он 
хочет, чтобы они вместе с боль-
шой группой известных комсо-
мольцев подписали письмо в га-
зеты с протестом молодежи про-
тив попыток извратить в искус-
стве и литературе советский реа-
лизм, скатывания некоторых ав-
торов на позиции абстракцио-
низма.

1963 год
Виктор Старков

10 декабря 1963. […] Но вот 
созывается очередное курсовое 
комсомольское собрание. В до-
кладе, между прочим, говорится, 
что у нас на курсе есть нездоро-
вые тенденции: некоторые сту-
денты, в частности Старков, лю-
бят Есенина. Это был взрыв. Со-
брание потребовало крамольни-
ка Старкова на сцену — пусть от-
читается в своих грехах. Можно 
понять все мое... нет, не негодова-
ние, а скорее изумление, потря-
сение. Я жалко защищался... Кто-
то вспомнил (Орестовой ее зва-
ли), что когда-то где-то я говорил 
кому-то, что слушаю передачи 
«Голоса Америки». Тогда всем 
стало ясно, что перед ними за-
конченный космополит. Вон его 
из рядов комсомола.

Но нашелся среди членов фа-
культетского бюро ВЛКСМ чело-

век, который заступился за меня. 
Нельзя же, сказал он, на основа-
нии таких, мягко говоря, незна-
чительных проступков так стро-
го наказывать, достаточно будет 
поставить на вид.

1967 год
Алексей Кондратович

26 июня 1967. [...] А[лександр] 
Т[вардовский] cказал, что Гомул-
ка распускает у себя комсомол.

— В конце концов комсомол 
превратился в бюрократическую 
школу подготовки бюрократов, 
аппаратчиков. Если молодежь хо-
чет общаться, пусть создает 
спортивные общества, самодея-
тельные кружки.

Я сказал, что теперь членские 
взносы в комсомол стали симво-
лическими и все равно не платят, 
а потом, если и платят, как моя 
дочь, то сразу за полтора года.

1971 год
Валерий Золотухин

31 января 1971. Сегодня было 
заседание местного комитета с 
бюро комсомола и партбюро — 
решали вопрос Высоцкого. Я опо-
здал. Полагал, что, как всегда, за-
седание состоится в 15, а оно 
было назначено на 14 часов. При-
шел к голосованию. Об увольне-
нии речи, кажется, не было вовсе. 
Значит, оставили в самый послед-
ний-последний раз, с самыми-са-
мыми строгими предупреждени-
ями. […] •

Полный текст дневниковой 
подборки читайте в октябрьском 
номере журнала «Родина» 
и на сайте rg.ru/rodina.
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Группа комсомолок-бетонщиц 
на строительстве Днепрогэса.

Комсомольский билет Виктора Закаблука, посмертно представленного к званию Героя Советского Союза.

Бойцы Всесоюзного ударного комсомольского отряда имени XXII съезда КПСС отправляются на стройки двенадцатой пятилетки.

А К Ц Е Н Т

Валерий Золотухин: На бюро решали 
вопрос Высоцкого. Об увольнении речи
не было... Оставили в самый последний-
последний раз, с самыми-самыми
строгими предупреждениями...
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